
Телезрители 
пошли 
по регионам
Местные кабельные 
каналы усилили позиции 
на рынке платного ТВ

Операторы платного ТВ отмети-
ли рост доли региональных те-
леканалов по итогам 2019 года. 
Они объясняют это переходом 
на «цифру», в рамках которого 
значительная часть каналов в ре-
гионах не попала в сетку вещания 
эфирного ТВ. Но полностью ком-
пенсировать падение аудитории 
таким каналам платное ТВ не смо-
жет, так как с эфирным его охват 
не сопоставим.

В 2019 году среди аудитории сер-
висов платного ТВ МТС усилились 
позиции региональных телекана-
лов, их доля телесмотрения в общем 
объеме выросла до 4,1% с 0,7% в 2018 
году, сообщили „Ъ“ в компании. Это 
произошло из-за того, что в некото-
рых регионах после отключения 
аналогового ТВ часть этих каналов 
не попала в сетку вещания цифрово-
го эфирного ТВ, оставшись доступ-
ной только в кабельном, спутнико-
вом, IPTV и интернет-распростране-
нии, уверены в МТС.

Время просмотра региональных 
каналов у абонентов «МегаФона» 
и Netbynet (принадлежащий «Ме-
гаФону» интернет-провайдер под 
брендом Wifire) ежемесячно увели-
чивается на 0,5 процентного пун-
кта, сообщили в пресс-службе «Ме-
гаФона». По данным оператора, 
больше всего растет аудитория ка-
налов центрального и столичного 
регионов. «Например, в 2019 году 
суммарная доля региональных те-
леканалов „360“ и „Москва 24“ вы-
росла до 7% от общего объема смо-
трения эфирного ТВ»,— говорит 
представитель компании.

После отключения в России ана-
логового вещания желание смотреть 
региональные каналы «является од-
ним из мотивирующих факторов 
для оплаты подписки на платное 
ТВ», подтверждает операционный 
директор ГК «Орион» Яна Гладыше-
ва. «Если говорить про наш бренд — 
спутниковое ТВ „Телекарта“,— то та-
кую причину называют около 30% 
абонентов, которые после некото-
рого перерыва возобновляют под-
писку. Большой популярностью сре-
ди них пользуются телеканалы Чува-
шии, Татарстана, Башкортостана»,— 
говорит она.
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В Думе давали премьера
Михаилу Мишустину предоставили самый быстрый старт из возможных

Михаил Мишустин после  утверждения 
его Госдумой назначен президентом 
Владимиром Путиным на пост предсе-
дателя правительства. Кандидатуры 
в новый состав правительства, возмож-
но, будут объявлены сегодня, первый 
подробный доклад о курсе правительст-
ва премьер-министр намерен предста-
вить Госдуме к апрелю. Из слов Михаила 
Мишустина 16 января понятна повестка 
правительства на ближайшие несколь-
ко месяцев: это соцсфера, цифровиза-
ция, оборонка. При этом правительство 
не намерено по крайней мере в 2020 го-
ду отказываться от идеологии Минфина 
2018–2019 годов.

Кандидатуру Михаила Мишустина 
на пост премьер-министра РФ вчера в Гос-
думе поддержали 383 депутата, воздержал-
ся 41. Против не было подано ни одного. Пе-
ред началом заседания господин Мишустин 
провел встречу со спикером Думы Вячесла-
вом Володиным, а затем со всеми парламент-
скими фракциями. «Единая Россия» и «Спра-
ведливая Россия» были консолидированно 
за, в ЛДПР большинство поддержало канди-
дата, но несколько членов фракции имели 
свою позицию и сообщили, что голосовать 
не будут. Коммунисты воздержались от го-
лосования, что позже спикер Госдумы Вяче-
слав Володин квалифицировал как поддер-
жку косвенную. По его словам, это вообще 
первый случай в истории палаты, когда нет 
депутатов, которые голосовали против кан-
дидатуры председателя правительства РФ. 
После голосования президент Владимир Пу-
тин подписал указ о назначении Михаила 
Мишустина. Другим указом президента быв-
ший председатель правительства Дмитрий 
Медведев был назначен, как и ожидалось, 
заместителем председателя Совета безопас-
ности, причем одновременно в Госдуму вне-
сен проект поправок к закону «О безопасно-
сти», вводящих и описывающих должность 
и ее функциональное значение: они «опре-
деляются президентом».

Кандидатуры президенту на пост вице-
премьеров и министров в новом правитель-
стве Михаил Мишустин уже в Госдуме поо-
бещал представить «в течение нескольких 
дней», причем есть основания полагать, что 
это произойдет сегодня или завтра: Влади-
мир Путин 19 января улетит из Санкт-Пе-
тербурга в Берлин, затем — в Израиль. Го-
спода Мишустин и Медведев проведут 
встречу в новых должностях в Белом доме 
17 января.

Достоверных сведений о кандидатах в но-
вое правительство вчера не появлялось, если 
не считать Алексея Кудрина, который сооб-
щил, что намерен остаться главой Счетной 
палаты и предложений войти в правитель-
ство не получал. Не подтвердилась инфор-
мация о поездке и. о. вице-премьера Дмит-
рия Козака в Давос. Коллегой и. о. министра 

экономики Максима Орешкина на зимней 
сессии Всемирного экономического форума 
будет и. о. министра энергетики Александр 
Новак — впрочем, вряд ли это стоит сей-
час рассматривать как подтверждение вер-
сии о будущем новом статусе господ Козака 
или Новака. Антон Силуанов, и. о. первого 
вице-премьера, вчера на Гайдаровском фо-
руме подробно комментировал — как руко-
водитель Минфина — готовящийся доклад 
Михаилу Мишустину по финансированию 
соцрасходов, упомянутых в послании пре-
зидента 15 января. Это также можно считать 
знаком того, что и. о. первого вице-премье-
ра останется в правительстве, по крайней 
мере в Минфине. Но гораздо надежнее кон-
статировать, что Антон Силуанов просто уве-
рен в сохранении правительством господи-
на Мишустина макроэкономического курса 
последних лет.

Из выступлений нового главы правитель-
ства в сущности это прямо следовало. Миха-
ил Мишустин и в кратком, десятиминутном 
выступлении в Госдуме, и в ответах на во-
просы в парламенте ни разу не дал усом-
ниться в том, что эти базовые достижения 
будут как-то меняться: допускается лишь не-
значительный рост федеральных расходов 
через небольшое повышение «планки отсе-
чения» ФНБ, что в принципе не считается 
в Минфине серьезной проблемой. Подроб-
но о новом курсе Белого дома новый премь-
ер-министр готов рассказать Госдуме к апре-
лю. Пока же есть шесть основных предъяв-
ленных Михаилом Мишустиным направле-
ний работы Белого дома в ближайшие ме-
сяцы — из них, кстати, следует, что в прави-
тельстве премьер-министр намерен рабо-
тать заведомо не менее полутора-двух лет. 
Речь будет идти об очень быстром решении 
сложившихся проблем вокруг нацпроек-
та «Цифровая экономика» (он де-факто был 
блокирован в 2019 году) и дорожного стро-
ительства (разногласия с регионами), созда-
нии общеправительственной технологиче-

ской инфраструктуры для системы адрес-
ной соцподдержки с 2022 года — в свою оче-
редь, как выяснилось, структуры Госсове-
та уже в феврале будут обсуждать дополни-
тельные вопросы в связи с этим, в том чи-
сле предложения АСИ (см. „Ъ“ от 13 янва-
ря). Кроме того, неотложными проблема-
ми считаются ситуация вокруг долгов ОПК 
(не очень публичное и пока безрезультат-
ное обсуждение этой темы в Белом доме 
идет с осени 2018 года), регулирование аг-
роэкспорта. Наконец, Михаил Мишустин 
ждет скорого принятия и введения в дей-
ствие закона о защите и поощрении капи-
таловложений (Госдума ранее не намерена 
была с ним торопиться, президент в посла-
нии 15 октября, напротив, на этом настаи-
вал) и проведения реформы КНД (см. стр. 2).

Правительству такого набора тем обыч-
но хватает на год-два. Успехом Михаила Ми-
шустина можно будет считать любое сокра-
щение этого срока.

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков,  
Ксения Веретенникова

За свет  
заплатили оптом
Крупные покупатели электроэнергии  
снизили рост задолженности

Оптовые покупатели электроэнергии 
впервые с 2015 года стали лучше пла-
тить, тем самым замедлив рост долгов. 
В 2019 году их общая задолженность 
выросла всего на 2%, до 76,5 млрд руб. 
Эксперты сомневаются в долгосроч-
ности тренда, указывая на то, что за-
медление роста неплатежей связано 
в основном с продажей на аукционах 
долгов ушедших с рынка гарантиру-
ющих поставщиков. При этом нагруз-
ка на оптовых покупателей увеличива-
ется, говорят игроки рынка: конечные 
 потребители, в особенности оборон-
ные предприятия, продолжают нара-
щивать долги.

По данным «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков), в 2019 году общий 
долг за электроэнергию на оптовом рын-
ке энергии и мощности (ОРЭМ) увеличил-
ся на 2,3% год к году и составил 76,5 млрд 
руб. Уровень платежей покупателей вы-
рос на 0,4 процентного пункта, до 99,93%. 
«Прирост задолженности составил все-
го 1,6 млрд руб., что несопоставимо мень-
ше, чем за 2018 год, где прирост был бо-
лее 8 млрд руб.»,— сообщил первый за-
меститель председателя правления ЦФР 
(ведет расчеты на ОРЭМ) Дмитрий Чер-
нов. Долги на ОРЭМ непрерывно растут 
последние четыре года: в 2015 году они 
увеличились на 6,15 млрд руб., в 2016 го-

ду — на 7,82  млрд руб., в 2017 году — 
на 6,13  млрд руб., в 2018-м — 8,34 млрд руб.

• Электроэнергию на ОРЭМ покупают круп-
ные промышленные компании, гарантирую-
щие поставщики (ГП) и энергосбытовые ком-
пании (ЭСК). ГП покупают большую часть 
(60%) электроэнергии, на долю ЭСК приходит-
ся 30,5%, по данным «Совета рынка».
Наибольший уровень неплатежей на оп-

товом рынке традиционно приходится 
на Северный Кавказ (78% от общего долга). 
Потребители этого федерального округа 
продолжили увеличивать долги, тогда как 
в других регионах долг в целом сокращался 
(см. график на стр.9).

ГП и ЭСК повысили уровень расчетов 
на оптовом рынке, несмотря на рост непла-
тежей со стороны своих клиентов. На роз-
ничном рынке электроэнергии (РРЭ), по дан-
ным на 30 ноября 2019 года, задолженность 
увеличилась на 63,8 млрд руб., достигнув пи-
кового значения в 308,4 млрд руб. Хуже все-
го с ГП и ЭСК традиционно расплачивались 
бюджетные учреждения (уровень расче-
тов 95,6%), увеличив долг до 28,5 млрд руб. 
При этом большая часть неплатежей прихо-
дится на непромышленных потребителей 
(155,1 млрд руб.), долг промышленности со-
ставил 61,8 млрд руб., населения — 58,8 млрд 
руб., сельхозпроизводителей — 4,2 млрд руб.
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Заемщики  
повышенного спроса 
Банки снижают требования к гражданам, 
берущим ипотеку

Бюро кредитных историй (БКИ) фик-
сируют снижение требований банков 
к ипотечным заемщикам, что может 
привести к увеличению рисков. Пыта-
ясь улучшить качество портфелей, кре-
диторы уже начали ужесточать подход 
при выдаче займов наличными. Экспер-
ты полагают, что в 2020 году банки будут 
внимательнее относиться к заемщикам 
во всех сегментах кредитования, одна-
ко продолжат активно привлекать ипо-
течников, несмотря на снижение оценки 
их риска: эти клиенты все еще остаются 
наиболее стабильными.

БКИ «Эквифакс» (входит в тройку крупней-
ших) провело исследование динамики сред-
него скорингового балла по выдачам основ-
ных видов кредитов (кроме авто) с 2017 го-
да по ноябрь 2019 года (есть в распоряжении 
„Ъ“). Согласно системе скоринговых оценок 
«4Score», средние рейтинги по ипотеке и кре-
дитам наличными в 2019 году практически 
сравнялись на отметке 744–745 баллов. Это 
означает, что требования банков к ипотеч-
ным клиентам за три года постоянно осла-
блялись. В начале 2017 года эти показатели 
находились на уровне 765 (–2,7%) и 759 бал-
лов (–1,8%) соответственно. Это может приве-
сти к росту риска по ипотеке в будущем, осо-
бенно если будет снижение цен на недвижи-
мость, что приведет к обесценению банков-
ских залогов, отмечается в исследовании.

Вместе с тем снижающийся в 2017–
2018 годах рейтинг по кредитам налич-
ными в начале 2019 года переломил тренд 
и стал расти — банки начали ужесточать 
требования для улучшения качества кре-
дитного портфеля еще до изменений регу-
ляторных требований. Требования к кли-
ентам, получающим кредитные карты, 
традиционно являются наиболее либе-
ральными, так как доходность кредитных 
карт позволяет компенсировать обычно 
повышенные кредитные риски, поэтому 
по кредиткам снижение среднего рейтин-
га является минимальным среди всех про-
дуктов (–1,6%), отмечают аналитики ком-
пании. Больше всего снизился средний 
рейтинг по POS-кредитам — на 23 балла 
(до 726 баллов), или 3,4%.

По словам гендиректора БКИ «Экви-
факс» Олега Лагуткина, кредитный рей-
тинг заемщиков в целом снижается уже 
три года. «При этом качество входящего 
потока клиентов ухудшается более силь-
ными темпами, чем качество выдаваемых 
кредитов,— отмечает он.— Можно предпо-
ложить, что в 2020 году данное расхожде-
ние продолжит увеличиваться, так как сни-
жение общего уровня процентных ставок 
не позволяет банками принимать на себя 
дополнительные риски».
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Поддержка российской продук-
ции при госзакупках может ог-
раничиться повышением поро-
га ценовой преференции с 15% 
до 20%. Как рассказала на Гайда-
ровском форуме директор про-
фильного департамента Минфи-
на Татьяна Демидова, значения 
пока предварительные, окон-
чательное решение регуляторы 
должны представить в январе-
феврале. Впрочем, возможное 
изменение параметров льготно-
го режима в дискуссии о мерах 
протекционизма выглядит как 
максимальная уступка ведомст-
ва — ранее Минфин не поддер-
жал инициативы оборонного лоб-
би и Минпромторга по введению 
обязательной доли закупок рос-
сийской продукции. 

Порог ценовой преференции для 
российских производителей при 
госзакупках может вырасти с 15% до 
20% — окончательного решения по 
его повышению пока нет, но регуля-
торы представят свои предложения 

уже в январе-феврале, сообщила на 
Гайдаровском форуме глава департа-
мента бюджетной политики в сфере 
контрактной системы Минфина Та-
тьяна Демидова. Напомним, что це-
новые преференции действуют при 
закупках товаров из формируемо-
го Минэкономики перечня и пред-
полагают «снижение» цены россий-
ских товаров при оценке ценовых 
предложений на 15%. При этом кон-
тракт заключается по цене постав-
щика, что вынуждает иностранных 
поставщиков либо сильнее снижать 
цены, либо проигрывать торги. Сам 
перечень товаров содержит около 
90 позиций, при этом объединять в 
один лот преференциальную и про-
чую продукцию запрещено. 

Как рассказал „Ъ“ замглавы ФАС 
Михаил Евраев, пока вопрос повы-
шения ценовой преференции по 
ФЗ-44 на межведомственном уров-
не не обсуждался. Он «может быть 
рассмотрен, но должны быть сдела-
ны соответствующие расчеты, пото-
му что рынки разные — где-то и 15% 

достаточно, а в каких-то отраслях это 
должно быть 30%. Скорее всего, на-
до выходить на двухставочное при-
менение преференций — в обычном 
и повышенном размерах»,— отме-
тил господин Евраев, приведя в при-
мер радиоэлектронную промыш-
ленность, где в 2019 году уже была 
введена 30-процентная преферен-
ция для закупок госкомпаний. От-
метим, что ФАС выступает за расши-
рение применения ценовой префе-
ренции на всю отечественную про-
дукцию. «Оснований для выбороч-
ного применения преференций нет, 
поэтому вопрос необходимо рассма-
тривать комплексно, включая обсу-
ждение подходов к администриро-
ванию нормы»,— добавил он. 

Впрочем, ранее Минфин не под-
держал инициативу ФАС по отка-
зу от ограниченного перечня това-
ров, для которых введены префе-
ренции, пояснив, что экономика РФ 
к этому не готова и администриро-
вать преференциальный режим ста-
нет сложнее. «Не весь спектр необхо-

димых товаров и услуг производят-
ся в стране. А когда мы все это сме-
шиваем, возникает возможность за-
казчика… соединить в объект закуп-
ки то, что предоставляется только 
иностранными компаниями, и до-
бавить чуть-чуть российского, избе-
жав необходимости предоставления 
преференций»,— поясняла ранее го-
спожа Демидова.

Национальные производители 
добиваются расширения господдер-
жки при госзакупках, ссылаясь на 
поручение президента Владимира 
Путина — ранее он требовал увели-
чить долю российской продукции 
в объеме заказов по нацпроектам и 
расширить к ним доступ предприя-
тий оборонно-промышленного ком-
плекса (от них президент ждет ди-
версификации производства за счет 
выпуска гражданской продукции). 
Сама дискуссия о возможной степе-
ни протекционизма продолжается 
в течение последнего года, при этом 
аппетиты протекционистов растут 
— в числе возможных решений во-

енно-промышленное лобби предла-
гало ввести в госзаказ обязательные 
квоты сначала для ОПК (см. „Ъ“ от 28, 
30 августа 2019 года), а затем уже и 
для всех российских предприятий 
(см. „Ъ“ от 12 ноября 2019 года). 

Против квотирования ранее вы-
ступили и. о. вице-премьера Дмит-
рий Козак и замглавы Минфина 
Алексей Лавров — оба настаивали на 
расширении применения ограничи-
вающих доступ иностранцев к закуп-
кам ценовых преференций и прин-
ципа «третий лишний». На этом фоне 
возможное решение в виде измене-
ния параметров лишь одного из ин-
струментов выглядит логичным со-
противлением Минфина появлению 
в законе избыточных требований — 
и как максимальная уступка ведом-
ства по предоставлению льгот для 
гражданской продукции. Гособорон-
заказ, впрочем, регулируется отдель-
ным законом — и для него режимы 
поддержки российских производи-
телей обсуждаются отдельно.

Диана Галиева

Пять процентных пунктов протекционизма
Минфин может повысить ценовую льготу для закупок у российских поставщиков

Сокращение населения России, 
остающееся с большой вероят-
ностью базовым сценарием до 
2050 года, может при этом про-
исходить без повышения демо-
графической нагрузки на тру-
доспособное население: в ходе 
Гайдаровского форума доклад 
с новыми оценками этих показа-
телей представил Сергей Щер-
бов из РАНХиГС. По этой оценке, 
рост продолжительности жизни 
в России,  хотя и приведет к уве-
личению доли  пожилого населе-
ния, также будет способствовать 
продлению для него периода тру-
доспособности.

Хотя население России, вероят-
нее всего, сократится к 2050 году, 
увеличение в его численности до-
ли пожилых за счет роста продол-
жительности жизни может прине-
сти гораздо меньше негативных по-

следствий, чем ожидалось до сих 
пор. Такие выводы из своего пилот-
ного исследования в ходе Гайдаров-
ского форума представил эксперт 
РАНХиГС и Международного инсти-
тута прикладного системного ана-
лиза (IIASA) Сергей Щербов. Оно 
основано на его авторском методе, 
который позволяет построить ве-
роятностный многорегиональный 
демографический прогноз для РФ. 
Переменными для него были пока-
затели рождаемости и смертности, 
уровень миграции рассчитывал-
ся как постоянная величина (200–
250 тыс. человек в год).

Согласно оценкам автора, с веро-
ятностью 90% уровень рождаемости 
в РФ до 2050 года будет находиться 
в диапазоне 1,4–2 (сейчас — 1,5 ре-
бенка на женщину), с вероятностью 
70% — в диапазоне 1,65–1,8. При 
этом наиболее вероятным точным 

значением будет 1,7, так как на него 
приходится 50% вероятности, в то 
время как на каждый иной отдель-
ный показатель — 5%. Аналогич-
ным образом продолжительность 
жизни (сейчас 73,6 года) с вероятно-
стью 90% через 30 лет попадет в ди-
апазон 71,5–85 лет, с вероятностью 
70% — составит около 76–78 лет. На-
иболее вероятное точное значение 
прогноза — 77 лет. В целом же пока-
затель населения России к 2050 го-
ду (сейчас — 146,7 млн человек) бу-
дет с вероятностью 90% находить-
ся в диапазоне 126–146 млн чело-
век, при этом наиболее вероятным 
будет прогноз его сокращения до 
135 млн человек.

Но само по себе сокращение насе-
ления не так важно по сравнению с 
соотношением в его численности до-
лей трудоспособных и пожилых гра-
ждан. Если использовать классиче-

ский подход к определению пожи-
лого человека (старше 65 лет), то с ве-
роятностью 90% в России к 2050 году 
на 100 трудоспособных будет прихо-
диться от 37 до 51 человека старшего 
возраста (сейчас — 23). В работе пред-
лагается перейти к другому способу 
определения пожилых: как тех, ко-
му осталось жить менее 15 лет. Имен-
но в этот момент человек начинает 
активно стареть и перестает быть 
трудоспособным. Соответственно, 
при росте продолжительности жиз-
ни порог старости также будет расти 
— сейчас он, по расчетам исследова-
ния, составляет в РФ 70,79 года для 
мужичин и 72,06 года для женщин. 
При таком подходе диапазон числа 
пожилых на 100 человек трудоспо-
собного возраста к 2050 году соста-
вит от 18 до 38 человек и с наиболь-
шей вероятностью будет равен толь-
ко 20 (сейчас — 18).

Расчеты исследования не учи-
тывают мер по поддержке рождае-
мости, о которых Владимир Путин 
объявил в ходе послания во втор-
ник, что подтверждает важность 
реализации продемографических 
мер послания. Эти меры, по словам 
Сергея Щербова, способны повы-
сить рождаемость в стране допол-
нительно на 0,1–0,2 процентного 
пункта на определенном времен-
ном интервале. При этом, по его 
словам, также важны инвестиции в 
образование и здравоохранение — 
именно эти факторы имеют макси-
мальное влияние на прирост про-
должительности жизни населения. 
Вероятно, на такой эффект можно 
рассчитывать после завершения 
стартовавшей недавно реформы 
первичного звена регионального 
здравоохранения.

Анастасия Мануйлова

Демографии увеличили точность
В РАНХиГС предложили новую модель прогнозирования рождаемости и смертности россиян
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сегодняшнее 
число 14,98

процента годовых составила в ноябре 2019 года средневзвешенная ставка по рублевым кре-
дитам, предоставленным банками физлицам на срок до года (включая кредиты «до востребования» и без 
учета Сбербанка), сообщил ЦБ. Этот показатель увеличился после обновления абсолютного минимума 
октября прошлого года (13,17%). Снижению ставки предшествовало введение регулятором мер, направ-
ленных на замедление роста высокорискового кредитования. По кредитам на срок более года средневзве-
шенная ставка в ноябре снизилась до нового абсолютно минимума 12,17%. Ставка по краткосрочным де-
позитам без учета Сбербанка в ноябре (5,47%) была минимальной с февраля 2013 года (тогда — 5,3%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Избыток нефти  
оберегает цены  
от рисков

Мировая добыча нефти в де-
кабре 2019 года упала сразу 
на 780 тыс. баррелей в сутки 
(б/с), до 100,7 млн б/с, и это 
на 1,3 млн б/с меньше, чем было 
годом ранее, следует из январского 
отчета Международного энергети-
ческого агентства (МЭА). Тем не 
менее на рынке сохраняется избыток 
предложения нефти, что отражается 
в сдержанной реакции ценовых коти-
ровок на растущие геополитические 
риски, указывает агентство. 

Поставки стран ОПЕК в декаб-
ре сократились на 180 тыс. б/с, 
до 29,44 млн б/с. Год к году этот 
показатель снизился на 2,4 млн б/с; 
1,2 млн б/с этого спада обеспе-
чили Иран и Венесуэла, экспорт 
которых существенно ограничили 
американские санкции. Саудовская 
Аравия в декабре дополнительно 
снизила добычу на 200 тыс. б/с, 
до 9,68 млн б/с, доведя уровень 
своего исполнения сделки ОПЕК+ 

до 296% от взятых обязательств. Со-
кратил поставки и второй по величи-
не производитель в картеле — Ирак 
(минус 60 тыс. б/с, до 4,59 млн б/с, 
исполнение сделки — 45%). В целом 
же по странам картеля (без учета 
Ирана, Венесуэлы и Ливии) условия 
соглашения в декабре были выпол-
нены на 181%. Среди участников 
ОПЕК+, не входящих в картель, 
уровень выполнения сделки соста-
вил лишь 59%. В том числе у России, 
за месяц увеличившей поставки 
на 10 тыс. б/с, до 11,6 млн б/с, 
он составил 66%.

Напомним, 6 декабря 2019 года 
участники соглашения ОПЕК+ дого-
ворились дополнительно ограничить 
добычу нефти, увеличив уровень 
сокращения поставок с 1,2 млн 
до 1,7 млн б/с (по сравнению 
с объемом добычи на октябрь 2018 
года). Саудовская Аравия пообещала 
добровольно снизить поставки еще 
на 400 тыс. б/с, что доведет сум-
марное сокращение до 2,1 млн б/с. 
По сравнению с текущим уровнем 
поставок, для того чтобы выполнить 
новые условия, участникам остается 
сократить поставки на 300 тыс. б/с. 

С учетом роста поставок 
странами, не входящими в картель, 
на 2,1 млн б/с в этом году, прогнози-
руемый спрос на нефть ОПЕК в пер-
вом полугодии 2020 года сократится 
до 28,5 млн б/с. Если обе щанные 
ограничения поставок будут реализо-
ваны в полном объеме, поставки 
ОПЕК (29,3 млн б/с) все равно 
превысят этот показатель. Прогноз 
общего спроса на весь 2020 год 
МЭА оставила без изменений — 
плюс 1,2 млн б/с к уровню 2019 
года, до 101,5 млн б/с.

Татьяна Едовина

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕФТИ В МИРЕ
(МЛН Б/С)    ИСТОЧНИК: МЭА.

2018 2019 2020

Спрос
Предложение

100

102

100

98

96

3,0

2,0

1,0

0

–1,0

Изменение
запасов

Депутаты Госдумы, а также региональные власти пред-
ставили свои замечания к законопроектам об обяза-
тельных требованиях и о госконтроле — ожидается, 
что эти документы будут рассмотрены в первом чтении 
уже в начале февраля. Среди замечаний — опасения 
по поводу снижения уровня ответственности органи-
заций при освобождении их от контрольно-надзорных 
мероприятий после страхования рисков причинения 
вреда. Беспокоит авторов отзывов и то, что «регулятор-
ная гильотина» должна отсечь все не актуализирован-
ные обязательные требования уже 1 января 2021 года, 
притом что четких сроков принятия нового регулирова-
ния не существует.

Минэкономики рассчитывает, что ключевые законопро-
екты реформы контрольно-надзорной деятельности (КНД) 
— об обязательных требованиях и о госконтроле — прой-
дут первое чтение уже в начале февраля, сообщил вчера на 
Гайдаровском форуме замглавы ведомства Савва Шипов. 
Проекты внесены в Госдуму в декабре прошлого года, тог-
да отмечалось, что их необходимо дорабатывать, что и пла-
нируется сделать в рамках второго чтения. Тем не менее ре-
гиональные правительства, направившие свои отзывы на 
законопроекты, поддержали их практически без оговорок. 
Думские комитеты, представившие свои заключения, ре-
комендуют принять законопроект в первом чтении — с ря-
дом замечаний.

Парламентариев, в частности, волнуют положения зако-
нопроекта о госконтроле, допускающие освобождение ор-
ганизаций от контрольно-надзорных мероприятий в слу-
чае страхования ими рисков причинения вреда из-за нару-
шения обязательных требований. Комитет по финансовому 
рынку беспокоится, что это «может снизить уровень ответ-
ственности контролируемых лиц». Смущает эта норма и де-
путатов из комитета по контролю и регламенту. Они задают-

ся вопросом о том, как это согласуется с целями госконтро-
ля по предупреждению и пресечению вреда.

Ко второму законопроекту (об обязательных требовани-
ях) замечания высказал лишь один думский комитет — по 
энергетике. Депутаты предлагают изменить порядок прове-
дения оценки фактического воздействия актов, устанавлива-
ющих обязательные требования,— пока предполагается, что 
она проводится не позднее пяти лет со дня вступления норм 
в силу. С учетом того, что срок действия акта может составлять 
менее пяти лет, депутаты предлагают более общую формули-
ровку — «не ранее одного года до истечения срока действия».

Опасаются депутаты комитета по энергетике и за отрасле-
вое регулирование — как указывается в заключении, боль-
шинство устанавливаемых в электроэнергетике обязатель-
ных требований попадают под действие законопроекта. К 
2021 году должна завершиться ревизия таких требований — 
не актуализированные к этому сроку подлежат отмене. По 
мнению депутатов, не исключено, что к моменту введения в 
действие закона новое регулирование не будет готово. Беспо-
коит это и правительство Ростовской области: законопроект 
не предусматривает сроков принятия новых обязательных 
требований, что «может повлечь отсутствие ответственности 
субъектов предпринимательства за несоблюдение обязатель-
ных требований».

По оценке Минэкономики, сейчас на федеральном уровне 
существует более 220 видов госконтроля, на региональном 
— еще почти 50, на муниципальном — 16. Как пояснил вчера 
глава Росаккредитации Алексей Херсонцев, с учетом отмены 
региональных и муниципальных актов реформа продлится 
еще три года — региональные акты планируется отменить до 
2022 года, а муниципальные до 2023-го. По его словам, реги-
ональных и муниципальных актов, подлежащих отмене, на-
много меньше федеральных.

Евгения Крючкова

Реформе КНД отмерили три года
Госдума готовится к принятию законов о контроле и надзоре

14,98

Средневзвешенная ставка по рублевым
кредитам гражданам до года (%)
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Замглавы Минэкономики Савва Шипов надеется,  
что законы о контрольно-надзорной деятельности 
пройдут стадию первого чтения уже в феврале  
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Судебно-парламентская 
республика
Предложенные президентом поправки 
создают новую систему сдержек  
и противовесов

Предложение Владимира Путина закре-
пить в Конституции полномочия Госду-
мы утверждать кандидатуры премьер-
министра и всех членов правительства 
меняет российское государственное 
устройство в сторону парламентской 
 республики. Одновременно предложе-
ния по изменению порядка отрешения 
от должности судей Верховного и Кон-
ституционного судов, а также расши-
рение полномочий Конституционного 
суда дают президенту в руки новые дей-
ственные инструменты влияния на дея-
тельность парламента и правительства, 
считают опрошенные „Ъ“ эксперты.

В своем послании к Федеральному со-
бранию президент России Владимир Путин 
предложил наделить Государственную думу 
правом «утверждать» кандидатуру премьер-
министра и состав правительства. Соглас-
но нынешней редакции Конституции, Ду-
ма лишь «дает согласие» на назначение кан-
дидата в премьер-министры, которого пред-
ставляет президент. Состав правительства 
утверждает президент по представлению 
премьера. Согласно предложению Влади-
мира Путина, президент будет обязан назна-
чить министров, утвержденных Госдумой. 
Выступая в четверг на первой встрече с чле-
нами рабочей группы по подготовке пред-
ложений о внесении поправок в Конститу-
цию, глава государства пояснил: «Парламент 
будет нести большую ответственность — не 
только за назначенных министров, замести-
телей и самого председателя, но и за ту рабо-
ту, которую они проводят».

Однако в предложениях президента есть 
и противовес усилению влияния нижней 
палаты парламента. Новым инструментом 
влияния президента станет Конституцион-
ный суд. Владимир Путин предложил наде-
лить его возможностью по запросам прези-
дента проверять конституционность законо-
проектов, принятых Федеральным собрани-
ем, до их подписания президентом. Прези-
дент также предложил дать Конституцион-
ному суду возможность оценивать на соот-
ветствие Конституции «не только законы, но 
и иные нормативно-правовые акты органов 
государственной власти как федерального, 
так и регионального уровня».

С другой стороны, Владимир Путин пред-
ложил наделить президента правом вно-
сить в Совет федерации представление об 
отрешении от должности судей Конституци-
онного суда «в случае совершения ими про-

ступков, порочащих честь и достоинство, а 
также в иных случаях, предусмотренных фе-
деральным конституционным законом, сви-
детельствующих о невозможности сохране-
ния лицом статуса судьи». Сейчас такие пред-
ставления может вносить лишь сам Консти-
туционный суд.

Глава аналитической службы юридиче-
ской фирмы «Инфралекс» Ольга Плешано-
ва считает, что такие предложения Владими-
ра Путина усиливают контроль президента 
над Конституционным судом и дают ему до-
полнительный рычаг воздействия на рабо-
ту парламента. «Возможность вносить пред-
ставления об отрешении судей от должности 
повысит управляемость Конституционного 
суда,— говорит Ольга Плешанова.— Сейчас, 
если президент отклоняет какой-либо зако-
нопроект, он может быть принят и без его со-
гласия, для чего необходимы две трети го-
лосов членов Госдумы и Совета федерации. 
Если представить себе, что в будущем сло-
жится ситуация, в которой Федеральное со-
брание и президент займут противополож-
ные политические позиции, парламентом 
будет принят какой-либо радикальный зако-
нопроект, а президент не сможет воспользо-
ваться правом вето, у него появится возмож-
ность просто направить законопроект в Кон-
ституционный суд, который признает его не 
соответствующим Конституции. Отменить 
это решение будет невозможно — процеду-
ра обжалования решений Конституционно-
го суда российским законодательством не 
предусмотрена». Возможность рассматри-
вать на соответствие Конституции норма-
тивно-правовые акты федеральных и реги-
ональных органов госвласти также повысит 
влияние КС на работу исполнительной влас-
ти после принятия поправок, считает госпо-
жа Плешанова.

Эксперт по конституционному правосу-
дию Ольга Подоплелова сообщила „Ъ“, что 
такой механизм работы КС известен в ми-
ровой практике, но «сам по себе достаточно 
маргинален». Так, он предусмотрен в зако-
нодательстве Польши, Венгрии и Сербии. 
Госпожа Подоплелова считает, что этот ме-
ханизм также может работать и в обратном 
направлении: «В случае принятия парла-
ментом какого-либо непопулярного зако-
нопроекта признание его Конституцион-
ным судом соответствующим Основному 
закону добавит такому законопроекту ле-
гитимности».

Иван Тяжлов

Конституции отвели срок
Для внесения поправок в Конституцию дали три месяца

Голосование за поправки к Кон-
ституции России может пройти 
уже в конце апреля, сообщил „Ъ“ 
источник, знакомый с ходом их 
подготовки. Таким образом, со-
зданной накануне профильной 
рабочей группе отводится фак-
тически три с половиной месяца 
на подготовку самого масштаб-
ного с 1993 года пакета попра-
вок к Основному закону страны. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что подготовить поправки 
в такие сжатые сроки проблема-
тично: по их мнению, такая ра-
бота занимает не меньше года. 
Но источник „Ъ“, близкий к ад-
министрации президента, не 
исключает, что спешка может 
быть связана с планами Кремля 
добавить в Конституцию норму 
о самороспуске Госдумы — и в та-
ком случае не исключено, что 
думские выборы пройдут раньше 
осени 2021 года.

О том, что на разработку поправок 
отводятся сжатые сроки, сообщила 
„Ъ“ и член рабочей группы, депутат 
Госдумы (ЕР) Ольга Баталина. «Нуж-
но обсудить точность каждой форму-
лировки. Продумать, например, как 
развести с точки зрения задач рабо-
ту палаты регионов Совфеда и Госсо-
вета. Президент попросил провести 
работу над поправками в сжатые сро-
ки, при этом рассмотреть все предло-
жения, которые будут поступать от 
членов группы»,— сообщила госпо-
жа Баталина по итогам состоявшей-
ся вчера встречи Владимира Путина 
с членами рабочей группы по подго-
товке предложений о внесении по-
правок в Конституцию.

По словам председателя комите-
та Совета федерации по конституци-
онному законодательству и госстро-
ительству Андрея Клишаса, формат 
всенародного голосования граждан 
будет обсуждаться на ближайших за-
седаниях рабочей группы и речь о 
референдуме точно не идет. В пят-
ницу, 17 января, в Институте зако-
нодательства и сравнительного пра-
воведения при правительстве РФ со-
стоится первое заседание. «Предпо-
ложительно, последнее заседание 
рабочей группы состоится 26 апре-
ля,— сказала „Ъ“ член группы, упол-
номоченный по правам человека в 
Свердловской области Татьяна Мер-

злякова.— На нем пакет поправок 
будет передан Владимиру Путину».

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай 
считает, что срок разработки попра-
вок к концу апреля слишком корот-
кий, чтобы подготовить «отточен-
ные и по смыслу, и по форме право-
вые формулировки»: «Работа над ни-
ми должна обладать цельной струк-
турой. В этой связи надо собрать не 
фокус-группу из 75 человек, из кото-
рых только человек семь имеют от-
ношение к праву». При этом, по мне-
нию Юлия Тая, в поправках важно от-
разить мнение самых разных групп 
населения — от пианиста до казаче-
ства. «Но тексты должны писать про-
фессионалы, и не в результате четы-
рехмесячной спецоперации. На это 
должны быть потрачены месяцы и го-
ды»,— добавил господин Тай. Сопред-
седатель «Голоса» Григорий Мелько-
ньянц также считает, что для подго-
товки предложенной масштабной 
конституционной реформы необхо-
димо не менее года, чтобы отточить 
формулировки с привлечением ши-
рокого круга экспертов: «Далее необ-
ходим период агитации за и против 
тех или иных поправок, чтобы гра-
жданин мог сформировать свое осоз-
нанное отношение к каждой. Без этих 
условий конституционная реформа 
может потерять в легитимности».

Президент России Владимир Пу-
тин вчера сообщил, что первая и вто-
рая главы Конституции РФ, «Основы 
конституционного строя» и «Права 
и свободы человека и гражданина», 
останутся без изменений — это зна-
чит, что поправки могут быть приня-
ты Федеральным собранием, а созы-
вать Конституционное собрание не 
потребуется. Напомним, проекты за-
конов о Конституционном собрании 
неоднократно вносились в Госдуму, 
однако приняты так и не были. При 
этом автор одного из них Борис На-
деждин считает, что правка Основно-
го закона все равно затронет его пер-
вую главу. «Например, Госсовет пред-
лагается включить в систему феде-
ральных органов власти. А в статье 11 
перечислено, кто осуществляет феде-
ральную власть в России, и никакого 
Госсовета там нет»,— отметил госпо-
дин Надеждин.

Источник „Ъ“, близкий к адми-
нистрации президента, утверждает, 

что срочность принятия поправок к 
Конституции объясняется тем, что 
в Кремле не исключают досрочных 
выборов в Госдуму. «В Конституции 
может появиться положение о са-
мороспуске Госдумы»,— утвержда-
ет собеседник „Ъ“; самороспуск «по-
зволит снова поймать волну народ-
ной любви и провести выборы на ее 
фоне». Другой источник, близкий к 
Кремлю, утверждает, что такой вари-
ант возможен, но многое будет зави-
сеть от рейтингов «Единой России».

За все время существования Кон-
ституции в нее было внесено четы-
ре поправки — две в 2008 году и две 
в 2014 году, и все они были приняты 
в короткие сроки. 11 ноября 2008 года 
Дмитрий Медведев, будучи президен-
том, внес в Госдуму поправку об увели-
чении сроков полномочий президен-
та с 4 до 6 лет и Государственной думы 
— с 4 до 5 лет. Также он внес законо-
проект, обязывающий правительство 
предоставлять ежегодный отчет Госду-
ме. 21 ноября 2008 года поправки уже 
были приняты Госдумой, а 31 декаб-
ря вступили в силу. 7 октября 2013 го-
да президент Владимир Путин внес в 
Госдуму поправки к Конституции, ко-
торые предусматривает объединение 
Верховного суда и Высшего арбитраж-
ного суда, а также расширяют полно-
мочия главы государства по кадро-
вым назначениям в прокуратуре. 22 
ноября поправки были приняты Гос-
думой и 6 февраля 2014 года вступи-
ли в силу. Поправки о введении в со-
став Совета федерации дополнитель-
но представителей РФ, назначаемых 
президентом РФ и составляющих не 
более 10% остальных членов Совета 
федерации, были внесены в Госдуму 
7 марта 2014 года группой депутатов 
в составе 91 человека. 23 мая законо-
проект был одобрен Думой и 22 июля 
2014 года вступил в силу. Сама дейст-
вующая Конституция была разработа-
на в общей сложности в течение трех 
месяцев: конституционное совеща-
ние работало с 5 июня по 12 июля, а 
затем с октября по ноябрь 1993 года, 
после чего 12 декабря 1993 года Основ-
ной закон приняли на референдуме.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина;  
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Шпион, выйди вон
ФСБ затянула расследование Карины Цуркан  
до ее освобождения

Едва ли не впервые в российской 
истории суд принял решение ос-
вободить из-под стражи обвиня-
емого в шпионаже. В четверг ка-
меру СИЗО на свою московскую 
квартиру сменила бывшая топ-
менеджер компании «Интер РАО» 
Карина Цуркан, имевшая мол-
давское и российское гражданст-
ва. Она провела в заключении бо-
лее полутора лет, превысив все 
установленные сроки. Следова-
тели ФСБ, не успевшие закончить 
расследование о передаче рос-
сийских секретов иностранным 
спецслужбам, настаивали, что 
обвиняемая должна содержать-
ся в «Лефортово». Но недавно со-
зданный 1-й апелляционный суд 
с ними не согласился.

Сенсационное решение об осво-
бождении 45-летней Карины Цуркан 
приняла в четверг судья созданного 
в октябре в Москве 1-го апелляцион-
ного суда общей юрисдикции Ольга 
Дробышевская, рассматривавшая жа-
лобу адвокатов бывшего члена прав-
ления «Интер РАО». «Мы обжаловали 
декабрьское решение Мосгорсуда, 
который продлил срок содержания 
для Карины до середины марта»,— 
пояснил „Ъ“ один из адвокатов госпо-
жи Цуркан Иван Павлов. Он напом-
нил, что по делам об особо тяжких 
преступлениях, к которым относит-
ся и статья о шпионаже (ст. 276 УК РФ), 
предельный срок содержания в СИЗО 
в рамках предварительного расследо-
вания составляет 18 месяцев. Соглас-
но УПК, не менее чем за месяц до его 
истечения следователь обязан объя-
вить об окончании расследования и 
передать собранные материалы для 
изучения обвиняемому и его защит-
никам. В дальнейшем же срок пребы-
вания в СИЗО зависит лишь от скоро-
сти, с которой заключенный будет чи-
тать свое уголовное дело.

Однако в случае с Кариной Цур-
кан у следователей СУ ФСБ произо-
шел сбой, так как она была задержа-
на еще 13 июня 2018 года и уже «пе-
ресидела» все сроки. «Об окончании 
следствия нам объявили еще в нача-
ле ноября, но ознакомление нача-
лось лишь в конце ноября — начале 
декабря»,— пояснил Иван Павлов, 
отметив, что именно это обстоятель-

ство и стало одним из основных в его 
жалобе, так как Мосгорсуд это нару-
шение установленных в УПК сроков 
пропустил. Он отметил, что следова-
тель свой промах пытался объяснить 
тем, что начать ознакомление он пы-
тался вовремя в присутствии при-
глашенного им адвоката по назна-
чению вместо нанятых самой Кари-
ной Цуркан защитников, о чем даже 
составил в присутствии понятых со-
ответствующий протокол. При этом 
следователь и поддерживавший его 
представитель прокуратуры наста-
ивали, что госпожа Цуркан обвиня-
ется в особо тяжком преступлении, 
а основания, по которым ее следу-
ет изолировать, до сих пор не отпа-
ли. Кстати, сама обвиняемая участво-
вала в заседании не по телесвязи, а 
лично — ее привез прибывший вме-
сте с конвоем следователь.

Как признался „Ъ“ господин Пав-
лов, он сам и его подзащитная мало 
верили в успех после предыдущих 
тщетных попыток добиться смягче-
ния меры пресечения. Однако судья 
Ольга Дробышевская после полуто-
рачасового пребывания в совеща-
тельной комнате удовлетворила жа-
лобу адвокатов, постановив освобо-
дить госпожу Цуркан в зале суда. Вме-
сто содержания под стражей ей была 
назначена относительно новая мера 
пресечения — запрет определенных 
действий. Ей запрещено появляться 
на улице в ночное время, пользовать-
ся интернетом и телефоном, общать-
ся с фигурантами дела и т. д.

Бывшего топ-менеджера «Интер 
РАО» у зала суда, проходившего из-
за секретности в закрытом режиме, 
ожидала ее мать. Как только Карину 
Цуркан освободили, она увезла ее 
в московскую квартиру, где та жи-
ла до ареста и где ее ждал несовер-
шеннолетний сын. «Пока никаких 
мер контроля в отношении Карины 
не принято»,— сообщил „Ъ“ Иван 
Павлов, не исключив, правда, что 
сотрудники ФСИН могут впослед-
ствии надеть на нее «электронный 
браслет». По его словам, после 19 ме-
сяцев СИЗО его клиентке необходи-
ма хотя бы неделя, чтобы хоть нем-
ного адаптироваться, после чего она 
сможет нормально общаться. Кроме 
того, он не исключил, что госпоже 

Цуркан надо будет пройти углублен-
ное обследование у врачей.

Как отметил адвокат, его подза-
щитная по-прежнему настаивает на 
своей невиновности, считая, что сле-
дователи ФСБ оперируют сфальсифи-
цированными данными, которые им 
были кем-то подброшены. «Мы удов-
летворены тем, что суд, который с 
большой осторожностью относит-
ся к делам о преступлениях против 
безопасности государства, несмо-
тря ни на что, принял справедливое 
решение»,— подчеркнул господин 
Павлов. Адвокат напомнил, что ос-
вобождения по статьям о госизмене 
(ст. 275 УК РФ) и шпионаже являются 
единичными и в его практике встре-
чались лишь несколько раз. В частно-
сти, в прошлом году суд освободил из 
СИЗО страдающего рядом заболева-
ний 75-летнего сотрудника Централь-
ного научно-исследовательского ин-
ститута машиностроения Романа Ко-
валева, который обвиняется в пере-
даче иностранным структурам дан-
ных о новейших боевых ракетных 
комплексах, а ранее, в 2015 году, ос-
вободили многодетную мать из Вязь-
мы Светлану Давыдову. Ее, как сооб-
щал „Ъ“, обвиняли в передаче дан-
ных украинской стороне о передви-
жениях российских военных, но по-
том дело было вообще прекращено.

В случае с Кариной Цуркан госпо-
дин Павлов также намерен добивать-
ся ее полного оправдания. Как он от-
метил, сейчас ведется работа по об-
жалованию ареста счетов обвиня-
емой, на которых находится более 
1 млрд руб. По версии следствия, 
являясь с 2004 года агентом румын-
ской и молдавской спецслужб, она 
в 2015 году передала им засекречен-
ные документы Минэнерго.

Одновременно в ближайшее вре-
мя он вместе со своей подзащитной 
продолжит ознакомление с матери-
алами уголовного дела. По его про-
гнозам, процедура займет более ме-
сяца, но сильно не затянется, так как 
громкое «шпионское дело», как ока-
залось, состоит всего из десяти то-
мов. При этом, отвечая на вопрос 
„Ъ“, господин Павлов заявил, что не 
видит в деле Карины Цуркан ника-
кой политической подоплеки.

Сергей Сергеев

Есть такой в партии
Дмитрий Медведев может повести «Единую Россию»  
к думским выборам

Собеседники „Ъ“ в «Единой 
России» уверены, что новый 
премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин не сменит Дмит-
рия Медведева на посту пред-
седателя партии после его 
перехода на работу из прави-
тельства в Совбез. Более то-
го, ряд собеседников в пар-
тии считают, что у господина 
Медведева появились новые 
политические перспективы. 
Впрочем, окончательной яс-
ности относительно партий-
ного будущего экс-премьера 
пока нет: в ходе президиума 
генсовета «Единой России» 
в четверг партийцы этот во-
прос поднимать не стали.

Секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак заявил в 
четверг в Госдуме, что председа-
тель партии Дмитрий Медведев 
«остается» на своем посту: «Ника-
ких законодательных ограниче-
ний, связанных с назначением 
на должность заместителя пред-
седателя Совета безопасности РФ 
и совмещением этой позиции с 
позицией председателя поли-
тической партии, не существу-
ет. Дмитрий Медведев остался 
председателем». Однако собесед-
ники „Ъ“ в кулуарах президиума 
не уверены, что в будущем ситу-
ация не может измениться. Сам 
Андрей Турчак не стал отвечать 
на вопрос „Ъ“, надолго ли Дмит-
рий Медведев остается во главе 
«Единой России». При этом высо-
копоставленные партийные со-
беседники „Ъ“ не думают, что их 
может возглавить новый премь-
ер-министр Михаил Мишустин.

Позиция зампредседателя 
Совета безопасности в четверг 
была зафиксирована в переч-
не госдолжностей: таким обра-
зом, новая работа господина 
Медведева не относится к гра-
жданской службе, и юридиче-
ских препятствий для того, что-
бы господин Медведев оставал-
ся во главе партии, нет. С дру-
гой стороны, источник, близ-
кий к Кремлю, считает, что если 
партия думает об обновлении, 
то логично, чтобы к выборам в 

Госдуму у нее появился новый 
председатель. Другой собесед-
ник „Ъ“ предположил, что еди-
нороссы могли бы обойтись и 
без председателя. Еще до посла-
ния президента ряд собеседни-
ков „Ъ“, близких к партии и ад-
министрации президента, заяв-
ляли, что антирейтинг господи-
на Медведева влияет и на пози-
ции партии. Отметим, что долж-
ность председателя партии ого-
ворена в уставе «Единой Рос-
сии»: ее учреждает председатель 
Высшего совета партии, а сме-
нить председателя вправе пар-
тийный съезд. Полномочия мо-
жет сложить и сам председатель.

Господин Турчак рассказал, 
что Дмитрий Медведев беседо-
вал с ним и просил единороссов 
поддержать кандидатуру Миха-
ила Мишустина во время голо-
сования в Госдуме. При этом от-

ставка господина Медведева бы-
ла неожиданной для единорос-
сов. «Я сам узнал об этом из но-
востей»,— утверждает высоко-
поставленный депутат. О нео-
жиданности отставки говорит и 
источник „Ъ“, близкий к адми-
нистрации президента. Многие 
из собеседников „Ъ“ склоняют-
ся к версии, что само решение об 
отставке кабинета было принято 
внезапно и, возможно, было свя-
зано с разногласиями при подго-
товке послания президента.

Высокопоставленный едино-
росс в разговоре с „Ъ“ заявил, что 
теперь перед бывшим председа-
телем правительства открывают-
ся новые перспективы, так как 
«негатив, который сопровождал 
его как председателя правитель-
ства, уйдет». «Иногда, чтобы пой-
ти вверх, надо сделать шаг в сто-
рону»,— считает собеседник „Ъ“. 
По его словам, Дмитрий Медве-
дев теперь может повести пар-
тию на выборы, стать преемни-
ком президента или занять лю-
бую другую должность. «В Сове-
те безопасности он заместитель 
Владимира Путина»,— напом-
нил собеседник „Ъ“.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадов-
ский считает, что президент оста-
вил Дмитрия Медведева в поли-
тическом контуре своей коман-
ды. Эксперт прогнозирует, что в 
новых условиях господин Мед-
ведев активизирует свою партий-
ную работу, так как его политиче-
ские перспективы как раз и будут 
зависеть от результатов «Единой 
России» на ближайших думских 
выборах. «В то же время нель-
зя исключать, что по итогам кон-
ституционной реформы, а она бу-
дет достаточно скоротечной, для 
Медведева откроются и иные ка-
рьерные траектории»,— заключа-
ет эксперт. Политконсультант Ле-
онид Давыдов считает, что Дмит-
рий Медведев намерен оставать-
ся в политике и в дальнейшем иг-
рать в ней значительную роль: «И 
для партии это точно не хуже, чем 
было». По мнению господина Да-
выдова, наступило время публич-
ной политики, а она непредсказу-
ема: «На тему нападок на Дмит-
рия Медведева думаю, что те, кто 
хоронили и хоронят его теперь, 
знают о его будущем меньше, чем 
знали раньше».

Андрей Винокуров

Руководство «Единой 
России» не потеряло 
оптимизма в связи 
с уходом своего  
лидера с поста 
премьер-министра   
ФОТО АЛЕКСАНДРА 

МИРИДОНОВА
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Москва продолжает закупать 
мощнейшие компьютеры, позво-
ляющие анализировать картин-
ку со 175 тыс. городских видеока-
мер. Структуры столичной мэрии 
объявили тендер на поставку обо-
рудования «обработки видеодан-
ных» на транспорте за 1,9 млрд 
руб., заказав более 450 серверов 
и систему хранения данных емко-
стью почти 1,5 петабайта. Ранее 
власти уже закупали технику для 
«системы видеоаналитики» на 
1,2 млрд руб. Эксперты считают, 
что к системе подключат каме-
ры в общественном транспорте, 
метро и на светофорах, а влас-
ти смогут распознавать не толь-
ко лица пассажиров и водителей, 
но и их «подозрительное поведе-
ние», а также прогнозировать ав-
томобильные потоки.

Конкурс на поставку оборудова-
ния для «системы обработки виде-
оданных… в части транспортного 
сегмента» объявило АО «Электрон-
ная Москва» (принадлежит столич-
ным властям). В техзадании фигури-
руют 454 мощных сервера, большая 
часть в формате «блейд-шасси» (зани-
мающие вдвое меньше обычного ме-
ста блоки, устанавливаемые в мон-
тажных шкафах). По условиям тен-
дера такая «стопка» из 10–12 серве-
ров (с двумя 18-ядерными процессо-
рами в каждом) должна быть не тол-
ще полуметра. Особое место в закуп-
ке занимают 50 компьютеров с во-
семью графическими ускорителя-
ми Nvidia Tesla T4 в каждом (обеспе-
чивают производительность до 8 те-
рафлопс, равную мощности 30–40 
топовых «бытовых» процессоров). 
В заявке упоминается хранилище 
данных из 192 дисков общей емко-
стью почти 1,5 петабайта (1,5 тыс. те-
рабайт). Цена контракта составляет 
1,91 млрд руб. Заявки на участие при-
нимаются до 17 января.

Это уже второй масштабный кон-
курс на поставку такой техники для 
нужд мэрии: в ноябре 2019 года влас-
ти заказали 258 серверов (с более 
чем 1,6 тыс. таких же ускорителей) и 
систему хранения данных емкостью 
около 9 петабайт для городской «си-

стемы видеоаналитики» за 1,2 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 8 ноября 2019 года). В 
компании «МаксимаТелеком», кото-
рая победила в конкурсе, от коммен-
тариев „Ъ“ отказались. 

В 2019 году столичный мэр Сер-
гей Собянин рассказывал, что влас-
ти объявят конкурс на создание си-
стемы распознавания лиц в Москве, 
а в руководстве МВД РФ позднее об-
ещали, что к ней подключат все 
175 тыс. городских видеокамер (в 
подъездах, во дворах и на улицах). В 
апреле 2019 года в столичном депар-
таменте информационных техноло-
гий (ДИТ) сообщали, что 89% камер в 
Москве обновлены и способны пере-
давать HD-картинку.

В ДИТ ограничились коммента-
рием для „Ъ“, что закупаемая техни-
ка нужна «для обеспечения работы 
транспортного сегмента видеона-
блюдения», в том числе в метро и на 
наземном транспорте, и поспособ-
ствует «еще более эффективному ре-
шению задач, связанных с работой 
транспорта». Знакомый с деталями 
проекта собеседник „Ъ“ ранее расска-
зывал, что правительство Москвы со-
здает единое видеопространство, к 
которому подключат все городские 
камеры, домофоны в подъездах и 
светофоры. При этом система с рас-
познаванием лиц будет работать в ре-
жиме реального времени и интегри-
руется с базами данных МВД, в пер-
вую очередь к ней подключат обще-
ственный транспорт и видеокамеры 
метрополитена и вокзалов. 

Старший менеджер группы кон-
сультирования в области IT KPMG 
в России и СНГ Роман Миляев гово-
рит, что система видеонаблюдения в 
общественных пространствах в Мо-
скве является источником «огром-
ного объема видеоданных — десят-
ки гигабайт трафика в секунду». Ру-
ководитель группы машинного об-
учения ИТ-компании «Инфосисте-
мы Джет» Ярослав Шмулев считает, 
что закупка такого количества сер-
веров с современными видеокарта-
ми NVidia Tesla T4 позволит решать 
задачи как раз по анализу «больших 
объемов видеотрафика». Он приво-
дит в пример «верификацию челове-

ка по изображению с камер», а также 
«распознавание и трекинг различ-
ных объектов». Технический дирек-
тор компании «Системы компьютер-
ного зрения» Михаил Смирнов гово-
рит, что серверы «с большим количе-
ством памяти и поддержкой совре-
менных графических процессоров 
позволят проводить одновремен-
ное распознавание в несколько по-
токов». «Это важно для задач опера-
тивного извещения о подозритель-
ных лицах»,— поясняет он, добав-
ляя, что техника мэрии может быть 
также загружена обработкой видео-
данных по ДТП, распознаванию но-
меров автомобилей и состояния до-
рожного полотна. Собеседник „Ъ“, 
знакомый с деталями проекта, ра-
нее пояснял, что анализ картинки с 
камер со светофоров «позволит по-
нимать, что водители делают за ру-
лем, пристегнуты ли они, разгова-
ривают ли по телефону». 

ИТ-директор компании 3data Ва-
лентин Соколов обращает внима-
ние на включение в поставку твер-
дотельных (SSD) накопителей объ-
емом 8 терабайт, указывая, что все-
го система хранения данных долж-
на поддерживать обработку до 8 пе-
табайт данных. «Это очень большой 
объем для SSD-накопителей. Это од-
ни из самых быстрых типов дисков 
на рынке, они закладывались явно 
не только под хранение Big Data, а 
прежде всего под анализ массива 
данных»,— рассуждает он. По мне-
нию господина Соколова, речь пре-
жде всего идет об аналитике и про-
гнозировании автомобильных пото-
ков, отслеживании ситуации на ули-
цах города и оповещении «соответ-
ствующих служб в автоматическом 
режиме». Эксперт также указывает, 
что инфраструктура системы мэрии 
может позволить «вытаскивать из 
огромной базы данных требуемый 
файл — номер машины или лицо че-
ловека — за несколько секунд». Ми-
хаил Смирнов не исключает, что сер-
веры позволят властям выявлять че-
рез камеры и «подозрительное пове-
дение» граждан. 

Александр Воронов,  
Юлия Тишина

И целого петабайта мало
На распознавание лиц москвичей  
мэрия готова потратить еще почти 2 млрд руб. 

Мещанский суд Москвы в чет-
верг признал виновным Алексея 
 Вересова из Удмуртии в угрозах 
судье Алексею Криворучко и при-
говорил его к штрафу в размере 
160 тыс. руб. Дело о коммента-
рии «Сжечь его» рассматрива-
лось в особом порядке: господин 
 Вересов признал вину и извинил-
ся перед судьей. Это второй при-
говоренный вслед за Евгением 
Ерзуновым из Электростали за 
«угрозу жизни и здоровью» госпо-
дина Криворучко. При этом судья 
сам анализировал комментарии 
пользователей соцсетей из под-
борки, составленной «в резуль-
тате мониторинга» сотрудниками 
Мосгорсуда. Как стало известно 
„Ъ“, в четверг из психиатрическо-
го стационара вышел фигурант 
«московского дела» Михаил Ква-
сов, который, по версии следст-
вия, оскорбил коллегу господина 
Криворучко Станислава Минина.

Алексей Вересов, 46-летний музы-
кант из Удмуртии, признан винов-
ным в угрозах жизни и здоровью су-
дьи (ч. 1 ст. 296 УК РФ) и приговорен 
к штрафу в размере 160 тыс. руб. за 
комментарий «Сжечь его». Сообще-
ние в адрес судьи Тверского суда Мо-
сквы Алексея Криворучко Алексей 
Вересов оставил в соцсети «ВКонтак-
те» 16 сентября прошлого года. В тот 
день господин Криворучко пригово-
рил актера Павла Устинова к трем с 
половиной годам колонии за приме-
нение насилия в отношении предста-
вителя власти на акции оппозиции 3 
августа в Москве. Судья отказался смо-
треть видео задержания актера, на ко-
тором, как настаивала защита, «от-
четливо видно, что Павел Устинов не 
оказывал сопротивления при задер-
жании». После широкой обществен-
ной кампании в поддержку Павла Ус-
тинова Мосгорсуд заменил приговор 
одним годом условно.

Обвинение по делу в отношении 
Алексея Вересова основывалось пре-
жде всего на информации, предостав-
ленной пресс-службой Мосгорсуда, и 
на показаниях самого господина Кри-
воручко. Ведущий специалист отдела 
по связям с СМИ Мосгорсуда Анаста-
сия Семенова в своих показаниях упо-
минала, что «16 сентября в ходе мони-
торинга социальных сетей на пред-
мет поиска сообщений о судьях и су-
дебной системе» она сделала скрин-
шоты с угрозами судье Криворучко и 
распечатала их на 20 страницах. Госпо-
дин Криворучко ознакомился с под-
боркой и отметил, что ему «угрожа-
ют убийством» в связи с выполнени-
ем должностных обязанностей. После 

этого расследованием угроз судье за-
нялся Следственный комитет России.

Алексей Вересов был задержан в уд-
муртском селе Якшур-Бодья 12 ноября 
2019 года и доставлен в Москву. Снача-
ла действия Алексея Вересова квали-
фицировались как публичные при-
зывы к экстремистской деятельнос-
ти (ч. 2 ст. 280 УК РФ), затем обвинение 
изменили на угрозы судье. Гособвине-
ние просило назначить Алексею Вере-
сову 170 тыс. руб. штрафа, отмечая, что 
обвиняемый «осознавал общественно 
опасный характер своей деятельнос-
ти и желал наступления негативных 
последствий». Суд учел положитель-
ные характеристики Алексея Вересо-
ва, признавшего вину и извинившего-
ся перед Алексеем Криворучко, и на-
значил штраф в размере 160 тыс. руб.

Отметим, что первым осужден-
ным за угрозы Алексею Криворучко 
в декабре прошлого года стал 24-лет-
ний менеджер Евгений Ерзунов. Он 
был приговорен к штрафу в разме-
ре 110 тыс. руб. за комментарий в 
Twitter: «Судья К., ходи оглядывай-
ся, скоро тебе смерть». Евгений Ерзу-
нов признал вину и раскаялся. В фев-
рале Басманный суд Москвы должен 
приступить к рассмотрению дела в 
отношении Михаила Квасова, 34-лет-
него повара из Воронежа, обвиня-
емого в угрозах судье Тверского су-
да Станиславу Минину после выне-
сения приговора по «дадинской ста-
тье» Константину Котову. За много-
кратное участие в несогласованных 
акциях протеста Константин Котов 
был приговорен к четырем годам ко-
лонии. Михаила Квасова направили 

в психиатрический стационар для 
экспертизы. «В качестве меры пре-
сечения избрана подписка о невы-
езде,— сообщила „Ъ“ адвокат Миха-
ила Квасова Ольга Пельше.— Обсле-
дование в стационаре в связи с имев-
шимся неврологическим заболева-
нием, связанным с позвоночником, 
окончено 16 января. Заключение бу-
дет готово через десять дней». Ольга 
Пельше также подчеркнула, что ее до-
веритель «не признает вину в намере-
нии угрожать конкретному судье», со-
общив, что комментарий «был остав-
лен в Instagram». Суть сообщения го-
спожа Пельше назвать отказалась.

По мнению главы юридической 
службы «Апология протеста» Алек-
сея Глухова, признание или неприз-
нание вины «едва ли влияет на при-
говор», что демонстрируют «суровые 
приговоры фигурантам „московского 
дела“, признавшим вину по статье о 
применении насилия». Господин Глу-
хов обратил внимание на то, что мо-
ниторинг публичной упоминаемости 
судей является обычным делом, одна-
ко «вопросы вызывает передача этих 
комментариев Алексею Криворучко 
— вероятно, имело место желание по-
казательно найти виновников и нака-
зать их публично, чтобы защититься».

Напомним также, что 4 октября 
2019 года к пяти годам колонии при-
говорен 30-летний финансовый ме-
неджер Владислав Синица. Он раз-
местил твит о «детях силовиков» и 
был признан виновным в возбужде-
нии ненависти либо вражды (ч. 2 
ст. 282 УК РФ). 12 декабря „Ъ“ сооб-
щал, что Владислав Синица подал 
жалобу в ЕСПЧ на «нарушение права 
на презумпцию невиновности, спра-
ведливое судебное разбирательство 
и свободу самовыражения».

Дмитрий Кальченко,  
Мария Старикова

После прочтения «Сжечь»
Оштрафован музыкант из Удмуртии,  
предлагавший расправиться с судьей Алексеем Криворучко

„Ъ“ стали известны детали ра-
боты полиции в резонансном де-
ле Маргариты Грачевой, который 
бывший муж в 2017 году отрубил 
руки. Госпожа Грачева является 
одним из заявителей в ЕСПЧ с жа-
лобой на неспособность россий-
ских властей защитить их от до-
машнего насилия. В приложение 
к ответу правительства РФ, на-
правленному в Страсбург, содер-
жится хронология действий по-
лицейских, которые проводили 
за месяц до инцидента провер-
ку обращения Маргариты Граче-
вой — тогда экс-супруг также вы-
вез ее в лес и угрожал расправой.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
приложение к ответу правительст-
ва РФ, направленному в ЕСПЧ после 
обращения в Страсбург четырех зая-
вительниц, которые жаловались на 
неспособность властей защитить их 
от домашнего насилия. В частности, 
в нем рассказывается, как работали 
правоохранительные органы после 
обращения Маргариты Грачевой, ко-
торая пожаловалась в полицию, что 
бывший муж Дмитрий Грачев вывез 
ее в лес, где угрожал ножом. Спустя 
месяц, 11 декабря 2017 года, снова вы-
везя женщину в лес, он отрубил ей ру-
ки. Напомним, об основной части от-
вета „Ъ“ сообщил 19 ноября 2019 го-
да: в правительстве не рассматрива-
ют домашнее насилие в качестве «се-
рьезной проблемы» и полагают, что 
оценки его масштабов «преувеличе-
ны». Впрочем, позже в Минюсте об-
винили СМИ в неверном переводе и 
отметили, что «проблема насилия яв-
ляется общей для многих стран, в том 
числе актуальна для РФ».

В приложении содержится заклю-
чение ГУ МВД по Московской обла-
сти, куда в августе 2019 года госпожа 
Грачева пожаловалась на бездействие 

сотрудников полиции Серпухова. В 
частности, 11 ноября 2017 года в поли-
цию обратилась ее мать, сообщив, что 
Дмитрий Грачев «причинил телесные 
повреждения ее дочери и угрожал но-
жом». Помощник дежурного составил 
рапорт об обнаружении признаков 
преступления, однако не отразил в 
нем факты побоев и угрозы ножом, ог-
раничившись формулировкой: «Муж 
дочери угрожает ей». Позже сотрудник 
полиции, опросив Маргариту Грачеву 
и приняв заявление о привлечении к 
уголовной ответственности Дмитрия 
Грачева за угрозу физической распра-
вой с применением ножа, «наличие 
в заявлении факта нанесения побо-
ев не проконтролировал». Руководст-
во межмуниципального управления 
(МУ) МВД «Серпуховское» «контроль за 
организацией работы дежурной части 
и оперативной группы, а также выезд 
ее на место не обеспечило». Затем зам-
начальника отдела дознания «сделала 
в материале отметку о созвоне с заяви-
телями и проведении сверки инфор-
мации», «при этом фактически указан-
ных действий не совершала». 12 ноя-
бря «материал был направлен началь-
нику отдела участковых уполномо-
ченных», который от проведения про-
верки «самоустранился, исполнителя 
не назначил». «Фактически исполни-
тель был определен инспектором по 
контролю за исполнением поручений 
отдела участковых уполномоченных» 
Сорокиной, «которая пояснила, что 13 
ноября 2017 года внесла в журнал ре-
гистрации, расписала его на исполне-
ние по территориальности» капита-
ну Силаевой, но «кто конкретно полу-
чил материал, сказать затруднилась». 
Как выяснилось в ходе проверки, ка-
питан Силаева материалов не получи-
ла, так как 13–15 ноября отсутствовала 
на рабочем месте. Капитан Силаева ут-
верждает, что в ее отсутствие матери-

ал должен был получить капитан Груз-
нов, однако тот получение отрицал. 
Маргарита Грачева обратилась в поли-
цию 13 ноября за информацией, капи-
тан Грузнов «обнаружил на столе мате-
риал» и подготовил постановление о 
продлении срока проверки, так как 
срок уже истекал. Однако работа на-
чалась только 20 ноября: в этот день, 
согласно документам, было вынесе-
но постановление о проведении суд-
медэкспертизы. 7 декабря 2017 года, 
«с опозданием на 16 суток», сотрудни-
ки полиции подготовили ходатайст-
во о продлении срока проверки сооб-
щения до 30 суток, а 8 декабря 2017 го-
да вынесли постановление об отказе 
в возбуждении уголовного дела. 11 де-
кабря 2017 года Дмитрий Грачев обра-
тился в МУ МВД «Серпуховское» с сооб-
щением, что «вывез свою жену в лес-
ной массив, где отрубил ей кисти рук». 
15 ноября 2018 года он приговорен к 
14 годам колонии строгого режима.

«В ситуации с Маргаритой Граче-
вой у полицейских была возмож-
ность расследовать обстоятельства 
по особо тяжкому преступлению — 
похищению человека — и задержать 
подозреваемого,— прокомментиро-
вала подробности дела адвокат Ма-
ри Давтян, один из соавторов зако-
нопроекта о семейно-бытовом наси-
лии.— Но проверка проводилась по 
угрозе убийством — по такому обви-
нению человека задержать нельзя». 
Госпожа Давтян отмечает, что поли-
цейские отнеслись к ситуации «как к 
очередной бытовухе». Эксперт доба-
вила, что «у многих сотрудников по-
лиции низкая компетенция»: «Они 
просто не знают, как правильно рас-
следовать эти дела, так как нет ни ин-
струкций, ни протоколов, ни систе-
мы оценки рисков, как принято в ми-
ровой практике».

Валерия Мишина

МВД известило Страсбург 
о бездействии в деле  
Маргариты Грачевой
„Ъ“ узнал подробности проверки полицейских по ее жалобе 
за месяц до того, как экс-супруг отрубил ей руки

Вчера Межгосударственный ави-
акомитет (МАК) завершил рас-
следование аварийной посадки 
пассажирского Boeing 737 ави-
акомпании «Ютэйр», совершен-
ной 1 сентября 2018 года в  Сочи. 
По мнению экспертов, лайнер 
выкатился за пределы аэродро-
ма и полностью разрушился, 
оказавшись в русле реки, из-за 
психологической неготовности 
его пилотов к экстремальной си-
туации. Посадка в условиях лив-
ня и постоянно меняющегося ве-
тра довела двух опытнейших 
летчиков до стресса, который 
лишил их способности адекватно 
реагировать на ситуацию.

Сочи встретил прилетевший из 
Москвы Boeing 737 со 166 пассажи-
рами и шестью членами экипажа 
на борту плохой погодой. Над аэро-
портом бушевал постоянно меняю-
щий свое направление ветер с по-
рывами до 22 м/с, весь вечер шли 
ливневые дожди, обеспечившие 
постоянный слой воды на полосе 
толщиной 3 мм и снизившие ви-
димость, как следует из метеосвод-
ки, до 250–800 м. Тем не менее два 
опытнейших пилота Boeing Алек-
сей Шнырев и Сергей Иванов — 
каждый из них перешагнул 50-лет-
ний возрастной рубеж и провел за 
штурвалом более 12 тыс. часов — 
решили во что бы то ни стало поса-
дить машину в аэропорту назначе-
ния. Как полагают эксперты, летчи-
ки понимали опасность своего ре-
шения и, тем не менее, приняли ре-
шение снижаться.

«Дурака включим, зайдем?» — 
спросил Сергея Иванова командир 
Шнырев. «Смотри, чтобы уходить 
не пришлось»,— ответил ему на-
парник. Командир приказал второ-
му пилоту управлять машиной и на-
помнил ему, что, если посадка не по-
лучится, уходить на второй круг сле-
дует «без паники».

Когда лайнер опустился до вы-
соты 300 м, господин Иванов сооб-
щил, что заход стабилизирован: ма-
шина идет по глиссаде с заданными 
приборной и вертикальной скоро-
стями, однако в этот момент автома-
тика Boeing сообщила экипажу, что 
нужно уходить на второй круг, по-
скольку впереди по курсу возможен 
опасный сдвиг ветра. Летчики про-
игнорировали предупреждение, но 
договорились, что один из них будет 
следить за скоростью самолета, а вто-
рой — наблюдать за приближением 

земли. «Ты смотришь на скорость, я 
— на землю»,— приказал командир.

Когда до посадочной полосы 
оставалось всего 15 м, второй пилот 
спросил Алексея Шнырева, видит 
ли он бетонку, но тот вместо ответа 
взял управление на себя и стал под-
нимать лайнер.

Незапланированный уход на вто-
рой круг, да еще и с закритично ма-
лой высоты, как было установлено 
экспертами, вывел летчиков из себя, 
а их «профессиональные возможно-
сти перестали соответствовать рабо-
чей загрузке». Командир сделал не-
сколько безуспешных попыток вклю-
чить автопилот, вспомнив, наконец, 
что этому действию мешают неубран-
ные закрылки. В кабине состоялся ко-
роткий разговор, в котором летчики 
ухитрились перечислить едва ли не 
все существующие в русском языке 
запрещенные к печати слова и фразе-
ологические обороты. Эксперты МАК 
назвали его «эмоциональным диало-
гом о погодных условиях в Сочи», по-
сле которого пилоты все же решили 
снова попытать удачу.

В 23:54 лайнер должен был в оче-
редной раз встать на посадочный 
курс, однако его системы не смогли 
захватить сигнал курсового радио-
маяка, поскольку самолет, как уста-
новили специалисты, на самом деле 
шел рядом с расчетной траекторией. 
При этом экипаж не понимал, в чем 
дело, и долго выяснял у диспетчера, 
исправно ли действует навигацион-
ное оборудование аэродрома.

Встав, наконец, на глиссаду, летчи-
ки снова услышали тревожные пре-
дупреждения аппаратуры Boeing о 
сдвиге ветра впереди по курсу, но те-
перь просто перестали обращать на 
них внимание. «Скорость мне чи-
тай без передыху»,— отдал распоря-
жение командир. Лайнер между тем 
оказался в опасной зоне, и его авто-
пилот перестал справляться с воз-
никшей болтанкой: пытаясь компен-
сировать разнонаправленные поры-
вы ветра, автоматика меняла режим 
работы двигателей, одновременно с 
этим колебались в пределах 40 км/ч 
скорость и другие параметры полета.

В этих сложнейших условиях ко-
мандир, как было установлено рас-
следованием, вообще «устранил-
ся от управления, сконцентриро-
вав свое внимание на внекабинном 
пространстве». «Пока не увижу зем-
лю, садиться не буду»,— в свойствен-
ной ему эмоциональной манере ска-
зал Алексей Шнырев, когда машина 

уже почти коснулась полосы. «Ты ум-
ница»,— сказал ему второй пилот, 
когда это, наконец, произошло.

С комплиментом он поторопился. 
Как выяснилось позже, машина це-
лых 14 «лишних» секунд летела над 
полосой и села в 400 м за так называе-
мой зоной точного приземления. Еще 
через 20 секунд, когда Boeing уже вы-
катился с полосы и мчался прямо в бе-
тонное ограждение аэропорта, летчи-
ки вспомнили про реверс двигателей, 
который по неизвестной причине 
не включили сразу. Створки двигате-
лей перевелись в режим торможения, 
только когда искореженный лайнер 
уже лежал в сухом русле реки Мзымта.

Сразу после этого загорелся вы-
текший из поврежденных топлив-
ных баков самолета керосин. Пожар, 
к счастью, успели потушить, а всех 
пассажиров — спасти. Тем не менее 
18 человек получили во время ава-
рийной посадки травмы, скончал-
ся от сердечного приступа один из 
участников эвакуации, наконец, сам 
лайнер был разрушен.

Следует отметить, что аварии, 
по мнению экспертов, способство-
вали и ошибки представителей на-
земных служб аэродрома Сочи, ко-
торые неверно рассчитали для пи-
лотов коэффициент сцепления шас-
си с полосой. В таких условиях, как 
показало потом моделирование, ма-
шина становилась вообще неуправ-
ляемой на пробеге.

Но главной причиной инциден-
та, по мнению специалистов, стало 
все же «неоптимальное рабочее со-
стояние летчиков, возникшее из-за 
несоответствия уровня их подготов-
ки и психологических возможностей 
условиям посадки». Согласно выво-
дам МАК, из-за психоэмоционально-
го напряжения, близкого к стрессу, 
у летчиков нарушились внимание и 
память, они стали неадекватно вос-
принимать время и пространство, а 
все это самым негативным образом 
отразилось на «качестве их профес-
сиональной деятельности».

Косвенно подтвердил эти выводы 
и сам командир Алексей Шнырев. Да-
вая показания экспертам уже после 
аварии, пилот объяснил свое состо-
яние так: «Ошибочное решение на 
выполнение посадки было принято 
мной из-за эмоционального состоя-
ния: сигнализация о сдвиге ветра так 
долго мешала мне работать, что я пе-
рестал ее слышать и стал восприни-
мать просто как ненужный шум».

Сергей Машкин

Посадка в неадеквате
Как пилоты спасли пассажиров, но разбили самолет

Потерпевший Алексей  
Криворучко в суд не явил-
ся, осужденный Алексей 
Вересов (на фото) изви-
нился перед ним заочно    
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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На Украине разразился самый 
громкий за последние месяцы 
политический скандал. На ано-
нимном YouTube-канале поя-
вились записи разговоров че-
ловека, голос которого похож 
на голос премьер-министра Ук-
раины Алексея Гончарука, с пра-
вительственными чиновниками. 
На них предполагаемый госпо-
дин Гончарук, в частности, на-
зывает президента Украины 
Владимира Зеленского челове-
ком с «примитивным понимани-
ем экономических процессов». 
 Публикация первой записи сов-
пала по времени с отставкой пра-
вительства России. В окружении 
украинского президента утвер-
ждают: за публикацией записей 
может стоять олигарх Игорь Ко-
ломойский, который хотел бы ви-
деть во главе правительства бо-
лее лояльного человека.

Записи разговоров людей, голо-
са которых схожи с голосами Алек-
сея Гончарука, министра финан-
сов Оксаны Маркаровой, главы 
Национального банка Якова Смо-
лия, министра экономики Тимо-
фея Милованова и других высо-
копоставленных чиновников бы-
ли опубликованы вечером 15 ян-
варя на зарегистрированном в тот 
же день YouTube-канале «Как обма-
нуть президента».

В описании к выложенным фай-
лам говорится, что участники разго-
вора готовятся к совещанию у пре-
зидента Владимира Зеленского: они 
решают, как объяснить ему причи-
ны укрепления гривны. При этом 
человек с голосом премьера заявля-
ет, что сам не понимает этих причин, 
называет себя «профаном» и говорит, 
что нужно придумать какое-то прав-
доподобное объяснение роста курса 
национальной валюты. «У Зеленско-
го есть очень примитивное понима-
ние экономических процессов»,— 
говорит голос на записи и добавля-
ет, что у президента «туман в голове».

Аппарат главы правительства от-
реагировал на публикацию этих за-
писей уже через несколько часов по-
сле их появления. «Пресс-служба Ка-
бинета министров не имеет никаких 
подтверждений подлинности каких-
либо аудио- или видеозаписей, рас-
пространяемых в сети Интернет. Ин-
формация относительно заявления 
об отставке премьер-министра не со-
ответствует действительности»,— го-
ворится в пресс-релизе.

Отметим, что вопрос об отставке 
премьера был поднят через счита-
ные минуты после появления запи-
си. Публикация первого файла на ка-
нале «Как обмануть президента» сов-
пала по времени с заседанием пре-
зидентской фракции «Слуга наро-
да», и некоторые его участники тут 

же потребовали поставить на голо-
сование соответствующий вопрос, 
заявляя, что возмущены словами 
премьера о президенте. У представи-
телей фракции нет полномочий для 
отставки премьера, но, как объясня-
ли представители «Слуги народа», 
голосование задумывалось как «про-
верочное». То есть оно должно было 
продемонстрировать, как в прези-
дентской партии относятся к идее 
смены главы правительства.

Однако, по информации „Ъ“, 
примерно из двух сотен депута-
тов, присутствовавших на заседа-
нии фракции, за немедленную от-
ставку премьер-министра высказа-
лись менее десяти. Трое из них — 
Александр Дубинский, Максим Бу-
жанский и Александр Куницкий — 
вскоре после окончания заседания 
отправились в здание Кабинета ми-
нистров, где объявили, что будут 
добиваться увольнения господина 
Гончарука.

Эти парламентарии близки к оли-
гарху Игорю Коломойскому, и, как 
предположил источник „Ъ“, осве-
домленный о положении дел в офи-
се украинского президента, скан-
дальные файлы «вряд ли случай-
но» обнаружили на YouTube как раз 
во время заседания фракции. «Ду-
маю, публикация записей специ-
ально была подогнана под депутат-
скую встречу. „Группа Коломойско-

го“, вероятно, получила задание рас-
пространить компромат на премье-
ра, который демонстрирует исклю-
чительную нелояльность по отно-
шению к олигарху и его людям: идет 
на условия МВФ, который требует 
быть пожестче с олигархом, занима-
ется ликвидацией разного рода схем 
не очень честного обогащения, дру-
жит с руководством Нацбанка, кото-
рый отобрал у Коломойского глав-
ный его актив — Приватбанк. Гонча-
рук очень неудобный для Игоря Ва-
лерьевича (Коломойского.— „Ъ“) че-
ловек, вот от него и пытаются изба-
виться»,— рассказал источник „Ъ“. 
Он предположил, что люди, стояв-
шие за распространением записи, 
рассчитывали на то, что Владимир 
Зеленский будет оскорблен и отпра-
вит господина Гончарука в отставку.

Если расчет был именно та-
ков, продолжил собеседник „Ъ“, 
то он не оправдался: президент до-
статочно спокойно отнесся к появле-
нию записей, из чего можно сделать 
вывод, что Алексей Гончарук сохра-
нит за собой премьерское кресло. 
Кроме того, в офисе президента Ук-
раины обратили внимание на то, что 
единственный компромат, который 
удалось достать на главу правитель-
ства,— это, например, не обсужде-
ние коррупционных схем и не сви-
детельства совершения каких-либо 
должностных преступлений, а до-

вольно-таки безобидные замечания 
о недостатке у президента знаний 
в экономической сфере.

«Думаю, те, кто затеял эту исто-
рию с „пленками Гончарука“, сыг-
рали против самих же себя. Проде-
монстрировали, что ненавистный 
им премьер не замазан ни в каком 
серьезном деле, а значит, заслужи-
вает доверия. Это очевидный про-
вал той части президентской коман-
ды, которая пытается демонстриро-
вать двойную лояльность: быть сво-
ей и для Зеленского, и для Коломой-
ского»,— подытожил источник „Ъ“.

Премьер-министра среди про-
чих уже поддержал бывший прези-
дент Украины Петр Порошенко. «Аб-
солютно неукраинские силы пыта-
ются раздуть псевдоскандал. Посмо-
трите, на каких каналах вышла ата-
ка на украинское правительство — 
на российских каналах. И на кана-
лах одного известного олигарха. Ка-
ковы причины этой атаки? Хотят ата-
ковать тех, кто защищает государст-
венную политику в отношении од-
ного очень крупного банка, кото-
рый был национализирован, стал го-
сударственным и через который пре-
жде выводились десятки, а может, 
и сотни миллиардов гривен из укра-
инской финансово-банковской сис-
темы»,— заявил он журналистам.

Тем временем сам господин Гон-
чарук обвинил в публикации за-

писей неназванных врагов дейст-
вующего президента и его коман-
ды. «С самого начала против коман-
ды президента и правительства ра-
ботает много людей, которые хо-
тят, чтобы у нас ничего не получи-
лось. Чтобы у Украины не получи-
лось. Обращаюсь к тем, кто борет-
ся против нас: вам нас не испугать! 
Мы будем еще настойчивее искоре-
нять коррупцию и перекрывать по-
токи»,— написал премьер-министр 
в Telegram.

Алексей Гончарук не стал ни под-
тверждать, ни опровергать подлин-
ность опубликованных записей. 
Между тем глава фракции «Слуга на-
рода» в Раде Давид Арахамия предпо-
ложил, что голос на записи действи-
тельно принадлежит господину Гон-
чаруку, но произнесенные им слова 
впоследствии были смонтированы 
в те фразы, которые он на самом деле 
не говорил. «Мое личное мнение: это 
точно нарезка, это точно монтаж»,— 
заявил депутат.

Члены Верховной рады обрати-
лись в Службу безопасности Украи-
ны (СБУ) с просьбой провести анализ 
записей с целью обнаружения при-
знаков монтажа. Кроме того, в на-
правленном в СБУ депутатском за-
просе говорится о необходимости 
выяснения того, были ли эти записи 
добыты законным способом.

Матвей Шиманов, Киев

Украина прислушалась к своему премьеру
В Киеве выясняют подлинность скандальных аудиозаписей

Двухдневный визит Сергея Лаврова 
в Ташкент был необычным. Глава рос-
сийской дипломатии прибыл в Узбе-
кистан в непривычном для себя качест-
ве, не в то время, которое изначально 
планировалось, и с частично изменив-
шейся повесткой. Впрочем, на главную 
цель поездки — подготовку государст-
венного визита президента Узбекис-
тана Шавката Мирзиёева в Россию — 
все это не повлияло. По данным „Ъ“, 
он должен состояться в первой полови-
не лета. С подробностями из Ташкен-
та —  специальный корреспондент „Ъ“ 
Елена Черненко.

Сергей Лавров прибыл в Ташкент мини-
стром, а уже через полчаса получил к своей 
должности приставку «и. о.», поскольку рос-
сийское правительство ушло в отставку (см. 
„Ъ“ от 16 января). Принимающая сторона это-
го явно не ожидала и не успела подстроиться: 
на рабочей папке главы МИД Узбекистана Аб-
дулазиза Камилова значилось «Визит минист-
ра иностранных дел Российской Федерации». 
Исполняющим обязанности Сергея Лаврова 
хозяева назвали только при подписании про-
граммы сотрудничества между МИДами РФ 
и Узбекистана на 2020–2021 годы.

Впрочем, по поведению самого гостя не-
возможно было сказать, что для него что-
то изменилось или изменится в ближайшем 
будущем. Эта тема вообще осталась бы за ка-
дром, если бы не вопрос журналистов о его 
должности и дальнейших планах. Сергей 
Лавров отшутился: «Все эти годы, сразу по-
сле окончания института (МГИМО.— „Ъ“), 
я не просто какие-то должности занимал, 
я всегда честно исполнял свои обязанности, 
продолжаю это делать и сейчас». Абдулазиз 
Камилов пожелал ему «исполнять свои обя-
занности еще многие годы».

Между тем изначально в Ташкенте Сер-
гея Лаврова ждали в воскресенье вечером. 
Однако визит пришлось сдвинуть: в Москву 
согласились приехать главы МИД и Минобо-
роны Турции, а также представители обеих 
сторон ливийского конфликта. С учетом обо-
стрения обстановки в Ливии узбекская сто-
рона любезно согласилась принять россий-
скую делегацию в другой день.

Не совсем совпала с изначальными ожи-
даниями и повестка визита Сергея Лавро-
ва. По данным информированных источни-
ков „Ъ“, российская делегация рассчитыва-
ла услышать мнение узбекских собеседни-
ков о новой стратегии США по Централь-
ной Азии. Предполагалось, что госсекретарь 
США Майк Помпео презентует ее 6 января 
в Ташкенте на встрече с министрами ино-
странных дел всех пяти центральноазиат-
ских республик. Но у госсекретаря тоже все 
пошло не по плану. После убийства амери-
канцами иранского генерала Касема Сулей-
мани и ответного обстрела иранцами аме-
риканских военных баз в Ираке Майку Пом-
пео пришлось отложить свое турне (он соби-
рался также заехать в Казахстан, Белоруссию 
и на Украину). Скорее всего, оно состоится 
в конце января—начале февраля.

Впрочем, на главную цель визита Сергея 
Лаврова эти факторы не повлияли: он при-
ехал подготовить государственный визит 
президента Узбекистана Шавката Мирзиёе-
ва в Россию. По данным „Ъ“, он запланиро-
ван на первую половину лета. Это будет меро-
приятие, отдельное от празднований 75-ле-
тия победы в Великой Отечественной войне, 
на которых узбекского лидера тоже ждут.

У сторон высокие ожидания от предсто-
ящего госвизита. В ходе него планируется, 

в частности, подписать декларацию о все-
объемлющем стратегическом партнерстве 
между Россией и Узбекистаном, инициато-
ром которой выступил Ташкент. Как сооб-
щили в МИД РФ, российскими министерст-
вами и ведомствами сейчас прорабатывает-
ся еще около 20 двусторонних документов. 
Их подробно обсудят на запланированном 
на весну заседании межправительственной 
комиссии по торгово-экономическому со-
трудничеству.

Некоторые направления сотрудничест-
ва имеют для сторон особое значение. Так, 
узбекские власти, по словам источника 
„Ъ“, близкого к МИД Узбекистана, хотели 
бы от России широкой амнистии для своих 
трудовых мигрантов. Несколько сотен тысяч 
граждан Узбекистана не могут въехать в Рос-
сию, поскольку ранее нарушили ее мигра-
ционное законодательство. Такое же коли-
чество еще находящихся в России нарушите-
лей боятся покинуть ее территорию, опаса-
ясь, что их потом не пустят обратно.

Москва же заинтересована в вовлечении 
Ташкента в курируемые ею интеграцион-
ные процессы на постсоветском простран-
стве, прежде всего Евразийский экономи-
ческий союз (ЕАЭС). О том, что Узбекистан 
(самая многонаселенная страна Централь-
ной Азии) может стать членом организации, 
включающей Армению, Белоруссию, Казах-
стан, Киргизию и Россию, стало известно 
в сентябре прошлого года. В Ташкенте пока 
не до конца определились с этим вопросом 
и сейчас взвешивают все плюсы и минусы.

Накануне визита Сергея Лаврова экспер-
ты Центра экономических исследований 
и реформ при администрации президента 
Узбекистана представили первый доклад 
с оценкой преимуществ и рисков вступле-
ния страны в ЕАЭС. Как сообщили в центре, 
с точки зрения экономической целесообраз-
ности участие в ЕАЭС выгодно для бизнеса 
Узбекистана. «В случае вхождения в союз оте-
чественные производители получат равно-

правный доступ к рынку нескольких стран, 
улучшатся условия для трудовых мигрантов, 
будет получен доступ к российским инвести-
ционным ресурсам и технологиям»,— пола-
гают эксперты. При этом, по данным источ-
ников „Ъ“, Узбекистан уже дал понять воз-
можным будущим партнерам по союзу, что 
хотел бы льготных переходных периодов 
для ряда своих отраслей (в некоторых случа-
ях до десяти лет).

В российском МИДе же напомнили, что Уз-
бекистан входит в число ведущих экономи-
ческих партнеров России на постсоветском 
пространстве. По данным ФТС РФ, взаим-
ный товарооборот в 2018 году вырос по срав-
нению с 2017 годом более чем на 20%, до-
стигнув $4,4 млрд. На 26,5% увеличился рос-
сийский экспорт в Узбекистан, до $3,3 млрд. 
В 2019 году положительная динамика сохра-
нялась (но окончательных данных еще нет). 
Россия с долей 16,9% сохранила второе место 
среди ключевых внешнеторговых партнеров 
Узбекистана после Китая с долей 19%. Сергей 
Лавров вчера сообщил, что в будущем власти 
двух стран хотели бы довести товарооборот 
как минимум до $10 млрд.

Одной из ключевых сфер двустороннего 
сотрудничества должен стать мирный атом: 
в 2017–2018 годах Москва и Ташкент прин-
ципиально договорились о строительст-
ве «Росатомом» первой в Узбекистане атом-
ной электростанции. Предполагается, что 
российская компания возведет комплекс 
из двух энергоблоков поколения 3+ с реак-
торными установками ВВЭР-1200. Однако 
переговоры о модальностях контракта еще 
не завершены. На днях глава «Росатома» 
Алексей Лихачев сказал журналистам, что 
заключительные договоренности с Ташкен-
том должны быть достигнуты в первом квар-
тале текущего года. По данным „Ъ“, в бли-
жайшее время он может посетить Узбекис-
тан. Стороны стремятся финализировать 
контракт до госвизита президента Узбекис-
тана в Россию.

Сергей Лавров исполнил 
обязанности в Узбекистане
Как у главы российской дипломатии  
в Ташкенте все пошло не по плану

Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган вчера подтвердил, что военные 
страны направляются в Ливию для под-
держки Правительства национального 
согласия (ПНС). Эти слова прозвучали 
накануне воскресной Берлинской кон-
ференции по Ливии на уровне глав госу-
дарств и правительств. По замыслу вла-
стей Германии, она даст возможность 
«исключить иностранное вмешательст-
во во внутриливийский конфликт» и ста-
нет началом политического процесса 
под эгидой ООН. 

«Мы отправляем наши войска для обеспе-
чения выживаемости и стабильности закон-
ного правительства Ливии. Осознавая, что 
безопасность Турции начинается за ее пре-
делами, мы будем продолжать мобилиза-
цию всех наших политических, коммерче-
ских, гуманитарных, дипломатических и во-
енных возможностей для обеспечения ста-
бильности на юге»,— заявил Реджеп Тайип 
Эрдоган, выступая в Анкаре.

Президент Турции также упомянул Мемо-
рандум о разграничении морских экономи-
ческих зон в Средиземном море, заключен-
ный в ноябре Анкарой и заседающим в Три-
поли правительством во главе с Файезом 
Сарраджем одновременно с соглашением 
о военном сотрудничестве. «Отныне более 
не будет законным искать нефть или стро-
ить трубопровод между ливийскими и ту-
рецкими берегами без получения на то раз-
решения от Ливии и Турции»,— сказал го-
сподин Эрдоган. Оба документа вызвали рез-
кую критику ЕС и ряда арабских стран — да-
же тех, кто больше симпатизирует ПНС в его 
конфликте с Ливийской национальной ар-
мией во главе с фельдмаршалом Халифой 
Хафтаром, который в апреле начал насту-
пление на Триполи. В конце декабря ПНС 
официально запросило военную поддержку 
у Анкары, а уже 5 января турецкий парла-
мент одобрил отправку турецких вооружен-
ных сил в Ливию.

Во вчерашнем выступлении президент 
Турции не стал конкретизировать, какие си-
лы будут направлены в Ливию и какая роль 
им отведена. Но, например, в интервью те-
леканалу CNN Turk от 5 января он пояснял, 
что турецкие военнослужащие направля-

ются туда в качестве военных советников. 
Позднее стало известно, что в Ливии уже на-
ходятся 35 турецких военных и около 1 тыс. 
бойцов сирийской вооруженной оппози-
ции. По данным сирийской Обсерватории 
по правам человека, еще 1,6 тыс. проходят 
обучение в военных лагерях в Турции. 14 
сирийцев уже погибли в боях. В то же вре-
мя, согласно опросу общественного мне-
ния в Турции, 58% граждан страны выступа-
ют против размещения турецких военных 
в Ливии, за — 34%. 

«Турция хотела обойтись малой кровью 
в надежде на то, что самой угрозы разверты-
вания войск будет достаточно, чтобы оказать 
нужное воздействие на Хафтара. Но так как 
этого не произошло, можно ожидать и ре-
ального военного развертывания. Тем не ме-
нее Эрдоган предпочел бы не воевать»,— 
сказал „Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Семенов. 

Неслучайно президент Турции уговорил 
Россию выступить с совместной инициати-
вой о прекращении огня в Ливии. Обе сто-
роны конфликта согласились с этим предло-
жением, однако переговоры об условиях со-

глашения о прекращении огня, прошедшие 
в понедельник в Москве при участии Файеза 
Сарраджа и Халифы Хафтара, провалились. 
Командующий ЛНА не стал подписывать 
документ. По версии российской стороны, 
он не отказался, а взял время на раздумье 
и консультации. Сначала речь шла об одной 
ночи, потом о двух днях, потом сроки исчез-
ли. «Мы никогда и не делали вид, что перего-
воры в Москве должны быть итоговой встре-
чей, которая бы разрешила все вопросы без 
исключения. Мы продвигали эту встречу 
как шаг и вклад в подготовке к предстоящей 
в Берлине международной конференции»,— 
заявил глава МИД РФ Сергей Лавров, высту-
пая в среду на международной конферен-
ции «Диалог Райсина».

Берлинская конференция пройдет в вос-
кресенье на уровне глав государств и прави-
тельств. Свое участие уже подтвердили пре-
зиденты Турции, Франции, премьер-минис-
тры Великобритании и Италии. Со слов ту-
рецкого министра иностранных дел Мевлю-
та Чавушоглу известно, что в Берлин должен 
прилететь президент РФ Владимир Путин. 
Вчера свое согласие на участие в конферен-
ции дали Файез Саррадж и Халифа Хафтар. 
Приглашение фельдмаршалу привез в Бенга-
зи лично глава МИД ФРГ Хайко Маас. По ито-
гам встречи немецкий министр рассказал, 
что командующий ЛНА «пообещал соблю-
дать прекращение огня — независимо от то-
го, что соглашение о прекращении огня в на-
чале недели в Москве он не подписал». «Это 
очень важно»,— подчеркнул господин Маас. 

Еще перед вылетом в Ливию глава МИД 
ФРГ заявил журналистам, что «в настоящий 
момент появляется возможность исключить 
иностранное вмешательство во внутрили-
вийский конфликт и, таким образом, откры-
вается путь к политическому решению и пе-
реговорам». Помимо разрешения разногла-
сий между ливийцами в Берлине предстоит 
найти компромисс между внешними силами, 
которые активно вмешиваются в ситуацию.

Впрочем, в Берлине не надеются, что 
им сходу удастся разрешить ливийский кон-
фликт. «Берлинская конференция — не за-
вершение, а начало политического процес-
са под эгидой ООН. Решение всех ливий-
ских проблем не может произойти в один 

день»,— заявила заместитель официально-
го представителя правительства Германии 
Ульрике Деммер. 

«Хотя московская встреча не привела 
к оформлению прекращения огня, переми-
рие, к которому призвали Россия и Турция, 
все еще сохраняется. Боевые действия в Три-
поли фактически прекратились. Несмотря 
на сообщения о боях, не происходит ни-
чего серьезного»,— пояснил „Ъ“ директор 
по Ближнему Востоку и Северной Африке 
Центра гуманитарного диалога Ромен Гранд-
жан. По его словам, это поможет создать бла-
гоприятный климат для проведения конфе-
ренции в Берлине. «Тем не менее надо пом-
нить, что ситуация очень хрупкая, воен-
ные действия могут вспыхнуть в любой мо-
мент в отсутствие сильного механизма мо-
ниторинга. Но, как минимум, конференция 
в Берлине может помочь восстановить ми-
нимальный уровень консенсуса среди меж-
дународных игроков, и это станет позитив-
ным сигналом ливийским сторонам кон-
фликта»,— добавил эксперт.

Марианна Беленькая

Марш турецкого  
на Ливию
Президент Эрдоган подтвердил  
отправку военных в зону конфликта

В ответ на слова Сергея Лаврова о том, что он «не просто какие-то долж-
ности занимал, а всегда честно исполнял свои обязанности», глава МИД 
Узбекистана Абдулазиз Камилов пожелал ему продолжать в том же духе 
«еще многие годы»  ФОТО РИА НОВОСТИ

В Берлине не надеются, что ливийский 
 конфликт удастся разрешить с ходу
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для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 172 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы 
с банковских карт, электронной  наличностью и SMS-сообще-
нием, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
14,095 млрд руб. В 2020 году (на 16 января) собрано 
33 745 074 руб., помощь получили 47 детей. Рус фонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на  проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Нацио нальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» 
и грант Департамента труда и соцзащиты населения Москвы 
на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — л ауреат  Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ангелина Мавлютова, 9 лет, органическое 
поражение центральной нервной системы, 
требуется лечение. 152 500 руб. 
Внимание! Цена лечения 186 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 34 тыс. руб.

Дочка родилась здоровой, физически развива-
лась нормально, но не говорила. В три года пони-
мала обращенную речь, но произносила только не-
сколько звуков. Врачи диагностировали у Ангелины 
мозговую дисфункцию и задержку речевого разви-
тия. Русфонд помог нам попасть в Институт медтех-
нологий (ИМТ). После первого же курса лечения Ан-
гелина заговорила короткими фразами. Лечение не-
обходимо продолжать, а оплатить его я не в силах. 
Лилия Мавлютова, Челябинская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Девоч-
ке необходимо продолжить лечение. Надо активизи-
ровать развитие речи, улучшить память, повысить 
концентрацию внимания».

Алина Однораленко, 11 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
221 104 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания 
«Металлоинвест» внесла 177 552 руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными, внесли 100 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Курск» соберут 34 тыс. руб.

В девять месяцев ортопед назначил Алине массаж 
для исправления деформации стоп. На первом же се-
ансе у малышки сломалось бедро. Сделали рент ген 
и обнаружили следы старых переломов. Врачи пред-
положили несовершенный остеогенез. Я привезла 
Алину в московскую клинику, и ей назначили ле-
чение. Но из-за того, что кости и суставы деформи-
ровались, потребовалось еще и несколько опера-
ций. В результате дочка встала на ноги. Все помогал 
оплачивать Русфонд. Спасибо огромное! Сейчас те-
рапию нужно продолжить, а денег нет. Помогите! 
 Людмила  Однораленко, Курская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Плотность костей у девочки сни-
зилась. Лечение препаратом памидронат и физиче-
с кую реабилитацию необходимо продолжить».

Мирослав Меликсетян, 3 года,  
врожденная деформация правой стопы, 
требуется лечение. 199 776 руб.
Внимание! Цена лечения 225 776 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 26 тыс. руб.

Мирослав родился с искривленной ножкой — 
стопа была вывернута и подогнута, пятка висела. 
Ортопед сказал, что выправить ножку поможет ле-
чение по методу Понсети. Мы прошли все его эта-
пы — гипсования, ахиллотомию, надели малышу 
специальную ортопедическую обувь. Стопа выпра-
вилась, Мирослав вовремя встал на ноги, пошел. 
Но полгода назад стал прихрамывать, спотыкать-
ся, правая стопа подворачивалась. Нам рекомен-
довали обратиться к доктору Вавилову, который 
успешно лечит косолапость в ярославской клинике. 
Он сказал, что нужна операция на мышцах и сухо-
жилиях и серия гипсований по специальной схеме. 
Это лечение платное, а денег у нас нет. Юлия  Мозина, 
 Калининградская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У мальчи-
ка произошел рецидив косолапости. Ему требует-
ся комбинированное лечение: курс гипсований 
и  операция».

Саша Панова, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 151 500 руб. 
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными, внесли 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 41 тыс. руб.

В пять месяцев у дочки обнаружили открытое 
овальное окно в сердце. Кардиолог заверил, что 
оно закроется само. Каждые полгода мы обследо-
вались, но отверстие не уменьшалось. Мы обрати-
лись в Томский НИИ кардиологии, Сашу взяли под 
наблюдение. Во время недавнего обследования вы-
яснилось, что сердце деформируется, образовал-
ся дефект межпредсердной перегородки размером 
5 мм. Врачи сказали, что Саше необходима опера-
ция. Сейчас ее можно провести щадяще, не вскры-
вая грудную клетку. Помогите! Светлана Панова, 
Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Саше необходимо как мож-
но скорее закрыть дефект межпредсердной перего-
родки окклюдером. После щадящего вмешательства 
девочка быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ира Бандурко живет с мамой и ба-
бушкой в деревне Георгиевке в Ке-
меровской области. Из-за тяжелой 
родовой травмы — разрыва нервов 
в плечевом сплетении — у девочки 
практически парализована правая 
рука, она неестественно изогнута 
в кисти ладонью наружу, работа-
ют всего два пальца, локоть и пле-
чо стянуты контрактурами. Помочь 
Ире может только серия микрохи-
рургических операций. Это лече-
ние сложное и очень дорогое. Маме 
и бабушке таких денег самим никог-
да не накопить.

Маленькая Ира — большая опти-
мистка. Она очень любит играть в мяч, 
но ловить и бросать его не может, потому 
что правая рука ее совсем не слушается.

— Ну и что? Я в футбол буду играть, 
ножками! — смеется Ира и ловко гоня-
ет мячик и по комнате, и по улице.

У Иры акушерский паралич правой 
руки — результат травмы, полученной 
при рождении. Сейчас она может толь-
ко ненадолго поднять руку на уровень 
плеча, кисть почти не работает: дви-
гаются только два пальца — большой 
и средний, остальные не получается 
ни согнуть, ни разогнуть.

— Роды у меня были тяжелые, дочь 
крупная — больше 4 кг,— вспомина-
ет Елена, мама Иры.— Малышка за-
стряла, врачи давили на живот, вытя-
гивали ее изо всех сил. В итоге — пере-
лом левой ключицы и разрыв нервов 
в правом плече. Я сразу увидела, что 
обе ручки у Ирочки обездвижены, пра-
вая и вовсе висела как тряпочка. Вра-
чи диагностировали у дочки акушер-
ский паралич, но про это нам уж по-
том рассказали. Сначала было вообще 
не до того: Ира не дышала, не крича-
ла. Пришлось реанимировать ее пря-
мо в родильной палате — сразу нало-
жили кислородную маску, поставили 
капельницы.

Потом еще месяц Елена с дочкой 
провели в Областной детской клиниче-
ской больнице в Кемерове. Там девоч-
ке делали уколы, массаж, физиопроце-
дуры. Левая ключица срослась, а пра-
вая рука так и осталась практически 
 неподвижной.

Все три года раз в несколько меся-
цев Ира с мамой ездят на лечение в ке-
меровскую больницу, но изменения 
к лучшему почти незаметны.

Ира и в больнице не унывает. Здесь 
ей даже нравится — много детей, есть 
с кем поговорить и поиграть. Ира, 
по словам мамы, девочка-ураган: где 
она — там шум и веселье.

А вот Елене вовсе не весело:
— Уже понятно, что дочка — прав-

ша. Ей поневоле приходится действо-
вать левой рукой, но полностью при-
способиться к этому она никак не мо-
жет. Ложку норовит держать все равно 
правой, а левой поддерживает, помога-
ет. Рисовать или раскрашивать картин-
ки левой рукой пока получается плохо. 
А что будет, когда придется буквы пи-
сать? Совсем беда!

Елена вообще думает о школе с боль-
шой тревогой. Боится, что над дочкой 
из-за ее увечья будут смеяться одно-
классники. Да и как Ира будет ходить 
в школу, если она до сих пор не мо-
жет обходиться без помощи? Одеться, 
раздеться, умыться девочке самостоя-
тельно очень трудно. Дома помогает 
мама, в детском саду — воспитатели, 
но в школе такой возможности не будет.

Недавно кемеровские врачи призна-
ли, что с помощью массажа и физио-
терапии добиться серьезных улучше-
ний в состоянии Иры не удастся, и по-
советовали обратиться в ярославскую 
клинику «Константа» к доктору Михаи-
лу Новикову, у которого большой опыт 
лечения подобных родовых травм. 
Прошлой осенью Ира с мамой съезди-
ли в Ярославль на консультацию. В кли-
нике девочку тщательно обследовали, 

и врачи пришли к выводу, что в ее слу-
чае не обойтись без сложных микрохи-
рургических операций, которые нуж-
но провести в несколько этапов. Это 
лечение позволит восстановить мыш-
цы и нервы правого плеча. Рука обре-
тет подвижность, пальцы заработают, 
и Ира сможет полноценно развиваться 
и учиться, вот только лечение стоит до-
рого. Маленькая семья живет в деревне, 
в деревянном доме без воды и удобств.

— Мы выживаем с подсобного хо-
зяйства и огорода,— говорит Елена,— 
дочке пенсию платят по инвалидности. 
Да она еще нам и в огороде помогает. 
Этим летом грядки поливала. Сначала 
пыталась из большой нашей лейки, но, 
оказалось, ей это не под силу. Мы купи-
ли маленькую леечку. Так она проснет-
ся с утра — и на огород, поливать. А по-
том — кормить кур, поросят и кошку 
Багиру. Помощница растет!

А вот самой Ире, кроме нас, помочь 
больше некому. Но мы же не останемся 
в стороне и поможем девочке вылечить 
правую руку, чтобы она могла одевать-
ся, держать ложку, рисовать, писать, иг-
рать в мяч — а вдруг волейбол ей по-
нравится еще больше, чем футбол?

Оксана Пашина,  
Кемеровская область

Правило правой руки
Трехлетнюю девочку спасет этапная микрохирургия

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 10.01.20–16.01.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 167 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 107
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Р Ы  Б А Н Д У Р К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 3  0 8 0  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника  Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «У Иры тяжелая родовая травма — повреждение правого 
плечевого сплетения. В свои три года девочка не может полноценно использовать правую руку — 
у нее сильно ограничены движения в плече, локте и кисти, три пальца не разгибаются. Уже сейчас 
патология мешает Ире: она не может самостоятельно одеться, брать и удерживать предметы 
и полностью зависит от помощи взрослых. Наша задача — провести этапное микрохирургическое 
лечение. Надеюсь, мы сможем максимально восстановить двигательные функции руки и Ира будет 
расти и развиваться, не отставая от сверстников».

Стоимость операций 937 080 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 34 тыс. руб. Не хватает 703 080 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Иру Бандурко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Ириной мамы — Елены Николаевны Бандурко. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Ире поневоле 
приходится действовать 
левой рукой, но полностью 
приспособиться к этому  
она никак не может  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

26 декабря в „Ъ“, 
на  rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Саратов» мы расска-
зали историю семилет-
него Рината из Саратов-
ской области. У мальчика 
врожденный порок разви-
тия спинного мозга. Ринат 
не может ходить, нарушены 
функции тазовых органов, 

искривлен позвоночник. Требуется комплексное 
обследование и план лечения. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (986 400 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 26 декабря 44 866 читателей rusfond.
ru, „Ъ“, телезрителей канала ГТРК «Саратов», «Ло-
тос», «Владимир», «Тыва», «Горный Алтай», а также 
167  региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 47 детям на 33 745 074 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Рината Фахрутдинова 
ждут в Москве в феврале
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Горячая линия Минздрава:  
итоги года 
Чиновники стали отвечать активнее 

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
С 2013 года Русфонд  пересылает 
на горячую линию Минздрава РФ 
help@rosminzdrav.ru  неформатные 
просьбы о помощи, на которые 
мы не можем откликнуться.  Среди 
них просьбы об организации лече-
ния ребенка в клинике, которая 
не является нашим партнером; 
письма о помощи взрослым; прось-
бы по диагнозам, которые не впи-
сываются в наши программы помо-
щи. В прошлом году мы переслали 
на горячую линию 146 писем с не-
форматными просьбами, а ответ 
получили на 135 — таким образом, 
Минздрав отреагировал на 92% об-
ращений. В 2018 году мы получили 
ответы на 84% писем.

Как и в предыдущие годы, боль-
шая часть пересланных в Минздрав 
писем — 72% — это просьбы о реа-
билитации детей с неврологически-
ми заболеваниями, в первую очередь 
с детским церебральным парали-
чом, а также  аутизмом и эпилепсией. 
В прошлом году мы переслали на горя-

чую линию 105 таких сообщений, от-
веты получили на 97. Во всех случаях 
Минздрав РФ поручал местным орга-
нам управления здравоохранением 
направить ребенка в федеральный 
реабилитацион ный центр «Детство» 
в Московской области — единствен-
ный государ ственный реацентр для 
детей, страдаю щих неврологически-
ми патологиями. Большинство роди-
телей таких детей даже не знали о су-
ществовании бесплатного государ-
ственного реацентра — и, конечно же, 
воспользовались случаем пройти там 
трехнедельный курс лечения. Однако, 
в отличие от частных реабилитацион-
ных клиник, «Детство» не берет на ле-
чение детей, у которых помимо ДЦП 
выявлена эпилепсия. Получается, что 
формально Минздрав отреагировал, 
но примет ли «Детство» ребенка, уже 
не его, Минздрава, забота.

На втором месте по количеству обра-
щений в 2019 году, как и годом раньше, 
были просьбы о лечении детей за рубе-
жом — мы переслали на горячую ли-
нию 13 таких писем. Ответ Минздра-
ва на них также не изменился: все, что 

связано с заграничным лечением,— 
это большой секрет («Врачебная тайна», 
см. „Ъ“ от 30 ноября 2018 года). Русфонд 
не является законным представителем 
ребенка — и потому знать ответ мини-
стерства не вправе. 

Если в 2018-м на третьем месте бы-
ли просьбы о помощи взрослым, 
то в 2019 году — обращения о направ-
лении ребенка в федеральную клини-
ку для уточнения диагноза или квали-
фицированного лечения. Пожалуй, это 
единственная категория писем, в кото-
рой Минздрав помог каждому, кто про-
сил помощи: 9 из 9 просьб были испол-
нены — детей направили в профиль-
ные федеральные клиники Москвы 
и Санкт-Петербурга.

Всего с марта 2013 года 
Русфонд отправил в Минздрав РФ 
2028 просьб о помощи, ответы 
были получены на 1359 писем. 
33% просьб осталось без ответа.

Александр Гранкин,  
координатор  
информационного отдела  
Русфонда

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Механизм 
прогресса
Где именно он ломается  
и что с этим делать

Перед самым Новым годом Русфонд и Фонд 
развития межсекторного социального парт-
нерства провели маленький круглый стол 
о  со временных подходах к лечению некоторых 
лейкозов. Мы собрали специалистов и благо-
творительные фонды, которые занимаются 
 раком крови. Для лечения рака уже существу-
ют препараты нового поколения — таргетная 
терапия. Эти лекарства очень эффективные, 
но очень дорогие. В России они применяются, 
только если ничто другое не помогло. Эконо-
мически это объяснимо. Но дело в том, что чем 
больше устаревших препаратов пациент при-
мет, прежде чем начать принимать современ-
ные, тем больше будет изможден его организм 
побочными эффектами. И тем меньше шансов, 
что таргетные препараты помогут.

Открывавшая круглый стол директор Фонда борь-
бы с лейкемией Анастасия Кафланова назвала десяток 
серьезных проблем современной российской онко-
гематологии. Плохая диагностика, нехватка специа-
листов, недостаток лабораторий, перебои с лекар-
ствами, даже такими простыми, как преднизолон. От-
сутствие реабилитации для пациентов, перенесших 
лечение. Отсутствие психологической помощи. Не-
достаток  коек для трансплантации костного мозга.

На фоне всех этих проблем тот факт, что в России 
почти не применяются новые таргетные препара-
ты, возможно, не главная проблема. Но самая разре-
шимая. Их можно просто купить и применять, бы-
ли бы деньги. Однако таргетные препараты, такие 
как ибрутиниб и венетоклакс, стоят полмиллиона 
рублей в месяц для одного пациента и применяют-
ся длительно.

Только хроническим лимфолейкозом заболева-
ют в России почти 5 тыс. человек в год, но ибрути-
ниб за пять лет его существования на рынке полу-
чили не 25 тыс., а всего тысяча человек. Ибрутиниб 
и венетоклакс в России — препараты последней на-
дежды. Их применяют, когда все другие методы ле-
чения испробованы и не имели эффекта.

Однако, говорит доктор Елена Стадник из НМИЦ 
имени В. А. Алмазова (Санкт-Петербург), про 7% пер-
вичных пациентов и 40% пациентов с рецидивами 
заранее может быть известно, что, кроме таргетной 
терапии, им не поможет ничто. Если есть поломка 
17-й хромосомы, таргеты надо применять сразу, по-
тому что обычная химиотерапия все равно пациента 
не спасет. Он все равно придет к необходимости тар-
гетов — только измученный заведомо бессмыслен-
ным токсичным лечением.

Более того, в США и Европе, по словам доктора 
Стадник, от обычной химиотерапии уже отказа-
лись — сразу начинают с таргетных препаратов. Это, 
конечно, значительно удорожило лечение рака кро-
ви, но жизнь пациентов и ее качество представляют-
ся западному обществу более важными.

Профессор кафедры управления Санкт-Петер-
бургского химико-фармацевтического университе-
та Алла Рудакова признает, что не только в России, 
но и во всем мире при выборе лечения принимают 
в расчет не только клиническую, но и экономиче-
скую его эффективность. Иными словами, как это 
ни страшно звучит, у человеческой жизни есть по-
роговая цена и ни одно государство в мире не пере-
ступает этот порог. Другое дело, что во многих раз-
витых странах порог этот значительно выше, чем 
в России. И совсем уж третье дело, что применение 
таргетных препаратов в России, по словам профес-
сора Рудаковой, финансируется неэффективно. Эф-
фективнее было бы исследовать пациентов на по-
ломку 17-й хромосомы, покупать меньше ибрути-
ниба и больше венетоклакса — но это уже слишком 
сложные фармакоэкономические расчеты, которым 
нет места в этой колонке.

А вот для чего в ней есть место, так это для описа-
ния явной ошибки Минздрава. В клинических ре-
комендациях Минздрава таргетные препараты есть. 
Правила их применения описаны, хоть врачи и эко-
номисты, как мы видим, считают эти правила не-
эффективными. А вот стандарты лечения лейкоза 
и, следовательно, тарифы, по которым государство 
оплачивает это лечение, не обновлялись с 2006 го-
да — времени, когда никаких таргетных препаратов 
на рынке еще не было.

То есть одной рукой Минздрав таргетное лечение 
рекомендует, а другой рукой не дает бюджету это ле-
чение финансировать.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23933,13 (+16,55)
РТС 1612,72 (+10,43)
FTSE 100 7609,81 (–32,99)

DAX 30* 13429,43 (–2,87)
DJIA* 29203,74 (+173,52)
NASDAQ Composite* 9316,393 (+57,698)

*На 20:01    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.01.20
Австралийский доллар 42,5691
Английский фунт 80,3111
Белорусский рубль 28,9725
Датская крона* 91,9042

Доллар США 61,5694
Евро 68,6560
Индийская рупия** 86,8502
Казахский тенге** 16,3176

Канадский доллар 47,2122
Китайский юань* 89,4215
Норвежская крона* 69,5110
СДР 85,0557

Сингапурский доллар 45,7323
Новая турецкая лира 10,4562
Украинская гривна* 25,5742
Шведская крона* 65,0722

Швейцарский франк 63,9284
Японская иена** 55,9875
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Опубликованная на днях китайская 
таможенная статистика за 2019 год 
не только служит барометром состо-
яния экономики крупнейшего тор-
гового партнера РФ, но и дает любо-
пытные данные о состоянии дел в са-
мой России.

Год выдался для Китая сложным, 
что и неудивительно, учитывая тор-
говую войну с США. Экспорт, долго 
остававшийся одним из драйверов 
роста, увеличился всего на 0,5% — 
самое низкое значение за три года. 
Импорт и вовсе обвалился на 2,8% 
из-за снижения закупок в США. Об-
щий объем торговли упал на 1%. 
На этом фоне торговля с Россией — 
одно из немногих светлых пятен. 
Товарооборот вырос на 3,4%, до ре-
кордных $110,8 млрд. Конечно, это 
не 27%, на которые торговля взлете-
ла в 2018 году, но, учитывая, что весь 
год не только бушевала торговая вой-
на, но и снижались цены на сырье, 
составляющее почти 80% российско-
го экспорта в Китай, результат можно 
признать приличным.

Российский экспорт в Китай вы-
рос на 3,2%, до $61 млрд, в первую 
очередь за счет увеличения физиче-
ских объемов поставок, что компен-
сировало падение цен. Так, «Транс-
нефть» увеличила прокачку нефти 
в Китай по отводу от ВСТО, добавив 
около 1 млн тонн в трубу Сковороди-
но—Мохэ. Начал регулярно посту-
пать в КНР и сжиженный газ с проек-
та «Ямал СПГ».

Но самые интересное — в импор-
те. Хотя российская экономика вы-
росла в 2019 году в лучшем случае 
на 1%, а реальные доходы граждан 
стагнируют, Китай увеличил постав-
ки в РФ на 3,6%, почти до $50 млрд. 
Чтобы точно понять причину, надо 
дождаться детальных данных, кото-
рые китайская таможня опубликует 
в феврале. Но по косвенным призна-
кам российские потребители начи-
нают все больше покупать китайские 
товары, причем не только бытовую 
технику или смартфоны, но даже лег-
ковые автомобили. Так, по данным 
Ассоциации европейского бизнеса, 
бюджетные китайские марки Haval, 
Geely и Changan показали взрывной 
рост — на 282%, 186% и 86% соответст-
венно, став лидерами рынка по тем-
пам увеличения продаж. По мере 
того, как население ужимает расхо-
ды, оно все более активно переходит 
на сравнительно дешевые китайские 
товары. Другим источником роста 
выглядит переключение промыш-
ленности на станки из Китая — вто-
рой год подряд КНР обгоняет Герма-
нию как источник импорта промыш-
ленного оборудования для России.

Ждать перелома тенденции вряд 
ли стоит. Новыми точками роста 
российского экспорта станет запуск 
«Силы Сибири», которая к 2025 году 
как раз выйдет на полную мощность, 
и последней очереди «Ямал СПГ», 
а также планируемое «Роснефтью» 
увеличение поставок нефти в Китай 
через Казахстан. А промышленность 
и домохозяйства продолжат пере-
ключаться на дешевый китайский 
импорт — если, конечно, не прои-
зойдет чуда и российская экономи-
ка при новом премьере не начнет ра-
сти, как собираемость налогов.

правила  
игры

По мере того, как 
 население ужимает 
расходы, оно все бо-
лее активно перехо-
дит на сравнительно 
дешевые китайские 
товары

пересчитывает глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Германия согласовала страте‑
гию вывода до 18 ГВт угольной 
генерации до 2038 года, согла‑
сившись выплатить владель‑
цам электростанций до €4,35 
млрд. Вытеснение угля из энер‑
гобаланса Германии может 
вызвать необходимость в до‑
полнительном импорте газа 
в страну, тем самым создав для 
российского «Газпрома» новую 
нишу для поставок. Но, по мне‑
нию аналитиков, если спрос 
и вырастет, то несущественно — 
всего на 5 млрд кубометров.

Федеральное правительство Гер-
мании после многолетних споров 
согласовало поэтапный график за-
крытия 18 ГВт генерации, работа-
ющей на буром угле, допустив при 
этом опцию сокращения переход-
ного периода с 2038 до 2035 года. 
Операторы угольных электростан-
ций в течение 15 лет будут получать 
от правительства компенсации об-
щим объемом €4,35 млрд.

Наибольший удар будет нанесен 
по генерирующим активам немец-
кой энергокомпании RWE, кото-
рая должна будет вывести из свое-
го портфеля до 2,8 ГВт мощности, за 
что получит и львиную долю ком-
пенсаций — €2,6 млрд. Так, 300 МВт 
наиболее старой угольной мощно-
сти RWE выведет до конца 2020 
года, еще 900 МВт — до конца 2021 
года. Ресурсной базой этих активов 
являются бурые угли рудника Хам-
бах, более половины запасов кото-
рого в объеме 2,1 млрд тонн угля, 
по заявлению компании, так и не 
будут добыты. Еще один энерго-

блок на 300 МВт RWE закроет в ян-
варе 2025 года и два энергоблока 
мощностью 600 МВТ — в апреле 
2029 года, после 2030 года у RWE в 
Германии останется еще 3 ГВт.

Замена угля и атомной генера-
ции до 2022 года в энергобалансе 
Германии, вероятно, в основном 

будет происходить за счет зеленой 
энергетики (в 2019 году доля ВИЭ 
в энергобалансе выросла до 46%, 
к 2030 году ее планируется довес-
ти до 65%), но также может и увели-
читься спрос на газ.

Германия — крупнейший по-
требитель газа «Газпрома» в Евро-

пе. За девять месяцев 2019 года 
российская монополия поставила 
в Германию 37,3 млрд кубометров. 
Если существовавшая динамика 
поставок сохранилась в четвертом 
квартале, то объем поставок за весь 
год может снизиться на 12,7%, при-
мерно до 51 млрд кубометров. При 

этом электроэнергетика не самый 
крупный потребитель газа в стра-
не. По итогам 2019 года газовая ге-
нерация составила лишь 54,1 ТВт, 
или 10,5% от общей выработки 
электроэнергии в стране.

В целом мощностей достраи-
ваемого «Газпромом» газопрово-
да «Северный поток-2» (55 млрд ку-
бометров в год) достаточно, что-
бы полностью заместить уголь-
ную генерацию Германии, замеча-
ет аналитик по газу Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Ка-
питонов. Но такого запроса в гер-
манской энергетической полити-
ке нет, напротив, ставки делают-
ся на дальнейшее развитие секто-
ра ВИЭ. По его оценке, на фоне вы-
вода оставшихся реакторов АЭС и 
угольной генерации спрос на газ 
со стороны электроэнергетики мо-
жет вырасти недраматично — в 
пределах 5 млрд кубометров. Но 
меры по энергоэффективности, с 
другой стороны, могут сократить 
спрос на газ на ту же величину уже 
к началу 2030-х годов.

Интереснее, по его мнению, бу-
дут развиваться тенденции с соб-
ственной газодобычей. Это каса-
ется нидерландского месторожде-
ние Гронинген, которое может за-
кончить работу уже в 2022 году, и 
добычи в Северном море на шель-
фе Великобритании, Германии, Да-
нии. «Здесь на фоне стареющих ме-
сторождений добыча падает быст-
рыми темпами, что создает новую 
нишу для поставщиков газа, вклю-
чая Россию»,— считает аналитик.

Татьяна Дятел

Лекарства не дошли до пациентов
Не все госзакупки были проведены

После массовых срывов аукционов 
на закупку лекарств в первые шесть 
месяцев 2019 года во втором полуго‑
дии ситуация стала лучше. Если во вто‑
ром квартале было сорвано 28% всех 
лекарственных тендеров, то в четвер‑
том — 22%. Однако по итогам всего 
2019 года в ряде регионов по некото‑
рым препаратам не состоялись почти 
все объявленные закупки.

В 2019 году в России отменено 124,1 тыс. 
госзакупок лекарств, что составило 25% всех 
объявленных в стране тендеров. По сравне-
нию с 2018 годом показатель увеличился 
на 73%, когда было отменено 71,7 тыс. аук-
ционов, или 18% от общего числа опубли-
кованных. Соответствующие подсчеты для 
„Ъ“ подготовила Headway Company. Всего в 
2019 году состоялось 355,9 тыс. аукционов — 
на 7% больше, чем годом ранее.

Суммарный объем всех несостоявших-
ся тендеров на поставку лекарств составил 
89,3 млрд руб. против 49,8 млрд руб. годом 
ранее. При этом в Headway отмечают, что в 
ряде регионов сорванные закупки некото-

рых препаратов не переигрывались повтор-
но. Общее число таких аукционов состави-
ло 63 тыс., а их суммарный объем — 51 млрд 
руб. В числе лекарств, тендеры по которым 
не были переобъявлены, лидирует деше-
вый хлорид натрия. Объем неразыгранных 
тендеров на поставку этого препарата соста-
вил 3,8 млрд руб.

Кроме этого, на 3,7 млрд руб. не были 
проведены закупки противоопухолевого 
препарата ритуксимаб. Так, в Рязанской об-
ласти состоялось только 12,1% всех объяв-
ленных аукционов на закупку этого препа-
рата, в Курганской области — 19,7%. В депар-
таментах здравоохранения этих регионов 
на запросы „Ъ“ не ответили. 

В целом в 2019 году в полном объеме не 
были закуплены более 20 международных 
непатентованных наименований (МНН). 
Так, вакцина для профилактики бешенст-
ва была приобретена только на 45,8%, пре-
парат для лечения муковисцидоза дорназа 
альфа — на 66,9%.

Причиной срывов практически всех аук-
ционов стало отсутствие заявок на участие. 

По подсчетам Headway, по этой причине не 
состоялось 113,8 тыс. закупок, или 92%. Экс-
перты и участники рынка связывали это с 
тем, что с января 2019 года заработала новая 
методика Минздрава расчета максимальной 
цены контракта. Она стала учитывать мини-
мальные зарегистрированные цены на ле-
карства, зачастую не соответствующие ры-
ночным. Поставщики и производители пре-
паратов открыто заявляли, что участие в та-
ких тендерах им невыгодно.

В массовых срывах госзакупок в Мин-
здраве обвиняли региональных госзаказчи-
ков, которые неверно, по мнению предста-
вителей министерства, истолковали новое 
законодательство. На регионы обрушился и 
президент РФ Владимир Путин. «Некоторые 
чиновники позволяли себе рассуждать так, 
будто речь шла о закупке канцтоваров»,— за-
явил он во время оглашения послания к Фе-
деральному собранию 15 января. После это-
го глава департамента лекарственного обес-
печения Минздрава РФ Елена Максимки-
на сообщила, что министерство запросило 
у регионов, сталкиваются ли они с перебоя-

ми в поставках лекарств. Она заверила, что 
министерство будет отслеживать ситуацию.

В Минздраве на запрос „Ъ“ не ответили. 
Еще осенью 2019 года в министерстве на-
чали разрабатывать изменения в методи-
ку, но принята она была только в декабре, а 
поправки коснулись в основном процедуры 
переобъявления торгов. К концу года ситу-
ация с закупками лекарств несколько улуч-
шилась — в четвертом квартале было отме-
нено 22,7% всех тендеров. Но по сравнению 
с аналогичным периодом 2018 года, когда 
не состоялось 18,7% аукционов, этот пока-
затель все равно выше. При этом эксперты 
прогнозируют улучшение ситуации в 2020 
году. Помимо минимальных цен при рас-
чете цены контракта учитываются и суммы 
предыдущих заключенных договоров, по-
ясняет гендиректор DSM Group Сергей Шу-
ляк. Сейчас эти показатели снова стали бо-
лее или менее соответствовать рыночным 
ценам, поэтому в нынешнем году число со-
рванных аукционов продолжит снижаться, 
полагает он.

Мария Котова

Mamba раскачивается в Турции
Сервис знакомств осваивает новый рынок

Российский сервис знакомств 
Mamba инвестирует $1 млн 
в выход на рынок Турции. 
По итогам года компания рас‑
считывает войти в стране 
в топ‑3  самых скачиваемых 
приложений в этом сегмен‑
те. Местные «культурные осо‑
бенности» могут как помочь, 
так и ограничить развитие, 
предупреждают эксперты.

Mamba начала экспансию на ту-
рецкий рынок и инвестирует 
в него более $1 млн в 2020 году, рас-
сказал „Ъ“ директор по маркетин-
гу компании Петр Бойцов. «Тур-
ция с 80-миллионным населением 
приоритетный для нас рынок, так 
как плотность мобильной связи 
в стране составляет 99%, а рост еже-
годных установок мобильных при-
ложений имеет двузначные тем-
пы»,— отметил он. По его словам, 
к концу 2020 года Mamba плани-
рует войти в топ-3 самых скачива-
емых приложений для знакомств 

на турецком рынке, где лидируют 
Tinder, Happn, Jaumo и др.

Решение о выходе на турецкий 
рынок было принято после удач-
ного масштабирования в Израи-
ле, где компания начала продвиже-
ние в апреле 2019 года, уточнил го-
сподин Бойцов. По итогам октября 
2019 года, согласно данным App 
Annie, Mamba была вторым по по-
пулярности приложением зна-
комств в Израиле после okCupid, 
обогнав Tinder.

• Сервис Mamba основан в 2003 го-
ду. Компания на 65% контролирует-
ся ГК «Финам», остальные 35% при-
надлежат Mail.ru Group. В серви-
се зарегистрировано 40 млн анкет, 
следует из информации на его сай-
те. По данным Kartoteka.ru, по ито-
гам 2018 года выручка компании со-
ставила 865 млн руб., чистая при-
быль — 200 млн руб. По данным 
оператора Wi-Fi в метро Москвы 
и Санкт-Петербурга «Максима-
Телеком», к Tinder в Москве обра-

щается 45,86% всех пользователей 
dating-сервисов, доля Badoo состав-
ляет 34,75%, у Mamba — 12,46%.
Среди российских интернет-

компаний на рынке Турции заме-
тен «Яндекс», который вышел туда 
еще в 2011 году. В 2018 году компа-
ния решила активизировать борь-
бу за долю рынка и обратилась в ту-
рецкие антимонопольные орга-
ны с жалобой на американскую 
Google, которая, по мнению «Ян-
декса», заблокировала для пользо-
вателей возможность выбора по-
исковой системы по умолчанию. 
В результате конфликта в декаб-
ре 2019 года Google отказала вен-
дорам в установке на новые теле-
фоны, которые будут выпускать-
ся в Турции, своих сервисов. На де-
кабрь 2019 года, по данным stat-
counter.com, доля «Яндекса» в по-
иске на турецком рынке состави-
ла 12,55%, Google — 84,69%. «Ян-
декс» продолжает развивать в стра-
не поисковые, портальные, геоло-

кационные и другие сервисы, от-
метили в пресс-службе компании. 
Турецким пользователям помимо 
поиска доступны переводчик, кар-
ты, почта, браузер и ряд других сер-
висов, а также рекламные инстру-
менты «Яндекса». По словам пред-
ставителя компании, «Яндекс.На-
вигатор» с голосовым помощником 
«Алиса» также стал одним из самых 
популярных сервисов в Турции — 
им пользуется свыше 4 млн чело-
век в месяц.

«Яндекс» сейчас более сосредо-
точен на локальном рынке, поэто-
му его доля в Турции за последние 
годы могла снизиться, отмечает ди-
ректор Leta Capital Александр Чача-
ва. Для Mamba же этот регион мо-
жет стать успешным в силу того, что 
«в мусульманских странах молодые 
люди зачастую больше интересуют-
ся сервисами знакомств, поскольку 
более ограничены в классических 
способах знакомств», не исключа-
ет господин Чачава. Так, например, 

по его словам, Саудовская Аравия 
сейчас один из самых быстрора-
стущих рынков онлайн-знакомств. 
«Жители этих стран готовы платить 
за такие ресурсы активнее, чем дру-
гие»,— добавляет он.

Mamba давно была популярна 
у мужской половины населения 
Турции, уверен аналитик акселера-
тора Fintech Lab Сергей Вильянов. 
Но, по его мнению, из-за особенно-
стей мусульманской культуры сер-
вису будет сложно занять значи-
тельную долю рынка и он продол-
жит ориентироваться в первую оче-
редь на мужскую половину населе-
ния, которая хочет познакомить-
ся с девушками из других культур. 
Планируемый объем инвестиций, 
по мнению эксперта, говорит о том, 
что компания ставит задачу «форма-
лизовать денежные потоки и закре-
пить бренд», но для полноценной 
экспансии нужен другой уровень 
вложений.

Юлия Тишина
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Германия закопает уголь
Вывод угольных ТЭС увеличит спрос на газ

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Н Е М Е Ц К И Й  Р Е Г У Л Я Т О Р  О Ц Е Н И Т  « С Е В Е Р Н Ы Й  П О Т О К - 2 »

Операторы газопроводов «Северный поток» и «Северный 
поток-2» (мощность каждого — 55 млрд кубометров) по-
просили Федеральное сетевое агентство ФРГ освободить 
их от положений новой европейской газовой директивы, 
сообщил регулятор. Решение по обращениям операторов 
должно быть принято до 23 мая 2020 года. «Газпром» и его 
партнеры хотят вывести свои газопроводы из-под требова-

ний Третьего энергопакета. Такое исключение могут легко 
получить проекты, завершенные до 23 мая 2019 года, 
на более поздние проекты автоматически распространяют-
ся требования о разделении видов деятельности. Но в ноя-
бре 2019 года специально для «Северного потока-2» парла-
мент Германии продлил эти сроки до 24 мая 2020 года.
Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Количество индивидуальных 
инвестиционных счетов (ИИС) 
за 2019 год увеличилось почти 
втрое, до 1,65 млн шт. Еще в на
чале 2017 года власти выступа
ли за создание системы гаран
тирования ИИС для привлече
ния населения, даже был при
нят в первом чтении законо
проект. Но с ростом интереса 
граждан к инвестициям вопрос 
утратил для участников рынка 
актуальность и теперь они, на
оборот, говорят о преждевре
менности создания системы.

Национальная фондовая ассоциа-
ция (НФА) в конце прошлого года на-
правила предложения по развитию 
института индивидуального инвес-
тиционного счета (ИИС) в Банк Рос-
сии, Госдуму и Минфин. В письме 
(с ним ознакомился „Ъ“) говорится, 
что введение системы гарантиро-
вания (страхования) при текущем 
уровне развития ИИС и объемов ак-
тивов в них является «крайне опас-
ным и может привести в первые же 
годы функционирования системы к 
ее полной дискредитации в глазах 
населения».

По оценкам НФА, в первый год 
функционирования системы в фонд 
удастся аккумулировать лишь 80–
105 млн руб. При этом наступление 
одного страхового случая с не са-
мым крупным участником (порядка 
2–3 тыс. счетов) в течение первых лет 
существования фонда может приве-
сти «к его полному исчерпанию». За-
конопроект о страховании средств 
на ИИС на сумму до 1,4 млн руб. был 
принят Госдумой в первом чтении в 
2017 году с целью повысить интерес 
населения к таким инструментам. 
Система гарантирования предусма-
тривает возврат инвестиций в слу-
чае лишения брокера лицензии.

• По данным Московской биржи, 
на 1 января 2020 года было откры-
то 1,65 млн ИИС, за год количество 
счетов выросло в 2,76 раза. Сущест-
вует два варианта налогового выче-

та ИИС: первый — возврат НДФЛ 
с ежегодно вносимых средств 
до 400 тыс. руб., во втором случае 
от налога освобождается доход 
от инвестирования по прошест-
вии трех лет. Согласно данным ЦБ, 
в третьем квартале 2019 года 
 объем активов на ИИС вырос 
до 143,8 млрд руб.
По словам главы НФА Василия За-

блоцкого, позиция ассоциации отра-
жает мнение крупнейших участни-
ков рынка. Заместитель гендиректо-
ра «Открытие брокер» Андрей Сала-
щенко говорит, что одна из ключе-
вых задач не допустить дискредита-
ции системы перед частным инве-

стором на самом старте, а именно 
исключить вероятность возникнове-
ния дефицита фонда после первого 
или второго страхового случая. «Ре-
зультаты показали, что необходим в 
4–5 раз больший объем активов, чем 
есть сейчас в системе»,— пояснил 
он. По словам президента НАУФОР 
Алексея Тимофеева, время для со-
здания системы гарантирования не 
пришло. По мнению НФА, для запу-
ска эффективной системы гаранти-
рования необходимо повысить при-
влекательность ИИС второго типа, а 
также дождаться момента достиже-
ния активов на ИИС «определенной 
величины» и предусмотреть период 
накопления фонда (2–3 года). К тому 
же, считают в ассоциации, необхо-
димо минимизировать риски того, 

что запуск системы может стимули-
ровать недобросовестных игроков 
к активному привлечению клиен-
тов под гарантии фонда «с целью по-
следующего вывода активов и ухода 
с рынка». Этого можно достигнуть, 
например, введением франшизы 
в размере 10%, то есть застрахован-
ным будет гарантирован возврат 90% 
средств, что должно заставить их бо-
лее ответственно относиться к выбо-
ру брокера.

Как сообщил „Ъ“ представитель 
ЦБ, компенсационные схемы явля-
ются затратными как для финансо-
вых организаций, вынужденных 
производить отчисления в фонды 
гарантирования, так и для инвесто-
ров, на которых перекладываются 
издержки по указанным отчислени-
ям. По его словам, вопрос о создании 
предлагаемой в законопроекте сис-
темы гарантирования инвестиций 
на ИИС, обязательной для брокеров 
и управляющих, целесообразно рас-
смотреть после реализации мер, на-
правленных на повышение инвести-
ционной привлекательности ИИС, а 
также обсуждения всех возможных 
механизмов защиты имущества, учи-
тываемого на ИИС. В ЦБ отметили, 
что прорабатывается возможность 
увеличения максимального разме-
ра взноса на ИИС и предоставления 
права частичного изъятия средств с 
ИИС без потери права на инвестици-
онный налоговый вычет.

Как рассчитывает глава думско-
го комитета по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, в первом кварта-
ле будет подготовлен законопроект 
ко второму чтению с учетом пожела-
ний участников рынка. «Скорее все-
го, в законопроекте будет смещен ак-
цент с системы гарантирования в сто-
рону стимулирования ИИС второго 
типа»,— отметил господин Аксаков. 
При этом, по его словам, создание си-
стемы гарантирования «будет пред-
ложено на добровольной основе че-
рез саморегулирование».

Полина Смородская

Страхование  
не вписывается в счета
Система гарантирования ИИС откладывается За 2019 год объем рынка факто

ринга превысил 800 млрд руб., 
сохранив двузначные темпы ро
ста. Результат совпал с ожидани
ями участников рынка. По ито
гам 2020 года они надеются до
стичь уровня 1 трлн руб., однако 
опасаются, что могут помешать 
изменения в правительстве.

Ассоциация факторинговых ком-
паний (АФК) обнародовала предва-
рительные данные по рынку за 2019 
год. По ее информации, совокупный 
портфель 18 участников ассоциации 
по состоянию на конец прошлого го-
да составил 763,3 млрд руб., увели-
чившись за 12 месяцев на 191,4  млрд 
руб., или на 33%. По итогам 2018 го-
да прирост портфеля составил 42%. С 
учетом данных еще 14 факторинго-
вых компаний, не входящих в АФК, 
с совокупным размером портфеля 
43,4 млрд руб. общий размер рынка 
составил 806,7 млрд руб., увеличив-
шись за год на 32,1%, таким образом, 
совпав с оценками экспертов (см. „Ъ“ 
от 21 марта 2019 года).

• Лидер рынка «ВТБ Факторинг» 
 показал прирост всего 19%, однако 
его портфель достиг 254 млрд руб. 
«Сбербанк факторинг» увеличил 
порт фель на 68%, до 155,6 млрд руб., 
Альфа-банк — на 69%, до 108,16 млрд 
руб. Если говорить о направлениях 
бизнеса, то наилучшую динамику, 
по данным АФК, продемонстрировал 
экспортный факторинг. По сравне-
нию с 1 января 2019 года этот сегмент 
увеличился на 73% (1,4 млрд руб.).
По словам младшего директора по 

банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Марии Зининой, рост рынка факто-
ринга в 2019 году был во многом об-
условлен реализацией крупных сде-
лок в сырьевых и производствен-
ных сегментах. При этом сохранялся 

спрос на факторинг со стороны уже 
активно пользующихся этой услу-
гой клиентов. Кроме того, на динами-
ку рынка повлияло снижение факто-
ринговых ставок на фоне роста тех-
нологичности проводимых сделок. 
Директор по продажам продуктов 
факторинга Альфа-банка Павел Ши-
шов отметил, что наибольший вклад 
в расширение рынка внесли компа-
нии нефтегазового и металлургиче-
ского секторов, чуть меньше — круп-
ные производственные холдинги. По 
словам гендиректора «Сбербанк фак-
торинг» Игоря Лысенко, в предыду-
щие годы рост рынка был в основ-
ном за счет ритейла, и активный ин-
терес нефтяников и металлургов — 
это тренд именно последнего года-по-
лутора. Одновременно в Альфа-банке 
указывают, что рост портфеля связан 
с расширением базы как российских, 
так и международных компаний во 
всех отраслях: от традиционной опто-
вой торговли FMCG до сложнострук-
турированных сделок в металлур-
гии, производстве и транспорте. Рез-
кий рост портфеля у других игроков 
гендиректор «ВТБ Факторинг» Антон 
Мусатов объясняет эффектом срав-
нительно «низкой базы», указав, что 
в 2018 году компания проходила этот 
этап. «Стратегической задачей для нас 

является рост доходности бизнеса,— 
говорит он.— И в итоге, по данным на 
1 июля 2019 года, мы получили почти 
половину (48%) дохода всего факто-
рингового бизнеса в России».

Прогнозы на 2020 год эксперты да-
ют со сдержанным оптимизмом. По 
мнению Марины Зининой, в 2020 го-
ду факторы смогут сохранить двузнач-
ные темпы прироста. «Есть вероят-
ность, что из-за перестановок в прави-
тельстве будут существенно сокраще-
ны возможности по госфакторингу,— 
отмечает глава АФК Дмитрий Шев-
ченко.— Если эти опасения будут ре-
ализованы, то прирост портфеля бу-
дет более скромный, но даже и при 
этом негативном сценарии факторы 
смогут увеличить размер портфеля до 
конца года до 850 млрд руб. только за 
счет частных компаний». По мнению 
Игоря Лысенко, смена правительст-
ва, и в первую очередь премьера, на-
против, может подстегнуть рост рын-
ка, поскольку факторинг построен на 
электронном документообороте, а но-
вый глава Кабинета министров всег-
да был сторонником технологий и 
инноваций. «Можно с уверенностью 
прогнозировать, что портфель по ито-
гам 2020 года превысит 1 трлн руб.»,— 
ожидает Игорь Лысенко.

Вероника Горячева

Факторинг нацелился на триллион
Рост рынка могут затормозить  
перестановки в правительстве

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вопрос развития лизинговой 
отрасли уперся в то, кто будет 
заниматься ее регулированием. 
Минфин и ЦБ настаивают 
на поднадзорности всего рын
ка Банку России с жесткими 
 ограничениями по отношению 
к его участникам. Крайне ли
беральный проект депутата 
 Евгения Шулепова, в котором 
отсутствуют многие базовые 
требования к лизинговым ком
паниям, предполагает передачу 
регулирования незначительной 
части рынка федеральному ор
гану исполнительной власти, 
которым может стать Мин
экономразвития.

Минфин и Банк России направи-
ли критические отзывы на проект 
поправок к закону «О лизинге», раз-
работанный депутатом от «Единой 
России» Евгением Шулеповым (с ни-
ми ознакомился „Ъ“, их отправку 
подтвердили в ЦБ и Минфине, а по-
лучение — господин Шулепов). Кри-
тику вызвало, в частности, отсутст-
вие, по выражению Минфина, «це-
лого ряда концептуальных положе-
ний регулирования лизинговой де-
ятельности» — например, требова-
ний к минимальному размеру капи-
тала компаний, полномочий ее ре-
гулятора по контролю и надзору за 
ними, положений по введению са-
морегулирования в отрасли. «Про-
ект не предусматривает меры по по-
вышению транспарентности лизин-
говой деятельности»,— отмечает 
ЦБ. К тому же предложение господи-
на Шулепова «увязывает получение 
статуса специального субъекта ли-
зинговой деятельности (тех, кто по-
падает под регулирование.— „Ъ“) с 
получением адресных мер государ-
ственной поддержки», а это касает-
ся узкой группы компаний, «находя-
щихся в прямой собственности пра-
вительства», опасаются в Банке Рос-
сии. «Депутатские поправки ограни-
чивают круг субъектов регулирова-
ния несколькими компаниями, в то 

время как правительственная вер-
сия охватывает около 80% легаль-
ного рынка лизинга»,— утверждает 
представитель ЦБ.

• Предложенный Евгением Шулепо-
вым документ является альтерна-
тивной версией соответствующих 
поправок, разработанных Минфи-
ном и ЦБ. Они были внесены в Госду-
му правительством в конце 2018 го-
да и приняты в первом чтении 
 ровно год назад.

Согласно проекту Минфина и 
Банка России, регулировать лизин-
говые компании должен ЦБ. Эти 
компании будут обязаны иметь соб-
ственный капитал 20–70 млн руб. (в 
зависимости от активов), составлять 
аудированную отчетность, а также 
вступить в саморегулируемую орга-
низацию. В законопроекте господи-
на Шулепова этих норм нет, а регу-
лировать тех, кто все-таки попадет 
под надзор, должен федеральный 
орган исполнительной власти, на-
значаемый правительством. «Прин-
ципиальное различие между моим 
законопроектом и законопроектом, 
который представил Минфин,— это 
вопрос о том, кто будет регулировать 
лизинговую отрасль,— отмечает де-

путат.— И Минпромторг, и Минэко-
номразвития считают, что это дол-
жен быть не ЦБ, а именно Минэко-
номразвития, поскольку лизинг — 
это не чисто финансовый инстру-
мент, а в нем участвует также иму-
щественный комплекс, а это уже 
сфера развития экономики, за что 
Банк России не отвечает». При этом, 
по словам Евгения Шулепова, Мин-
фин и ЦБ настаивают «на полностью 
финансовой природе лизинга». В 
Минпромторге и Минэкономразви-
тия не ответили на запрос „Ъ“. «Уси-
ление рисков в лизинговом секто-
ре, чей портфель на начало 2020 го-
да приблизился к 5 трлн руб., чрева-
то потерей стабильности в финан-
совом секторе, поскольку основны-
ми кредиторами лизингодателей яв-
ляются банки и НПФ»,— опасаются 
в ЦБ. По словам представителя Бан-
ка России, профиль регулирования 
и надзора определяется характером 
и  структурой рынка.

По словам директора по сопрово-
ждению бизнеса группы компаний 
«Альфа-Лизинг» Вероники Новико-
вой, основные аспекты регулирова-
ния, предложенные ЦБ, будут спо-
собствовать только консолидации 
бизнеса у крупных игроков и росту 
расходов лизинговых компаний. 
«Сам смысл регулирования в дан-
ном формате до сих пор непонятен, 
так как давно существуют и работают 
схемы регулирования внутри бан-
ковских групп, к которым относит-
ся большая часть крупных игроков, 
регулирование же субсидирования 
всегда велось соответствующими ве-
домствами, являющимися владель-
цами процессов той или иной субси-
дии»,— утверждает она. Гендиректор 
«Европлана» Александр Михайлов 
также поддерживает большую само-
стоятельность лизинговой отрасли, 
однако, по его мнению, «сообщество 
только выиграет, если появятся чет-
кие правила и элементы регулирова-
ния, стимулирующего развитие».

Илья Усов

Лизинг на распутье
Депутаты поспорили с Минфином и ЦБ  
о реформе отрасли

Кредиторы будут вынуждены 
удерживать риск на текущем уров-
не и для этого отказывать клиентам 
с низким кредитным рейтингом, за-
ключает господин Лагуткин.

Крупные банки утверждают, что 
не отмечают снижения качества заем-
щиков. В ВТБ сообщили, что по бан-
ку риск и рейтинги заемщиков не 
сравнялись и не сильно сблизились 
по сравнению с прошлыми периода-
ми. «По нашей информации, риск по 
ипотечным кредитам сейчас близок к 
историческим минимумам, его рост 
в 2020 году будет зависеть от макроэ-
кономической ситуации,— полага-
ют в пресс-службе банка.— Динами-
ка рейтинга по другим кредитам за-
висит от платежного поведения заем-
щиков и также будет следовать за ри-
сками в банковской системе». «Райф-
файзенбанк не наблюдает ухудшения 
кредитного риска в сегменте ипотеки 
и не прогнозирует изменения ситуа-
ции в 2020 году»,— говорит руководи-
тель управления кредитных рисков 
розничного сегмента Райффайзен-
банка Алексей Крамарский. Впрочем, 
по словам директора департамента 

кредитных рисков «Ренессанс Креди-
та» Григория Шабашкевича, многие 
банки увидели ухудшение платежно-
го поведения клиентов, берущих по-
требкредиты, в 2019 году, и их кредит-
ные политики ужесточились. «Велико 
влияние кредитной политики госбан-
ков на уровень закредитованности на-
селения,— говорит он.— Если все рез-
ко закрутят гайки, объемы кредито-
вания начнут уменьшаться, риски 
тоже снизятся, затем может последо-
вать волна ослабления политики, что, 
в свою очередь, спровоцирует следую-
щую волну закредитовывания».

Основные ужесточения ждут сег-
мент кредитов наличными как наи-
более рискованных, считают экспер-
ты. «Именно в кредитах наличными 

более всего заметно снижение ско-
рингового балла, что говорит об ухуд-
шении качества заемщиков,— гово-
рит аналитик ГК „Алор“ Алексей Ан-
тонов.— Внимательнее станут банки 
и к ипотечным заемщикам, так как 
процесс снижения ценности залого-
вого имущества начнется в этом году 
и продолжится в будущем». При этом, 
по его мнению, ипотечные клиенты 
остаются для банков наиболее ста-
бильными с точки зрения качества, 
поэтому они и дальше будут заинтере-
сованы в привлечении большего чи-
сла заемщиков, несмотря на сниже-
ние их качества. По данным ЦБ, к на-
чалу декабря 2019 года уровень про-
срочки по ним опустился ниже 1%.

Светлана Самусева

Заемщики повышенного спроса

Мы далеко не все  
знаем про отрасль  

и не понимаем, какие риски 
там накопились,

— Алексей Моисеев,
заместитель министра финансов,  

о лизинговой индустрии,  
декабрь 2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Баланс поставок нефти по сис-
теме «Транснефти» в 2020 году 
может сместиться с экспорта 
в сторону поставок на россий-
ские НПЗ. Исходя из предвари-
тельных заявок нефтекомпа-
ний, они собираются увеличить 
переработку на 13 млн тонн, од-
новременно сократив экспорт. 
Эксперты объясняют это тем, 
что работа российских НПЗ 
в  целом остается довольно при-
быльной на фоне существен-
ных компенсаций со стороны 
государства. При этом поставки 
сырья на экспорт через порты, 
уровень которых в 2019 году 
 вырос на 11% во многом из-за 
форс-мажора на нефтепроводе 
«Дружба», в следующем году мо-
гут снова упасть. По маршруту 
через Белоруссию, с которой 
до сих пор нет договоренно-
стей о цене транзита, прокачка 
должна восстановиться с 42 млн 
до 50 млн тонн.

В 2020 году «Транснефть», исходя 
из заявок грузоотправителей, пла-
нирует принять в систему нефте-
проводов около 488,5 млн тонн неф-
ти. Причем поставки на российские 
нефтеперерабатывающие заводы 
должны вырасти на 5,3%, до 259 млн 
тонн, а экспорт — снизиться на 
3,9%, до 229,5 млн тонн по сравне-
нию с 2019 годом. В прошлом году 
динамика была обратной — экс-
порт рос (на 3,6% до 238,8 млн тонн), 
а поставки на НПЗ снижались (на 
1,3%). Это объяснялось параметрами 
налогового маневра — снижение 

экспортной пошлины на нефть с од-
новременным ростом НДПИ при 
прочих равных условиях делало 
экспорт более выгодным.

Руководитель направления 
«Нефть и нефтепродукты» Argus Сер-
гей Агибалов отмечает, что для роста 
потребления нефти на внутреннем 
рынке есть объективные причины. 
Во-первых, говорит он, запустился 
ряд новых установок, крупнейшая 
из которых на комплексе «Татнефти» 
ТАНЕКО. Во-вторых, масштабная мо-
дернизация и высокие инвестиции 
сделали высокорентабельными от-
дельные мощности по переработке, 
например, у ЛУКОЙЛа и «Газпром 
нефти». И, говорит эксперт, с ходом 
модернизации НПЗ есть предпосыл-
ки для дальнейшего увеличения 
объемов потребления нефти внутри 
страны. К тому же, говорит он, с уче-
том установленных государством 
компенсаций для переработчиков в 
рамках налогового маневра доход-
ность некоторых НПЗ в 2020 году 
только вырастет за счет региональ-
ных выплат (так называемый логи-
стический коэффициент). Но боль-
шой прирост выпуска дизтоплива в 
России создаст нефтекомпаниям и 
сложности, так как им придется ис-
кать маржинальные рынки сбыта и 
конкурировать между собой и с ми-
ровыми поставщиками. По мнению 
господина Агибалова, если бы мощ-
ности Антипинского НПЗ не были 
остановлены на несколько месяцев в 
2019 году, то прирост потребления 
нефти внутри РФ произошел бы уже 
по итогам прошлого года.

При этом, отмечает эксперт, заяв-
ленные цифры поставок на НПЗ еще 
могут быть скорректированы в зави-
симости от конъюнктуры. По оцен-
кам консалтингового подразделе-
ния ценового агентства Argus, дис-
конт российской марки Urals к цене 
North Sea Dated (аналог Brent) в 2020 
году может быть на уровне $2–4 за 
баррель. Поэтому сейчас нефтеком-
паниям логичнее заявить высокие 
поставки на НПЗ, а если конъюнкту-
ра экспорта нефтепродуктов станет 
менее благоприятной, нефть всегда 
можно отправить на экспорт.

Исходя из данных «Транснефти», у 
системы сохранятся значительные 
свободные экспортные мощности в 
портах европейской части РФ. По су-
ществующим планам, экспорт через 
порты сократится на 23 млн тонн, до 
115 млн тонн, по сравнению с 2019 го-
дом, тогда как поставки по нефтепро-
воду «Дружба» составят 50 млн тонн 
(против 42,3 млн тонн в прошлом го-
ду). Поставки в Китай, как предпола-
гается, будут идти на максимальной 
мощности (40 млн тонн по трубе), а за-
грузка Козьмино также останется по-
чти неизменной (около 35 млн тонн). 
Источники „Ъ“ отмечают, что расши-
рение портовых мощностей по экс-
порту нефти позволит российским 
нефтекомпаниям в случае необходи-
мости перенаправить туда объемы с 
нефтепровода «Дружба». Условия по-
ставок по этому маршруту до сих пор 
не согласованы, и Минск уже не раз 
заявлял о возможных сокращениях 
прокачки через свою территорию.

Ольга Мордюшенко

Нефтекомпании  
настроились на переработку
Поставки нефти на НПЗ могут вырасти в 2020 году

Российские производители 
 палладия, в первую очередь 
«Норникель», могут стать глав-
ными бенефициарами продол-
жающегося роста цен на ме-
талл. Стоимость палладия 
16  января побила очередной 
исторический рекорд, подняв-
шись до $2,3 тыс. за тройскую 
унцию. По оценкам аналити-
ков, «Норникель» в условиях 
 текущих цен может получить 
рекордную годовую EBITDA — 
$9,5 млрд.

В ходе торгов четверга на LSE пал-
ладий побил новый исторический 
рекорд, пробив цену в $2,3 тыс. за 
тройскую унцию. В конце прошлого 
года цена этого металла уже ставила 
рекорды, поднявшись 17 декабря 
выше $2 тыс. За 2019 году палладий 
подорожал почти в два раза, а рост 
цены за четыре года составил 300%. 
Для сравнения, золото стоит $1,5 тыс. 
за унцию, платина — $1 тыс.

Причины роста стоимости палла-
дия известны — почти 85% спроса 
на палладий приходится на произ-
водство катализаторов для автомо-
билей с бензиновыми двигателями. 
Одним из последствий скандала с 
концерном Volkswagen (так называ-
емый «Дизельгейт», более 11 млн ди-
зельных автомобилей были оснаще-
ны программным обеспечением, 
которое во время тестов занижало 
количество вредных газов) стали со-
кращение правительственных суб-
сидий на машины с дизельным дви-
гателем и рост спроса на автомоби-
ли на бензине. В автомобилестрое-
нии потребление палладия состав-
ляет 245 тонн в год. Также металл ис-
пользуют в электротехнике, хими-
ческой промышленности, медици-
не. Палладий является побочным 
продуктом при производстве нике-
ля или платины.

Основным бенефициаром от ро-
ста цен является «Норникель», на ко-
торый приходится до 40% мирового 

производства металла. По итогам 
девяти месяцев 2019 года компания 
увеличила производство на 7%, до 
2,253 млн унций. По прогнозу ком-
пании, дефицит на рынке палладия 
сохранится до 2025 года. По оценке 
Бориса Красноженова из Альфа-бан-
ка, при текущих ценах на палладий 
и другие металлы в портфеле компа-
нии и курсе доллара в 61–62 руб. 
EBITDA компании может составить 
$9,5 млрд. Для сравнения, по итогам 
2018 года EBITDA «Норникеля» со-
ставляла $6,2 млрд, что стало рекор-
дом за семь лет. Акции «Норникеля» 
на Московской бирже в четверг вы-
росли на 2,47%, до 20,9 тыс. руб.

Еще один производитель метал-
лов платиновой группы — Eurasia 
Mining — работает на месторожде-
ниях Мончетундра на Кольском по-
луострове и Западный Кытлым на 
Урале. Запасы Мончетундры оцени-
ваются в 60 тонн платины и палла-

дия, проектный уровень добычи — 
4 тонны в год. Консультант по стра-
тегии совета директоров Eurasia 
Mining Алексей Чураков сообщил 
„Ъ“, что при цене палладия около 
$2,3 тыс. за унцию EBITDA компа-
нии после выхода добычи на пол-
ную мощность достигнет $250 млн. 
«Рост цены на палладий и другие ме-
таллы платиновой группы уже 
крайне положительно сказался на 
капитализации компании, которая 
выросла в 2019 году в пять раз и со-
ставляет в настоящее время более 
$140 млн»,— рассказал он. По его 
мнению, учитывая ресурсную базу 
компании (в том числе на флангах 
лицензий) в объеме более 15 млн 
унций в палладиевом эквиваленте, 
стоимость Eurasia Mining может 
превысить $1 млрд.

«Русская платина» совместно с 
«Норникелем» создают СП «Арктик 
палладий» по добыче 120 тонн ме-
таллов платиновой группы, что вы-
ведет проект на первое место в ми-
ре. Первую продукцию могут полу-
чить в 2024 году.

Еще один потенциально круп-
ный объект платиноидов Викша 
расположен в Карелии, его реализа-
цию ведет Polymetal. В первом полу-
годии компания подготовит ТЭО, а 
добыча, объем которой оценивается 
в 150 тыс. унций в год, включая 
120 тыс. унций палладия, начнется в 
2027 году.

Руководитель практики по пре-
доставлению услуг предприятиям 
металлургической и горнодобыва-
ющей отрасли PwC в России Миха-
ил Бучнев считает, что цены на пал-
ладий могут скорректироваться в 
случае давления на спрос. «В прош-
лом году в Китае произошло сниже-
ние продаж автомобилей. Если этот 
тренд сохранится, автопроизводи-
тели могут сократить использова-
ние палладия»,— считает господин 
Бучнев.

Евгений Зайнуллин

«Норникель»  
выезжает на палладии
Цена на металл побила очередной рекорд

Глава Башкирии Радий Хабиров 
просит правительство разре-
шить аэропорту Уфы повысить 
тарифы для авиакомпаний. 
Это нужно для финансирова-
ния расширения терминала 
внутренних линий. В аэропор-
ту считают, что рост тарифов 
не  отразится на цене билетов. 
Но в авиакомпаниях уверены 
в обратном, предрекая также 
снижение числа рейсов. Экспер-
ты согласны, что тариф окажет 
давление на рост пассажиропо-
тока, но главной проблемой 
приволжских аэропортов 
 считают отсутствие базового 
 перевозчика.

Глава Башкирии Радий Хабиров 
попросил вице-премьера Максима 
Акимова одобрить увеличение та-
рифов для аэропорта Уфы. Это необ-
ходимо для финансирования рас-
ширения терминала внутренних 
линий, следует из обращения госпо-
дина Хабирова (есть у „Ъ“). Через 
данную процедуру в рамках правко-
миссии по транспорту проходят все 
инвестпроекты по модернизации 
аэропортов.

Реконструкция аэропорта нача-
лась в 2018 году, первый этап, пред-
полагающий строительство нового 
терминала для внутренних линий за 
2,66 млрд руб., должен завершиться 
в 2020 году. Сам аэропорт вложит 
1,5 млрд руб., 0,5 млрд руб. даст реги-
он, и еще 0,65 млрд руб. привлечены 
у Международного банка экономи-
ческого сотрудничества до декабря 
2027 года под 10% годовых. В резуль-
тате пропускная способность терми-
нала вырастет вдвое, до 1,2 тыс. чело-
век в час. В 2018–2019 годах, говорит-
ся в обращении, в пиковые периоды 
коммерческая нагрузка достигала 
850–900 пассажиров в час.

Аэропорт рассчитывает подни-
мать тарифы постепенно, чтобы из-
бежать резкого роста нагрузки на 
авиакомпании. Тем не менее с 2024 
года тарифы на некоторые услуги бу-
дут существенно превосходить став-
ки в расположенных рядом аэропор-
тах Казани и Самары. Так, тариф за 
авиабезопасность достигнет 447 руб., 
за взлет-посадку — 620 руб. за тонну 
максимальной взлетной массы.

• В 2018 году аэропорт Уфы обслу-
жил 3,24 млн пассажиров. С 2015 го-
да пассажиропоток вырос на 40,3%. 
Наибольшую долю клиентов аэро-
порта перевез Utair (569,5 тыс. 
 человек, 22,5%). Среди лидеров так-
же  «Аэрофлот» (20,9%), S7 (10,6%), 
«Россия» (7,7%). На внутренние линии 
пришлось 78% пассажиропотока. 
В Казани эта доля составляет 65%, 
в Самаре — 60%.
Представитель Максима Акимова 

подтвердил получение письма го-
сподина Хабирова. Обращение на-
правлено в Минтранс, ФАС для полу-
чения позиций ведомств до конца 
января. В Минтрансе и ФАС не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

В аэропорту Уфы рассказали, что 
недисконтированный срок окупае-
мости инвестиций составит не ме-
нее 15 лет, а расширение терминала 
«повысит качество обслуживания 
пассажиров и привлекательность 
воздушной гавани». Там отметили, 
что «в пересчете на пассажира тари-
фы не превысят 3%, что не приведет 
к повышению цены, а, наоборот, по-
зволит увеличить количество рейсов 
и открыть новые направления».

Авиакомпании с такой позицией 
не согласны. В Utair отмечают, что 
повышение аэропортовых тарифов 
всегда приводит к увеличению цен 
билетов и дальнейшему сокраще-
нию пассажиропотока, в первую 
очередь на региональных маршру-
тах. «Главный вопрос, захотят ли 
пассажиры покупать билеты, в сто-
имость которых заложены новые 
тарифы аэропорта Уфы»,— сказал 
президент «Utair—Пассажирские 
авиалинии» Павел Пермяков. В S7 
уверены, что применение практи-
ки Саратова или Ростова-на-Дону 

(оба аэропорта входят в холдинг «Аэ-
ропорты регионов» Виктора Век-
сельберга) с большой вероятностью 
приведет к снижению количества 
рейсов. «В Ростове-на-Дону в 2019 го-
ду количество рейсов, в первую оче-
редь региональных, существенно 
сократилось, отмечался рост цен на 
авиабилеты. Объем емкостей, вы-
ставленных всеми перевозчиками, 
снизился на 12%, тарифы из Росто-
ва-на-Дону выросли более чем на 
15%»,— говорят в S7.

В «Аэропортах регионов» счита-
ют эти данные неверными. «За два 
года с открытия Платова количество 
минующих Москву рейсов увеличи-
лось в два раза, рост перевозок в 
этом сегменте в 2019 году составил 
10%, провозных емкостей стало на 
3% больше»,— утверждают в холдин-
ге. Базовый перевозчик Платова — 
авиакомпания «Азимут» — нара-
стил пассажиропоток из него на 
75%. «Безусловно, это приводит к пе-
рераспределению пассажиров с мо-
сковского направления и повыше-
нию конкуренции, что не все участ-
ники рынка воспринимают поло-
жительно»,— добавили в компании.

Гендиректор Friendly Avia Sup-
port Александр Ланецкий говорит, 
что рост тарифов на аэропортовые 
услуги в любом случае окажет давле-
ние на авиакомпании и рост пасса-
жиропотока. Он подчеркивает, что 
главной проблемой аэропортов 
Уфы, Казани и Самары, конкурирую-
щих за пассажиров из близлежащих 
городов, остается отсутствие базово-
го перевозчика, из-за чего они силь-
но уступают аэропорту Екатеринбур-
га, пассажиропоток которого нара-
щивают «Уральские авиалинии».

Герман Костринский

Аэропорт Уфы готовит тарифы к взлету
Повышение требуется для расширения терминала

По словам собеседников „Ъ“ в от-
расли, многие гарантирующие по-
ставщики и энергосбытовые компа-
нии вынуждены брать кредиты для 
выплат перед оптовым рынком, что-
бы не получить штрафы и не ли-
шиться статуса ГП.

Одновременно ГП и ЭСК улучши-
ли расчеты перед сетевым комплек-
сом, отмечают в «Совете рынка». По 
данным на конец ноября 2019 года, 
уровень расчетов с «Россетями» уве-
личился на 0,4 процентного пункта, 
до 98,3% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2018 года. Тем не ме-
нее общая задолженность компаний 
перед «Россетями» выросла на 
12,2 млрд руб., до 76,6 млрд руб. При 
этом уровень расчетов ГП и ЭСК с 
прочими сетевыми организациями 
также увеличился до 99,4%, а задол-
женность выросла на 2 млрд руб., до 
24,6 млрд руб.

Замедление роста долга на опто-
вом рынке связано в основном с про-
дажей задолженности ГП, лишен-
ных этого статуса, сообщил „Ъ“ пред-
ставитель «Совета рынка», напомнив 
о таких сделках в Челябинской и 
Свердловской областях. Претенден-
ты на статус ГП участвуют в «голланд-
ском аукционе»: им предлагают этот 

статус с условием погасить 100% дол-
га предыдущего поставщика, потом 
80% и так далее до 20%. Средства, по-
лученные по результатам конкурсов 
на статус ГП, были направлены в 
счет погашения долгов предыдущих 
ГП, соглашаются в Ассоциации ГП и 
ЭСК. Кроме этого, ПАО «Волгоградэ-
нергосбыт» удалось погасить часть 
старой задолженности, отмечает 
представитель ассоциации.

При этом платежная дисциплина 
на розничном рынке ухудшается, по-
скольку эффективных инструментов 
борьбы с неплатежами так называе-
мых неотключаемых потребителей 
до сих пор нет, продолжает предста-

витель Ассоциации ГП и ЭСК. Хуже 
всего обстоят дела с платежами обо-
ронных предприятий. Так, их задол-
женность в первом полугодии 2019 
года выросла на 1 млрд руб., а во вто-
ром — на 5,3 млрд руб. (до 12,9 млрд 
руб.), по оценкам «Совета рынка». 
Большая часть этого долга приходит-
ся на созданное весной 2017 года 
ФГБУ «Центральное жилищно-ком-
мунальное управление» (ЦЖКУ), ука-
зывают в Ассоциации ГП и ЭСК. По 
их данным, в ноябре задолженность 
ЦЖКУ резко выросла, превысив 
прошлогодний максимум, и состав-
ляла на 1 декабря почти 10 млрд руб.

Полина Смертина

За свет заплатили оптом
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Мы рассчитываем на то, 
что такого рода проекты 
помогут потребителям 
понять, что палладий 

будет, и, соответственно, 
мы не хотели бы 
стимулировать 

ни волатильность цен, 
ни дополнительные 
разработки новых  

каких-то металлов
Владимир Потанин,  

президент «Норникеля»,
о выпуске токенов на палладий,  

20 марта 2019 года

Ц И Т А Т А

ДОЛГИ ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ НА ОПТОВОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: «СОВЕТ РЫНКА».
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Владелец сетей «Синема парк» 
и «Формула кино» Александр 
Мамут договорился о создании 
кинотеатра с залом на 1 тыс. 
мест в спорткомплексе «Олим-
пийский», который к 2023 году 
реконструирует группа «Киев-
ская площадь» Года Нисанова 
и Зараха Илиева. Новый объект 
должен составить конкуренцию 
«Октябрю» на Новом Арбате, где 
сейчас проводятся главные рос-
сийские кинопремьеры.

Александр Мамут договорился о 
строительстве кинотеатра в СК «Олим-
пийский», рассказал „Ъ“ источник на 
рынке кинопоказа. В пресс-службе 
группы «Киевская площадь» подтвер-
дили факт переговоров со структура-
ми господина Мамута. «Планируется, 
что кинотеатр станет лучшим в Евро-
пе по техническому обеспечению. 
Предполагается в нем проводить пре-
мьерные показы. Общая площадь 
превысит 20 тыс. кв. м»,— сообщили в 
«Киевской площади». Арендатор бу-
дет инвестировать в проект сам, точ-
ная площадь и количество мест будут 
определены проектом, уточнили в 
компании. Проект нового кинотеатра 
в разработке, подтвердил гендирек-
тор объединенной киносети «Кино 
Окко» («Синема парк» и «Формула ки-
но») Алексей Васясин. По его словам, 
большой премьерный зал будет вме-
щать около 1 тыс. зрителей.

• «Олимпийский» построили к Олим-
пиаде 1980 года, в конце 2017 года его 
приобрела «Киевская площадь» Года 
Нисанова и Зараха Илиева. Группа 
проводит реконструкцию комплек-

са, которая завершится в 2023 году. 
В новом «Олимпийском» будут разме-
щаться арена для концертных 
и спортивных мероприятий, про-
странство для выставок, аквапарк, 
планетарий, бассейн, каток, ресто-
раны на крыше, парковка и др.

• В киносеть Александра Мамута 
входят 77 кинотеатров, это круп-
нейший игрок на рынке кинопоказа 
в стране. По данным Kartoteka.ru, 
 основные структуры киносети 
 находятся в залоге у банка «Траст» 
до 2029 года.
После закрытия в 2005 году киноте-

атра «Пушкинский» главной площад-
кой в Москве стал открытый в 1967 го-
ду «Октябрь» площадью 18 тыс. кв. м с 
премьерным залом на 1,5 тыс. мест. По-
мимо крупнейших кинопремьер там 
проводится Московский международ-
ный кинофестиваль. Киноцентр арен-
дует сеть «Каро», которая в 2019 году за-
кончила его реновацию. На 60% он 
принадлежит холдингу «Газпром-ме-
диа», остальными 40% до 2013 года вла-
дела мэрия Москвы, затем продавшая 
их неизвестному покупателю. Из рас-
следования Фонда борьбы с коррупци-
ей следует, что доля в киноцентре мо-
жет контролироваться родственника-
ми вице-мэра Натальи Сергуниной.

Альтернативной площадкой для 
продюсеров в последние годы стал 
кинотеатр «Москва», построенный 
Олегом Крымасовым за 1 млрд руб. в 
здании одноименной гостиницы, 
где также расположены торговая га-
лерея и отель Four Seasons. В год там 
проводится около 30 кинопремьер, 
уточняет источник в «Москве».

В «Каро» отказались сообщить, 
сколько премьер в год проходит в «Ок-
тябре»; два источника на рынке кино-
показа оценивают, что речь идет ми-
нимум о ста премьерах в год. «Хотя там 
перед входом проезжая часть, мало 
места и нет парковки, „Октябрю“ нет 
альтернативы с точки зрения вмести-
мости. Для нас это намоленное место, 
премьера в „Октябре“ — это как елка в 
Кремле»,— говорит один из продюсе-
ров, который устраивает там несколь-
ко премьер в год. Впрочем, площадка 
уже немолодая, а многие даты заняты 
на полгода вперед, признает он.

«Кинотеатр „Москва“ для светских 
премьер недостаточно вместителен и 
находится в торговом центре. Студии 
практически никогда не соглашаются 
на привоз звезд в такие кинотеатры 
из-за соображений безопасности. В 
этом смысле „Октябрь“ гораздо более 
приемлемый вариант. Но любой, кто 
бывал на премьерах в „Октябре“, зна-
ет, что и там есть свои нюансы»,— рас-
суждает директор по маркетингу 
IMAX в России Ольга Пильникова. С ее 
точки зрения, город бы очень выиграл 
от дополнительной премьерной пло-
щадки в центре при условии, что там 
будут большой технически оснащен-
ный зал, гримерки, вместительная 
парковка и возможность провести го-
стей через отдельный вход. Ключевым 
фактором для кинематографистов бу-
дет цена, считает собеседник на про-
дюсерском рынке, отмечая, что в «Ок-
тябре» минимальный порог для стан-
дартной премьеры — 1–1,5 млн руб.

Анна Афанасьева,  
Александра Мерцалова

Премьерам готовят 
«Олимпийский» размах
В Москве откроют альтернативную площадку  
для светских кинопоказов Morgan Stanley удалось закрыть 

сделку по продаже половины 
подконтрольного ей торгцентра 
«Галерея» у Московского вокза-
ла Санкт-Петербурга. Сделка, 
стоимость которой могла пре-
высить 30 млрд руб., позволила 
городу достигнуть рекордного 
с 2013 года показателя по объе-
му вложений в коммерческую 
недвижимость. Общая инвести-
ционная активность выросла 
более чем на 40%. 

Сделка по продаже Morgan 
Stanley арабскому фонду Mubadala 
49% в торгцентре «Галерея» у Москов-
ского вокзала в центре Санкт-Петер-
бурга была заключена на последней 
неделе прошлого года, рассказали 
„Ъ“ трое консультантов на рынке 
коммерческой недвижимости. По их 
словам, передав половину объекта, 
Morgan Stanley продолжит занимать-
ся управлением, а вырученные сред-
ства — выплачивать инвесторам. 
Один из собеседников „Ъ“ указыва-
ет, что Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ), изначально пла-
нировавший принять участие в сдел-
ке, на завершающей стадии из нее 
вышел. В Morgan Stanley и РФПИ от 
комментариев отказались. В Mubada-
la на запрос „Ъ“ не ответили. 

Mubadala — инвестиционный 
фонд, основанный властями Абу-Даби 
(ОАЭ). Стоимость портфеля инвести-
ций превышает $226 млрд, это активы 
в недвижимости, ритейле, строитель-
стве, инфраструктуре и других облас-
тях. «Галерея» — не первое вложение 
фонда в российские активы. Совмест-
но с РФПИ он ранее договорился об 
инвестировании более $7 млрд. В пор-
тфель инвестиций уже вошли 25% аэ-

ропорта Пулково, 22,5% «Русской фит-
нес группы» (сеть World Class) и сеть 
онкологических клиник. Партнеры 
также вложили $40 млн в онлайн-ки-
нотеатр ivi. Об интересе Mubadala к 
«Галерее» стало известно осенью (см. 
„Ъ“ от 16 сентября 2019 года). 

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик оценивает стоимость 
торгцентра в $1,3 млрд (80,17 млрд 
руб.). Сделка с Mubadala, по его мне-

нию, может достигнуть $500–600 млн 
(30,84–37 млрд руб.). Руководитель от-
дела торговых помещений CBRE Ма-
рина Малахатько предполагает, что в 
дальнейшем фонд может принять ре-
шение выкупить весь актив, но это 
вряд ли произойдет в ближайшее вре-
мя. Саму по себе покупку «Галереи» 
она называет хорошей инвестицией: 
объект притягивает посетителей со 
всего города и туристов. В PwC «Гале-
рею» называют самым посещаемым 
торгцентром Санкт-Петербурга: за год 
через него проходят 27 млн человек, 
это в пять раз больше населения Пе-
тербурга, арендные ставки за счет это-
го существенно превосходят средне-
рыночный уровень. 

Аналитики CBRE указывают, что 
если сделка по приобретению «Гале-

реи» закрылась в 2019 году, то ее мож-
но назвать крупнейшей по его ито-
гам. Заключение крупного соглаше-
ния могло стать одной из причин уве-
личения доли Санкт-Петербурга в об-
щей структуре инвестиций в россий-
скую коммерческую недвижимость. 
Согласно оценкам JLL, за 2019 год ин-
весторы суммарно вложили в россий-
ские активы $4,1 млрд — это на 41% 
выше аналогичного показателя за 
2018 год. На Санкт-Петербург при 
этом пришлось 27% от всего объема 
средств, против 22% годом ранее. Од-
новременно достигнутый Петербур-
гом показатель в $1,1 млрд — самое 
крупное значение с 2013 года. В Cush-
man & Wakefield говорят о меньших 
цифрах, но той же динамике. По оцен-
кам консультантов, общий объем ин-
вестиций за год увеличился на 30%, до 
€2,6 млрд, а доля Санкт-Петербурга в 
свою очередь выросла с 18% до 23%. 

В JLL возросшую инвестицион-
ную активность связывают с укре-
плением рубля на 10% по итогам го-
да, снижением на 1,5 процентного 
пункта ключевой ставки, до 6,25%. 
Как следствие между ставками капи-
тализации, которые в России варьи-
руются в диапазоне 9–12,5%, и стои-
мостью кредитов появилась пози-
тивная разница, подстегнувшая ин-
терес инвесторов. Гендиректор JLL 
Андерс Лильенстолпе ждет, что пози-
тивная динамика сохранится и в 
этом году: по его прогнозам, объем 
инвестиций по итогам 12 месяцев 
составил $4,5 млрд. В числе перспек-
тивных направлений для инвести-
ций консультант выделяет склады 
небольшого формата в черте города 
для обслуживания онлайн-ритейла. 

Александра Мерцалова

В Санкт-Петербург  
притянуло инвесторов
Закрылась сделка по продаже части «Галереи»

Тенденцию отметили не все опера-
торы. «По данным наших внутренних 
исследований, показатели телесмо-
трения 2019 года по сравнению с 
2018-м остались примерно на том же 
уровне»,— утверждает представитель 
«ЭР-Телекома». «Наиболее высокий 
уровень у обязательных региональ-
ных каналов, размещенных на 21-й 
кнопке. Их показатели сопоставимы с 
показателями ряда федеральных те-
леканалов»,— отметил он. В «Триколо-
ре» тоже не видят нового тренда. «На 
фоне нашей 12-миллионной клиент-
ской базы изменение доли этих кана-
лов может быть менее заметно по 
сравнению с показателями телесмо-
трения аудитории других операто-
ров»,— признает представитель ком-
пании. В среднем за 2019 год на реги-
ональные каналы в «Триколоре» при-
шлось 0,78% общего телесмотрения.

В Mediascope не смогли оператив-
но ответить на вопрос о показате-
лях региональных телеканалов. Ра-
нее, по итогам первой половины 
2019 года Mediascope насчитывал 14 
локальных телеканалов без партне-
ра, которые вещают круглосуточно. 
Среди них самая большая среднесу-

точная доля от населения городов, 
где вещают каналы, была у хабаров-
ского канала «Губерния» — 3,4%. До-
лю 1,6% собирал канал «Москва.Дове-
рие», 1,3% — петербургский «Телека-
нал 78», 1,2% — БСТ в Уфе.

«Аудитория мигрирует в „цифру“ 
за федеральными каналами, которые 
имеют международную и федераль-

ную повестки. Зритель, который хо-
чет знать местные новости и смо-
треть круглосуточные региональные 
каналы, вынужден искать их в дру-
гих средах: кабеле, спутнике, IPTV 
или интернет-вещании. Наличие ре-
гиональных каналов стало конку-
рентным преимуществом операто-
ров платного ТВ»,— согласен генди-
ректор Национальной ассоциации 
телерадиовещателей Александр Ши-
роких. Он уверен, что количество 
абонентов операторов платного теле-
видения и пользователей интернет-
сервисов в регионах уже выросло и 
продолжит расти благодаря наличию 
местного контента, в том числе на на-
циональных языках.

Рост аудитории региональных ка-
налов в платном ТВ может быть свя-
зан и с появлением новых «самопро-
граммирующихся» региональных ка-
налов, которые раньше работали на 
базе сетевых партнерств с федераль-
ными каналами, полагают участники 
рынка. Так, например, каналы «Фор 
Медиа» (управляет региональными 
медиахолдингами в Новосибирске, 
Нижнем Новгороде, Красноярске, 
Иркутске, Братске, Ачинске, Абакане) 
до 2019 года работали по модели сете-
вого партнерства с федеральными, за-

тем в связи с переходом на «цифру» 
перешли на самопрограммирование 
в кабельных сетях и в интернет-рас-
пространении и продолжают вещать 
в аналоге, говорит гендиректор ком-
пании Андрей Белянинов.

При этом аудитория кабельных се-
тей компенсировать падение от от-
ключения аналога не может, так как 
технически охват эфирного ТВ всегда 
больше, а конкуренция среди кана-
лов в эфире намного меньше, чем в 
платных сегментах, полагает госпо-
дин Белянинов. «Например, берем го-
род с населением 1 млн. Потенциаль-
ную эфирную аудиторию могут со-
ставлять население города и еще 
окрестности, при этом в эфире 20 ка-
налов и каждый на своей определен-
ной кнопке. Кабель — это в среднем 
только 70% покрытия города, без 
окрестных территорий, 200 каналов 
в пакете, и ваш канал у каждого опе-
ратора на своей кнопке»,— поясняет 
он. Прирост аудитории в среде плат-
ного ТВ и онлайн не может компенси-
ровать потерю аудитории бесплатно-
го аналогового эфирного ТВ, согласен 
Александр Широких. Зато, указывает 
он, это означает рост в сегменте более 
платежеспособной аудитории.

Валерия Лебедева

Телезрители пошли по регионам

Группа «Кросна» после шестилетних попы-
ток продать крупный участок в центре Мо-
сквы наконец нашла покупателя: 8,3 га на 
Пресненском валу может застроить группа 
ПИК Сергея Гордеева. Среди ее возможных 
партнеров по строительству называют MR 
Group, которая известна тем, что помогает 
собственникам участков с оформлением 
разрешительной документации на строи-
тельство. Такая помощь действительно мо-
жет понадобиться застройщику: на участке 
находились объекты культурного наследия.

Группа ПИК Сергея Гордеева планирует прио-
брести участок на Пресненском валу, 27 площа-
дью 8,3 га. Об этом „Ъ“ сказали четыре собеседни-
ка на рынке недвижимости. Сейчас, по данным 
ЕГРЮЛ, площадка принадлежит «Московскому 
электромашиностроительному заводу памяти Ре-
волюции 1905 года», который, в свою очередь, 
контролируется владельцами группы «Кросна». 
Телефоны «Кросны» не отвечали, в ПИК не стали 
комментировать интерес к площадке. По данным 
двух собеседников „Ъ“, партнером ПИК может 
стать MR Group Романа Тимохина и Виктора Ла-
буздко. В самой компании это не комментируют.

Из копии решения градостроительно-земель-
ной комиссии следует, что на участке планирует-
ся построить 400 тыс. кв. м недвижимости, из ко-

торых 260 тыс. кв. м придется на жилую застрой-
ку, в том числе 20 тыс. кв. м квартир девелоперу 
придется отдать для переселенцев по программе 
реновации. Остальные 140 тыс. кв. м девелопер 
сможет отдать под общественную застройку.

Сам участок достаточно сложный для освоения, 
он продавался около шести лет, говорят два собе-
седника „Ъ“. Его рассматривали и для строительст-
ва офисов: построить на Пресненском валу деловой 
кластер думали, в том числе, «Яндекс» и «Тинь-
кофф», знает один из источников „Ъ“. В «Яндексе» 
ответили, что рассматривали несколько десятков 
площадок и не исключено, что среди них мог быть 
и Пресненский вал. Директор практики по сопро-
вождению сделок в области недвижимости PwC в 
России Саян Цыренов считает, что расположение 
участка на Пресненском валу, возле железнодорож-
ных путей, скорее предполагает строительство 
коммерческой недвижимости. Офисы там будут во-
стребованы, так как участок находится в сложив-
шемся бизнес-районе Белорусского вокзала.

Партнер Colliers International Владимир Сергу-
нин объясняет долгую продажу тем, что у проекта 
не было разрешительной документации, а у собст-
венника были завышенные ожидания. В презента-
ции проекта участок оценивается в 7 млрд руб. 
Партнер Cushman & Wakefield Алан Балоев считает, 
что сумма сделки составила около 5 млрд руб.

Другой собеседник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти отмечает, что на участке расположены объек-
ты культурного наследия, которые девелоперу 
надо было исключить из соответствующего рее-
стра, чтобы снести старые здания. В опублико-
ванном в мае 2019 года приказе департамента 
культурного наследия Москвы говорится, что из 
28 зданий на участке только четыре получили ста-
тус объекта культурного наследия, а еще 13 по-
строек ведомство учитывать в реестре отказа-
лось. Владимир Сергунин в числе минусов проек-
та упоминает близость к железнодорожным пу-
тям, постоянные пробки и отсутствие достаточ-
ного количества парковых зон. В жилье придется 
инвестировать около 36–40 млрд руб., а выручка 
от продажи составит 70–80 млрд руб., добавляет 
господин Сергунин.

Директор по продажам офисов Knight Frank 
Ирина Артемова оценивает вложения в строи-
тельство 140 тыс. кв. м коммерческих площадей в 
13–15 млрд руб. На спрос может повлиять высо-
кая конкуренция: вблизи Белорусского вокзала 
анонсирован ввод двух офисных зданий от AFI 
Development, крупного проекта «Слава» на месте 
одноименного часового завода, Alcon III, «Stone 
Белорусская», новых корпусов бизнес-центра 
«Большевик» и других офисных зданий.

Елизавета Макарова

ПИК развернется на Пресне
Сергей Гордеев нашел площадку в центре Москвы

Сервис доставки еды Delivery 
Club добавил возможность 
оставлять чаевые курьерам че-
рез приложение. Получать сред-
ства они будут на счет VK Pay — 
платежной системы социаль-
ной сети «ВКонтакте». Возмож-
ность оставить чаевые в прило-
жении уже тестирует и «Яндекс.
Еда», курьеры которой получа-
ют чаевые на карту вместе 
с  зарплатой.

Delivery Club (входит в совмест-
ное предприятие Mail.ru Group и 
Сбербанка) запустил в мобильном 
приложении возможность оставить 
чаевые курьеру, рассказал „Ъ“ пред-
ставитель сервиса. Пользователь мо-
жет перевести средства через Apple 
Pay, Google Pay или с банковской 
карты, выбрав один из трех вариан-
тов суммы — 50, 100 и 150 руб. Функ-
ция запущена во всех городах при-
сутствия Delivery Club и для всех ку-
рьеров. «Надеемся, что распростра-
нение безналичных чаевых положи-
тельно повлияет на потребителей и 
уровень сервиса в целом»,— отметил 
операционный директор Delivery 
Club Мухит Сейдахметов.

Конкурент Delivery Club на рынке 
онлайн-заказа и доставки еды из ре-
сторанов — «Яндекс.Еда» — объявил 
о начале тестирования чаевых для 
курьеров в приложении в декабре 
2019 года. Пока функция доступна в 
Санкт-Петербурге, до конца января 
сервис планирует запустить ее по 
всей стране, сообщили „Ъ“ в пресс-
службе «Яндекс.Еды». «Репрезента-
тивный опрос, который мы провели 
в городах-миллионниках, свидетель-
ствовал, что с разной периодично-
стью на чай курьерам оставляют 50% 
россиян и 70% москвичей, а основ-
ная преграда — отсутствие налич-
ных или мелких денег»,— пояснили 
в компании.

• По прогнозу «РБК Исследования 
 рынков», по итогам 2019 года ры-
нок доставки готовой еды в России 
мог вырасти на 10,6%, до 170 млрд 
руб. Выручка Delivery Club во вто-
ром квартале 2019 года составила 
865 млн руб., «Яндекс.Еды» — 
776 млн руб.
В отличие от курьеров «Яндекс.

Еды», получающих чаевые на свою 
банковскую карту вместе с зарпла-
той, курьерам Delivery Club средства 
будут поступать на счет в платежной 
системе «ВКонтакте» VK Pay. Она бы-
ла запущена в партнерстве с Газпро-

мбанком в 2018 году, позднее на ее 
базе запустился маркетплейс внутри 
«ВКонтакте», а также добавилась воз-
можность получать кэшбэк за покуп-
ки в офлайн-магазинах, писал „Ъ“. В 
апреле 2019 года «ВКонтакте» пред-
ложила бизнесу принимать платежи 
через VK Pay, но только в онлайне.

Сейчас у системы 12,5 млн поль-
зователей, сообщил руководитель 
продвижения финансовой экосисте-
мы VK Pay Олег Никитин. В связи с 
подключением VK Pay для чаевых в 
Delivery Club в сервисе ожидают не 
столько прироста базы, сколько ро-
ста транзакционной активности по 
уже существующей базе, добавляет 
он. Сейчас оператором платежных 
операций VK Pay выступает РНКО 
«Деньги.Мэйл.Ру». Сам сервис и орга-
низация в дальнейшем могут войти 
в СП в области финансов, рамочное 
соглашение о создании которого в 
октябре 2019 года подписали USM 
Алишера Усманова и его партнеров, 
Mail.ru Group, «МегаФон», Россий-
ский фонд прямых инвестиций и ки-
тайская AliPay (входит в Alibaba 
Group), рассказывали источники 
„Ъ“. Предполагалось, что структура 
обеспечит обработку платежей элек-
тронных кошельков и сможет оказы-
вать финансовые услуги для клиен-
тов AliExpress Russia.

Qiwi также видит перспективы в 
интеграции сегмента обслуживания 
с финтех-отраслью, отмечают в 
пресс-службе компании. Там напом-
нили об инвестициях Qiwi в фудтех-
стартап Bartello. «У проекта есть до-
ступ к платежной инфраструктуре 
Qiwi, что позволяет проводить опла-
ту заказов и отправлять официантам 
чаевые, которые мгновенно начи-
сляются на их банковские карты»,— 
рассказали в компании.

VK Pay смотрит на зарубежные ре-
шения — Wechat, UberMoney, 
Grab,— но чтобы развиваться вне 
экосистемы «ВКонтакте», им необхо-
димо добиться снижения барьеров 
при использовании системы, вклю-
чая сложную идентификацию, про-
блемы с выводом, ограниченный 
список продавцов, считает генди-
ректор RBK.money Денис Бурлаков. 
Он напоминает, что тот же Uber отка-
зался от внутренней валюты для во-
дителей в угоду привычному бан-
ковскому счету, чтобы те могли сразу 
же использовать «живые деньги» на 
свои нужды.

Дмитрий Шестоперов

VK Pay оставят на чай
Delivery Club введет возможность  
поощрить курьеров

У интересных местных 
каналов аудитория 

неплохая. И если в городе 
что-то происходит, 

например чрезвычайное 
происшествие, то доля 
такого канала может  

легко побить федеральные
— Алексей Волин,

заместитель главы Минкомсвязи  
(цитата РБК)

Ц И Т А Т А

30 процентов
от общего объема 
 инвестиционных сделок 
в 2019 году пришлось 
на торговую недвижи-
мость, подсчитал JLL
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В прокат выходит «Песня имен» — музыкальная драма  
о таинственном исчезновении юного скрипача,  
главные роли в которой сыграли Тим Рот и Клайв Оуэн

В музее города Монпелье 
МO.СО. проходит выставка 
«Нонконформисты. История 
русской коллекции». Это не-
большая, но представительная 
часть «царицынского» собра-
ния современного советско-
го и постсоветского искусства, 
которое хранит у себя Третья-
ковская галерея. Когда-то это 
искусство было запретным, по-
том пошло по выставкам, а те-
перь снова живет с оглядкой. 
Тем интереснее снова с ни-
ми встретиться, считает кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

 МO.СO. на юге Франции 
в Монпелье — организация сложно-
сочиненная. Это и выставочные за-
лы, и учебное заведение для худож-
ников, и мастерские для пригла-
шенных мастеров. Летом прошлого 
года к ним добавилась новая часть: 
«Дом коллекций», куда директор му-
зея Николя Буррио намерен пригла-
шать художественные собрания. На-
чал он с «коллекции Ерофеева», по-
хоже, впервые официально назван-
ной именно так.

В центре экспозиции судьба кол-
лекции, собранной в 1984–2008 го-
дах Андреем Ерофеевым и его ко-
мандой для музея Царицыно. Он на-
чал собирать работы нонконфор-
мистов тогда, когда их музейная 

ценность еще не была признана 
ни коллегами, ни тем более властя-
ми. До Горбачева и русского Sothe-

by’s, до первых выставок современ-
ного искусства, приехавших к нам 
с Запада, Ерофеев решил стать по-
средником между непризнанны-
ми художниками — как старшего 
поколения, так и своими ровесни-
ками — и музейным сообществом. 
Кажется, ни те ни другие не пони-
мали до конца, чем он занимается. 
Ни Третьяковская галерея, ни Пуш-

кинский, ни Русский музей не жела-
ли иметь с неформалами ничего об-
щего, в итоге коллекцию согласился 
приютить находившийся в усадьбе 
Царицыно Музей декоративно-при-
кладного искусства народов СССР, 
а запасником стал заимствованный 
у военных бункер гражданской обо-
роны. Метафора «подпольное искус-
ство» сделалась буквальной.

Когда «царицынская» коллек-
ция слишком разрослась, ее худо-
жественная, а то и денежная цен-
ность стала очевидной, ее согласи-
лась приютить Третьяковка, а Анд-
рей Ерофеев сделался там руководи-
телем отдела новейших течений. Бу-
дущее коллекции казалось счастли-
вым, но споры вокруг выставки «Рус-
ский поп-арт» и особенно «Соц-арт», 
отправившейся во Францию вопре-
ки воле Минкульта, привели к уходу 
Ерофеева из ГТГ. Потом он пошел под 
суд за выставку «Запретное искусст-
во» в Сахаровском центре, потом 
поддерживал Pussy Riot и оказался 
в итоге на левом фланге совриска 
в давно вроде бы забытой роли худо-
жественного диссидента.

Коллекция и выставка в Монпе-
лье рождают, как писали в те годы 
прогрессивные поэты, «ностальгию 
по настоящему». Когда я вижу плака-
ты-доски Елены Елагиной «Адское — 
Высшее», вижу Ленина, провозглаша-
ющего «Coca-Cola It’s the Real Thing» 
с холста Александра Косолапова, или 
Сталина с медведем, выписывающих 
на снегу «СССР», у Леонида Сокова, 
я начинаю вспоминать, как интерес-
но мы тогда жили. Первые выставки 
запретных художников, первый ката-
лог «Другого искусства», первые «дет-
ские» номера академических журна-
лов, первая, хоть и 17-я по счету, мо-
лодежная выставка 1986 года на Куз-
нецком Мосту и расположившаяся 
в допожарном еще Манеже первая 
худярмарка «Арт-Миф», прозванная 

„Ъ“ «моделью российского художест-
венного рынка в натуральную вели-
чину». Вещи из коллекции Ерофее-
ва, которые обнаружились на стенах 
МO.СO., будто бы промелькнули и ис-
чезли, разъехавшись по миру, раску-
пленные любителями и почти не по-
павшие в музейные собрания. Оказы-
вается, они у нас все есть.

И Кулик такой молодой, и юный 
Бренер, вызывавший с Лобного ме-
ста президента на бокс,— немысли-
мое в наши дни произведение, за ко-
торое не отделаешься «двушечкой». 
И «Живопись для слепых» Юрия 
Альберта: черный холст со шриф-
том Брайля, который теперь не возь-
мут на выставку ни слепцы, ни глуп-
цы. В цензурном смысле мы верну-
лись далеко назад, причем не толь-
ко на отечественном, но и на между-
народном уровне.

Для европейцев эта история со-
ветского искусства в Монпелье та-
кой же важный дар, как и коллек-
ция, полученная от Фонда Потани-
на парижским Центром Помпиду,— 
хотя нынешняя выставка останется 
во Франции только в виде каталога. 
«Царицынское», оно же ерофеевское 
собрание не дождалось собственно-
го музея. Зато соединилось до 9 фев-
раля в «Доме коллекций» в память 
о счастливых десятилетиях, в кото-
рые несколько художественных по-
колений, как будто бы вернувших-
ся с войны, переживали новую отте-
пель — нимало не беспокоясь, надо-
лго ли хватит тепла.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Адское выползло из бункера
«Нонконформисты. История русской коллекции» во Франции

В прокат выходит экспрессионистский  хоррор 
Роберта Эггерса «Маяк», номинированный 
на «Оскар» за работу оператора. По мнению Юлии 
Шагельман, самое страшное в этом  фильме — 
не чудища морские и болезненные видения 
 героев, а островной быт конца XIX века.

 1890 год. На крошеч-
ный каменистый остров, захлестываемый волнами 
где-то недалеко от побережья Новой Англии, прибыва-
ет пара смотрителей маяка, старый (Уиллем Дэфо) и мо-
лодой (Роберт Паттинсон). На вахте им предстоит про-
вести четыре недели, и уже с первого дня становится 
понятно, что приятными они 
не будут. Помимо того что ге-
роев преследуют бытовые 
и климатические испытания, 
старший смотритель учиняет 
настоящую дедовщину: застав-
ляет неопытного помощника 
выносить ночные горшки, по 
три раза перемывать пол, та-
скать тяжелые тачки с углем 
и бочки с керосином. К тому 
же герой Уиллема Дэфо бес-
престанно портит воздух, пьет 
(склоняя к этому и напарника, 
который на удивление долго 
держится, но потом все же уступает), а главное — не до-
пускает парня на маяк, вопреки инструкции, которая 
гласит, что у лампы они должны дежурить по очереди.

Поначалу герой Паттинсона хорохорится, но со вре-
менем между двумя мужчинами возникает даже ка-
кое-то подобие квазисемейных отношений. Они при-
открывают друг другу свое прошлое: младшего зовут 
Эфраим Уинслоу, он работал лесорубом в Канаде, но 

бросил это дело в поисках лучшей доли; старший, То-
мас Уэйк,— опытный морской волк, вынужденный 
осесть на суше из-за ранения ноги. Впрочем, сколько 
правды в этих историях, что на самом деле привело 
Эфраима на остров, как Томас повредил ногу и что слу-
чилось с его предыдущим помощником — вопрос та-
кой же зыбкий, как само островное существование, ко-
торое превращается в череду неотличимых друг от дру-
га дней и ночей. Эта монотонность, одиночество, крики 
чаек и завывание противотуманной сирены потихонь-
ку подтачивают разум Эфраима, которому на берегу на-
чинают чудиться русалки, а недоступный маяк притя-
гивает все сильнее.

«Маяк» — вторая полнометражная режиссерская ра-
бота Эггерса. Дебютная «Ведьма», о пуританской семье 
XVII века, столкнувшейся в лесах все той же Новой Анг-
лии (не зря еще Говард Лавкрафт, а за ним Стивен Кинг 

объяснили, что места это ис-
ключительно гиблые) с чем-то 
потусторонним и недобрым, 
привлекла к нему внимание, 
принесла премию за режис-
суру на фестивале «Сандэнс» 
2015 года и даже сформиро-
вала вокруг него небольшой 
культ: когда «Маяк» показыва-
ли во время каннского «Двух-
недельника режиссеров» 2019 
года, очередь на него занима-
ли чуть ли не с ночи. В итоге 
картина получила приз ФИ-
ПРЕССИ, а Эггерс в очеред-

ной раз был признан одним из пророков «нового хор-
рора» (наряду, например, с Ари Астером), не реаними-
рующим жанр, а скорее придающим ему дополнитель-
ные измерения.

Эггерс, до своих опытов в режиссуре подвизавший-
ся художником-постановщиком, уделяет огромное вни-
мание форме. «Маяк» снят на черно-белую 35-миллиме-
тровую пленку, в редком формате 1.19:1, отсылающем 

знатоков к фильмам Фридриха Мурнау и Фрица Ланга 
и обеспечивающем клаустрофобный эффект замкнуто-
го пространства, в котором зритель оказывается заперт 
вместе с героями — с такими же призрачными шансами 
вырваться и вдохнуть свежего воздуха. Маяк был специ-
ально построен для фильма, съемки велись при естест-
венном освещении, Дэфо и Паттинсон загримированы 
и одеты так, как будто сошли со старинных дагеротипов, 

и объясняются на морском жаргоне XIX века (сценарий 
Эггерс написал сам вместе со своим братом Максом, яв-
но перелопатив произведения Германа Мелвилла, Эд-
гара Аллана По и сборники моряцкого фольклора). Вся 
эта фактура погребает зрителя под собой, оглушает зву-
ками, образами, кажется, даже запахами, но совершен-
но не пугает — впрочем, Эггерс, кажется, и не ставит пе-
ред собой такую задачу. И в итоге «Маяк» оказывается не 
столько хоррором, сколько психологическим трилле-
ром, все странности в котором легко можно объяснить 
не сверхъестественными причинами, а душевной сму-
той героев. Или, если уж на то пошло, белой горячкой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Черно-белая горячка
в фильме ужасов «Маяк»

Томас Уэйк (Уиллем Дэфо, слева)  
и Эфраим Уинслоу (Роберт Паттинсон)  
заперты на острове в компании страхов  
и алкоголя   ФОТО UPI

В центре экспозиции  
судьба коллекции, собран-
ной в 1984–2008 годах  
Андреем Ерофеевым  
и его командой для музея 
Царицыно 
ФОТО MARC DOMAGE

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  В С Е -Т А К И  У С П Е Л И  П Р О В Е С Т И  П Е Р В У Ю  Д Е С О В Е Т И З А Ц И Ю  И С Т О Р И И  Р О С С И Й С К О Г О  И С К У С С Т В А »

Создатель коллекции, показанной в музее 
МО.СО. в Монпелье, Андрей Ерофеев  
поговорил с корреспондентом „Ъ“  
Алексеем Тархановым.

— В газетах пишут о «коллекции Ерофеева». 
Это ведь выставка Третьяковки?
— Это выставка произведений, которым в настоящее 
время владеет Третьяковская галерея. Они — малая 
часть объемной коллекции, которую я собирал в тече-
ние 20 лет вместе с моими товарищами и сотрудника-
ми: Евгенией Кикодзе, Натальей Тамручи, Владимиром 
Левашовым, Сергеем Епихиным и другими. Поэтому 
на выставке речь идет и о том, как она складывалась. 
Я же не всю историю искусства собирал, был опре-
деленный, субъективный, даже тенденциозный отбор 
вещей и художников.
— Чем вы руководствовались в этом отборе?
— Тем, что в СССР было полноценное современное 
искусство, которое развивалось примерно теми же 
путями, что и мировой авангард. Еще в 1970-х годах 
мне повезло познакомиться почти со всеми худож-
никами неофициального искусства: от Плавинского, 
Немухина, Зверева до Булатова, Кабакова и Пригова. 
Я был восхищен людьми, которые без всякой надежды 
на признание, вопреки вкусам публики и официальной 
идеологии, вернули наше искусство на рельсы совре-
менности. В коллекции представлен практически весь 
круг этих художников.
— Сейчас это имена из учебника.
— Тогда о них не то что в учебнике, вообще нигде не 
писали. К началу 1980-х годов я уже ориентировался 
в этом мире и по-человечески, и профессионально, 
поскольку учился тогда на кафедре истории искусства 
истфака МГУ. Возникла идея, которую очень под-
держали Кабаков и Пригов. Оба хором мне сказали: 

бросай все и собирай музейную коллекцию. Пригов 
мне даже по этому поводу стихотворение написал.
— Они вас благословили, надеясь, что это 
откроет им когда-нибудь путь в музеи?
— Вообще-то они не очень верили в успех предприя-
тия. Наши музеи были тогда страшно далеки от живого 
искусства. Но я тем не менее начал.
— На каком же основании вы получали 
работы?
— Художникам я говорил, что музей уполномочил 
меня выполнить деликатную миссию — тайно собрать 
неофициальное искусство. А музейщикам — что яв-
ляюсь представителем художников и от их лица готов 
передать в дар коллекцию. Никто, естественно, ника-
ких поручений мне не давал. В общем, это был чистый 
авантюризм, чичиковщина.
— Почему же вашу коллекцию называют 
«царицынской»?
— Потому что именно в Царицыно я принес оставшу-
юся на руках часть графики. И быстро дополнил ее 
большим количеством других произведений. В руинах 
Царицынского дворца тогда только-только был основан 

Музей декоративно-прикладного искусства народов 
СССР. Мой университетский знакомый Виктор  Егоры-
чев занял там пост замдиректора по науке. Возглавил 
же музей Всеволод Иванович Аникович, отставной 
генерал-майор, который до пенсии работал в главном 
политическом управлении армии. С ним и Егорычевым 
мы условились, что мне дан карт-бланш и, если даже 
что-то их будет удивлять или возмущать, они все равно 
не станут мне мешать. И этот уговор они выполнили, 
хотя были ошарашены объектами и инсталляциями, 
которые заполонили комнатки нашего флигеля. 
Мы с моими сотрудниками ориентировались тогда 
на авангардные формы и жанры искусства, которые 
преодолели станковизм и живопись. Потому что задача 
формулировалась так: собрать опорную коллекцию для 
будущего российского музея современного искусства. 
Но ничего не случилось. Музея — государственного — 
до сих пор нет как нет. А тем временем коллекция 
стремительно росла. Генерал Аникович своими 
связями добыл для музея гигантское бомбоубежище 
в Бирюлево, которое мы этими вещами и заполнили.
— Поистине андерграунд. И сколько там было 
вещей?
— Сейчас трудно назвать точную цифру, потом мы пе-
реехали в Третьяковку, и там за семь лет работы кол-
лекция еще увеличилась. Но в итоге эта коллекция — 
ее формирование остановилось в 2007 году — имела 
примерно 5 тыс. единиц хранения. Сейчас в списках 
Третьяковки значится 4 тыс.: 1,7 тыс. на постоянном 
хранении и 2,3 тыс. на временном.
— И куда девалась еще тысяча?
— Меня выгнали, и за прошедшие 12 лет она как-то 
растворилась. Дело в том, что почти все произведе-
ния имели дарственные, однако не принимались на 
постоянное хранение. Ибо не соответствовали вкусам 
и взглядам научного коллектива Третьяковки. Неудиви-

тельно, кстати, ведь эти люди не были тогда знакомы 
ни с нашим, ни с западным новейшим искусством. 
Но в отличие от генерала Аниковича они считали себя 
вправе выносить решающие суждения. Поэтому боль-
шая часть работ осталась, можно сказать, в дверях, 
у порога. Сейчас понимание пришло, но и позиция 
художников изменилась.
— Не соглашаются дарить?
— Многих обидело высокомерие Третьяковки, 
и они не  хотят дарить по второму разу. Многие 
стали известными, востребованными и предпочитают 
работы продавать. Я, конечно, постараюсь помочь 
в этих переговорах ради сохранения полноты коллек-
ции. Но многие ценные вещи, увы, уже не вернуть.
— Почему, кстати, вам пришлось уйти из 
Третьяковки?
— Меня выгнали под надуманным предлогом, а по су-
ществу из-за скандала с выставкой «Соц-арт». Это была 
очередная выставка нашего большого цикла, посвя-
щенного стилям современного искусства: «Абстракция» 
и «Поп-арт» прошли без всяких проблем. С «Соц-ар-
том» тоже сначала все было хорошо, его очень оценили 
на Второй московской биеннале и пригласили в Париж. 
И вдруг, когда к отправке все было готово, тогдашний 
министр культуры Соколов закричал, что это «позор 
России» и что он никогда не допустит такой выставки. 
И сразу хор научного совета Третьяковки во главе 
с директором Валентином Родионовым стал каяться, 
скулить и просить прощения.
— Но ведь выставку выпустили.
— А знаете как? Выставку уже разгрузили из ящи-
ков. Но в этот момент в Москву приехал президент 
Франции Николя Саркози. А жена французского посла 
по удивительному стечению обстоятельств работала 
в том самом центре Maison Rouge, «Красный дом», 
куда собиралась выставка. Она все за обедом Саркози 

и рассказала. На следующий день Саркози спросил 
Владимира Путина: мол, что за ерунда такая, мы 
подписали программу культурного сотрудничества, 
а вы начинаете с запретов. Вот Путин и распорядился 
немедленно, с космической скоростью доставить 
все экспонаты в Париж. Но Родионову о высочайшей 
воле никто не сообщил. Он продолжал ужасно трусить 
и, когда уже в Париже перед самым вернисажем уви-
дел работы «Синих носов», Кулика, Бренера, которые 
вызвали гнев министра, категорически потребовал 
их снять. А мы не сняли. После этого моя участь была 
решена. Да и вообще эпоха либеральных веяний 
в стране подошла к концу, и время моего поколения, 
то есть людей перестройки, личными проектами 
менявших культурные институции, закончилось. 
Зато мы все-таки успели провести первую десове-
тизацию истории российского искусства.
— Коллекцию так и не увидели в России. 
Как появилась идея выставить ее во Франции?
— Ну, во-первых, лучшие вещи коллекции некото-
рое время висели в Третьяковской галерее, в залах 
постоянной экспозиции отдела новейших течений. 
Этот отдел, кстати, был создан специально под нашу 
коллекцию. Но потом тихой сапой эти залы у отдела 
отняли. Сейчас почти все произведения коллек-
ции пылятся в запаснике. А что касается выставки 
в Монпелье, то новый музей МО.СО. специализиру-
ется на показе разных выдающихся — не побоюсь 
этого слова — коллекций. Программируя этот музей, 
его директор, известный критик и, между прочим, 
куратор Первой московской биеннале Николя Буррио 
вспомнил о нашей коллекции и предоставил нам 
прекрасные условия для ее показа. Спасибо Треть-
яковке, что она в данном случае никакой цензуры не 
осуществляла, а, напротив, всячески содействовала 
этому выставочному проекту.

Маяк был специально  
построен для фильма,  

Дэфо и Паттинсон  
загримированы и одеты,  

как будто сошли  
со старинных дагеротипов,  
и объясняются на морском 

жаргоне XIX века
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» открыли 
новую реальность
Подмосковная команда уверенно обыграла «Реал»

«Химки» одержали важнейшую победу в регу-
лярном чемпионате Евролиги, обыграв на своей 
площадке мадридский «Реал» со счетом 102:94. 
Блестящий матч провел Алексей Швед, ставший 
лучшим по набранным очкам и уничтожавший 
гостей очередями выверенных передач.

гра «Химок» в Евролиге на протяжении 
уже двух месяцев, собственно со встречи первого кру-
га с «Реалом», оставляла ощущение абсолютного несо-
ответствия формы и содержания. По форме, то есть со-
ставу, которому позавидовала бы добрая половина ко-
манд Европы, «Химки» сейчас должны прочно сидеть 
в верхней части таблицы и уже потихоньку примери-
ваться к play-off. Но вот игра, которой химчане радова-
ли в начале «регулярки», куда-то пропала. В 11 матчах, 
с учетом упомянутого выезда в Мадрид, подопечные 
Римаса Куртинайтиса сумели победить только два-
жды, проигрывая даже командам, которые они обяза-
ны побеждать. В итоге «Химки» обосновались на 11-м 
месте и, можно сказать, лишили себя прав на ошибки. 
И это в момент, когда предстояло начать сложнейшую 
серию, в которую, помимо встречи с «Реалом», в пару 
недель уместятся еще и матчи против «Басконии» и 
ЦСКА. А ведь при этом нельзя забывать и про Единую 
лигу ВТБ. Так что противостояние с мадридцами для 
химчан было, возможно, важнейшим в сезоне. Побе-
да могла вернуть команде утраченную уверенность. 
Поражение — свести к минимуму шансы на попада-
ние в play-off и окончательно погрузить в уныние.

Трудно сказать, к каким методам Куртинайтис 
прибег для усиления мотивации своих подопеч-
ных, если это вообще требовалось. Но как бы то ни 
было, в четверг на паркете привычно переполнен-
ной «Арены Мытищи» «Химки» выглядели так, как 
и должны были. Куда-то делись необязательные, 
приходившиеся на самые неподходящие моменты 
ошибки, появилась надежность в игре в обороне. До-
статочно сказать, что хозяева просто съели огромно-
го Вальтера Тавареша, сделав присутствие центрово-
го «Реала» на площадке незаметным. К тому же чувст-
вовалась какая-то солидность, что ли. Такая же, как в 
недавней игре Единой лиги ВТБ против ЦСКА, в ко-
торой «Химки» «привезли» армейцам 16 очков. 

Тут хотелось бы сказать, что вся команда прове-
ла отличный матч, и заметить, что выделить в ней 
особо некого — настолько хороши все были. Но это 
было бы правдой лишь отчасти. Все-таки Алексей 
Швед сильно выделялся на фоне всех звезд, присут-
ствовавших на площадке. Он на ней царил. Только 
в первой половине матча Швед попал 4 из 4 трехоч-
ковых и сделал 9 результативных передач (всего за 
матч он набрал 21 очко и все с игры!). Хороший матч 
провел Янис Тимма, вновь показавший, что его 
умения не ограничиваются бросками. Собственно, 
Тимма и пожирал Тавареша, раз за разом перехва-
тывая у него мячи. Очень хорош был Энтони Гилл. 
Бил по привычке сверху Девин Букер. Плюс Сер-
гей Карасев, не всегда радующий яркими матчами, 
словно вспомнил себя прежнего и попадал с почти 

безупречной точностью. А данк Вячеслава Зайцева, 
вероятно, войдет в число лучших моментов тура.

То есть «Химкам», можно сказать, выпали все тузы 
в колоде. И тут «Реалу» для ответа нужен был мощней-
ший набор козырей. Но они если и были, то закончи-
лись уже к большому перерыву, на который «Химки» 

ушли, имея 11-очковый перевес. Несмотря на это, ни-
кто ведь в команде и не подумал о том, чтобы играть 
на удержание счета, осторожничать. «Химки» только 
усилили давление, и «Реал», кто бы мог себе предста-
вить такое до матча, посыпался. В моменте отрыв хо-
зяев достигал 24 очков! И тут уже «Химкам» нужно бы-
ло постараться, чтобы упустить победу. Но они не ста-
рались и победили со счетом 102:94, сделав сильную 
заявку на скорое возвращение в топ-8 «регулярки».

Александр Петров

Лидер «Химок» Алексей Швед (справа)  
в матче против «Реала» сделал 13 резуль-
тативных передач и набрал 21 очко,  
причем все мячи он забросил с игры

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

В Европе усилилась кассовая рознь
UEFA опять обнаружил сильный разрыв в доходах клубов

Союз европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) обнародовал ежегодный отчет «Лан-
дшафт европейского клубного футбола», в ко-
тором оценивается финансовое состояние клу-
бов из 54 национальных ассоциаций, входящих 
в UEFA, в 2018 финансовом году. Основываясь 
на подсчетах UEFA, можно заключить, что тен-
денции последних лет, согласно которым раз-
рыв между богатейшими и беднейшими клуба-
ми стабильно растет, сохраняются. Достаточно 
сказать, что из €21 млрд доходов, полученных 
664 командами высших дивизионов за отчет-
ный период, почти половина пришлась на долю 
30 богатейших клубов. Что касается клубов Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ), то формально их 
положение выглядит солидно: по доходам они 
идут сразу за «большой европейской пятеркой» 
(Англия, Германия, Испания, Италия, Франция). 
Однако клубы РПЛ по-прежнему мало зараба-
тывают сами и критически зависят от поддер-
жки спонсоров и владельцев.

жегодный отчет «Ландшафт европейского 
клубного футбола», в котором оцениваются финан-
совые аспекты деятельности 664 команд из 54 выс-
ших дивизионов, оставляет двоякое впечатление. 
С одной стороны, в 2018 финансовом году (факти-
чески отчетный период охватывает первенства, за-
вершившиеся в 2019-м) вновь были установлены 
рекорды. Так, суммарные доходы клубов достигли 
€21 млрд, что на 5% больше, чем в отчете за 2017 год. 
Убедительно выглядят и цифры по посещаемости 
матчей. Она составила 105 млн зрителей, что на 2% 
больше, чем годом ранее. В среднем игры топ-диви-
зионов посещали по 9 тыс. зрителей. При этом клю-
чевыми точками роста стали Россия (сказался эф-
фект введения в строй новых стадионов, построен-
ных к чемпионату мира-2018), Греция и Турция. В 
этих странах средний рост посещаемости составил 
около 1 тыс. человек. В абсолютных показателях ли-
дерами роста оказались «Ростов» и «Урал», на матчи 
которых стало ходить в среднем на 6 тыс. человек 
больше. Ну а рекордсменом по общей посещаемости 
вновь стала «Барселона», матчи которой с трибун по-

смотрели 1,436 млн зрителей. Помимо каталонцев 
еще 14 клубов могут похвастать тем, что сумели со-
брать за сезон более миллиона болельщиков.

Рост доходов позволил европейскому клубному 
футболу в шестой раз подряд завершить год с прибы-
лью (с 2009 по 2012 год фиксировались убытки, пре-
высившие за этот период €740 млн). В сумме она соста-
вила €697 млн. Это в два с лишним раза меньше рекор-
да 2017 финансового года, в котором прибыль дости-
гла €1,41 млрд. Но не стоит забывать, что в 2018-м силь-
но, почти на 10%, выросли зарплаты футболистов, тре-
неров и персонала. Только клубы Английской премь-
ер-лиги (АПЛ) потратили на зарплаты €3,235 млрд. 
Индивидуальным же лидером по щедрости и тут ста-
ла «Барселона». Ее расходы на содержание команды 
составили €529 млн. На втором месте идет «Реал» — 
€431 млн. Замыкает тройку ПСЖ — €337 млн. Всего же 
клубов, потративших на зарплаты более €100 млн, на-
считывается 35, что тоже является рекордом.

UEFA отмечает также снижение процентного от-
ношения долгов к доходам. В 2009 году этот показа-
тель составлял 65%. В 2018-м он снизился до 40%. При 
этом в номинальном выражении долги клубов уве-
личились с €7 млрд в 2017-м до 8,5 млрд в 2018 году. 
Но UEFA не видит в этом особой проблемы, полагая, 
что рост доходов позволит клубам без сложностей 
обслуживать задолженность.

Однако в докладе UEFA содержатся и данные, сви-
детельствующие о том, что проблемы в индустрии со-
храняются. Главной из них является та, которую ав-
торы отчета именуют «чрезвычайной диспропорци-
ей» между доходами, генерируемыми командами 
из стран «большой пятерки», и тем, что зарабатыва-
ют клубы из других лиг. Так, на долю 30 богатейших 
клубов Европы пришлось 49%, что составляет более 
€10 млрд всех доходов. Вне конкуренции снова АПЛ. 
Суммарные доходы ее клубов составили €5,439 млрд. 
У замыкающей первую пятерку французской лиги 
они достигли €1,694 млрд. Доходы команд РПЛ, рас-
положившейся на шестом месте, составили только 
€752 млн, что лишь на €4 млн больше, чем у идущего 
следом чемпионата Турции.

Что касается средних доходов клубов, входящих 
в «большую пятерку», то они колеблются в диапа-
зоне от €85 млн во Франции до €272 млн в Англии. 
РПЛ и тут шестая, но с показателем лишь €47 млн. 

А скажем, средние доходы клубов замыкающей 
топ-20 греческой лиги составили только €8,6 млн.

На «большую пятерку» приходится и 77% стоимо-
сти активов (учитываются стоимость игроков, недви-
жимости и прочие активы, такие как медийные пра-
ва) европейского футбола. Но даже в топ-5 отмечается 
сильнейший перекос. Например, активы английских 
клубов оценены в €11,172 млрд. Испанская лига, зани-
мающая второе место, отстает почти на €6 млрд. А ак-
тивы команд РПЛ, занимающей по этому показателю 
почетное седьмое место, стоят в 11 с лишним раз мень-
ше, чем у клубов АПЛ.

Означенный разрыв в финансовых возможно-
стях сказывается и на уровне оплаты футболистов. 
Например, упомянутый рост зарплат игроков и тре-
неров на 90% обеспечили страны «большой пятерки». 
Сильнее всего в элитной группе они выросли в Испа-
нии — на 20%, до отметки €2 млрд. Но это все равно 
на €1,235 млрд меньше, чем в АПЛ (рост на 13%). А вот 
в РПЛ зарплаты стагнируют. Российские клубы по 
зарплатным статьям потратили €527 млн, что лишь 
на 2% больше, чем годом ранее.

Тезис об усилении диспропорций в европейском 
футболе подтверждается и данными о том, сколько 
спонсорских денег смогли привлечь клубы. Всего в 
2018-м они получили от спонсоров €6,2 млрд. Более 
€4 млрд из них пришлось на Англию, Германию, Ис-
панию и Италию. А вот на пятом месте оказалась Рос-
сия (€436 млн), что на €36 млн больше, чем у занима-
ющей шестое место Франции.

Однако поводов для радости в таком подъеме РПЛ 
мало. Достаточно сопоставить структуру доходов 
российских клубов с командами из других стран, 
чтобы понять, что клубы РПЛ сами почти ничего не 
зарабатывают и критически зависимы от поддержки 
спонсоров / владельцев. Особенно удручает то, что 
реализация прав на телетрансляции приносит ко-
мандам РПЛ всего 4% доходов, а продажа билетов — 
7%. Даже вместе они недотягивают до того, что дают 
призовые, выплачиваемые UEFA (13%), и просто те-
ряются на фоне спонсорской поддержки, занимаю-
щей долю 58% — рекорд для всех чемпионатов, вхо-
дящих в топ-20. Для сравнения, в Англии телевизи-
онные контракты приносят клубам 53% доходов, в 
Италии — 47%, в Испании и Турции — по 42%.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНАЯ РЕФОРМА

Премьер-лига 
нацелилась 
на расширение
Она выступила за увеличение 
числа участников чемпионата

Российская премьер-лига (РПЛ), скорее всего, в ближайшие 
годы переживет расширение привычного формата. Общее со-
брание клубов РПЛ выступило за увеличение не менявшего-
ся уже два десятка лет числа участников ее чемпионата с 16 
до 18 клубов с целью повысить его интенсивность и привле-
кательность. Между тем рекомендация, которая должна быть 
утверждена Российским футбольным союзом (РФС), принята 
на фоне отсутствия очевидных экономических предпосылок 
к расширению: отечественные клубы по-прежнему регуляр-
но сталкиваются с финансовыми проблемами, а сама лига по-
прежнему генерирует относительно невысокие доходы.

аиболее интересным итогом состоявшегося 16 января об-
щего собрания Российской премьер-лиги следует признать реше-
ние о признании целесообразным расширить ее формат. Как сооб-
щил после окончания собрания глава РПЛ Сергей Прядкин, пере-
избранный в рамках этого заседания на новый пятилетний прези-
дентский срок, его участники, то есть руководители клубов лиги, 
большинством голосов поддержали идею увеличения количества 
команд, выступающих в чемпионате, с 16 до 18. Господин Прядкин 
напомнил, что задача «повысить интенсивность» турнира была по-
ставлена перед РПЛ в прошлом году президентом Российского фут-
больного союза Александром Дюковым. Выступая в июне на конфе-
ренции РФС, господин Дюков и в самом деле акцентировал внима-
ние на идее расширить состав Российской премьер-лиги с 16 до 18 
команд и сказал, что, на его взгляд, она «заслуживает проработки». 
Он сообщил, что инициаторами дискуссии по расширению высту-
пил ряд клубов, и дал понять, что с симпатией относится к инициа-
тиве: «Меня беспокоит, что некоторые наши клубы проводят 30–31 
официальную игру. Это мало». «Все клубы проголосовали за то, что-
бы игр было больше. Были рассмотрены варианты с play-off, разби-
тием на различные группы, были варианты с увеличением команд, 
были с сокращением, был вариант оставить все как есть»,— добавил 
вчера Сергей Прядкин.

При этом надо учесть, что вчерашнее решение РПЛ имеет статус 
рекомендации. Утвердить ее еще должен РФС. А Сергей Прядкин 
уточнил, что, с какого именно сезона РПЛ планирует внедрять ва-
риант с 18 клубами, будет определено «на следующем собрании по-
сле консультаций с РФС и решения юридических вопросов». Но сле-
дующий чемпионат, стартующий в конце июля, пройдет в прежнем 
формате — с 16 клубами.

Расширение премьер-лиги, если оно действительно произойдет, 
можно будет считать почти революционным событием. Цифра 16 
для высшего российского футбольного дивизиона уже успела прев-
ратиться в незыблемую константу. Столько команд в нем неизменно 
играет более двух десятков лет — с 1998 года (сама РПЛ была создана 
в 2001-м). В этом плане российская премьер-лига не соответствовала 
параметрам сильнейших европейских чемпионатов. В четырех пер-
венствах «большой континентальной пятерки» — английском, ис-
панском, итальянском и французском — по 20 команд, в немецком 
— 18. Столько же — 18 — в чемпионате Португалии, которая осенью 
обошла Россию в борьбе за шестое, сразу за лидерами, место в таблице 
коэффициентов Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA).

Дискуссии по поводу «укрупнения» чемпионата велись уже дав-
но, а его сторонники (в основном это «большие» клубы) указывали на 
«существенные плюсы», вытекающие из подобного шага. Это, напри-
мер, увеличение объема игровой практики для футболистов, нуж-
ной в том числе для хорошего выступления в еврокубках, а главное 
— перспективы повышения денежных поступлений. Топ-менедже-
ры и владельцы клубов-грандов считали, что за счет роста количест-
ва матчей могут вырасти спонсорские поступления и так называе-
мые поступления matchday (имеются в виду доходы, связанные не-
посредственно с матчами; допустим, от реализации билетной про-
граммы). Последние в минувшие два-три сезона у наиболее популяр-
ных клубов и в самом деле поднялись, а находящиеся среди лиде-
ров по посещаемости «Зенит» и «Спартак» отчитываются о заработках 
matchday, близких к $1 млн и даже превышающих эту планку, за тур.

Противники реформы отмечали, что данный тип поступлений 
в структуре доходов российских клубов в любом случае занимает 
незначительное место (по данным из свежего исследования UEFA, 
в премьер-лиге их доля составляет 7%). Оппоненты реформы также 
говорили о наличии явных минусов у расширения, «размывающе-
го» и так не слишком высокий уровень конкуренции в РПЛ за счет 
притока в нее заведомо слабых команд и порождающего трудности 
с формированием календаря. Собеседники „Ъ“, знающие особенно-
сти этого процесса, 16 января подтверждали, что даже при 16 коман-
дах он — учитывая матчи Кубка России, еврокубков, «окна» для сбор-
ной — сверхплотный, в нем остается минимум резервных дней для 
переносов, а летний перерыв между первенствами получается ко-
ротким. Добавление же в чемпионат четырех туров, скорее всего, ав-
томатически сократит зимнюю паузу, заставив клубы играть или в 
конце декабря, или в середине февраля «в экстремальных условиях, 
которые вряд ли понравятся не только спортсменам, но и зрителям».

В выступлениях против расширения всегда фигурировал и «фи-
нансовый тезис». В этом десятилетии в РПЛ практически каждый 
сезон появляется клуб, оказывающийся в какой-то момент на гра-
ни краха (в предыдущем таким был с трудом дотянувший до фини-
ша махачкалинский «Анжи», до него — пермский «Амкар», «Тосно», 
многие другие команды). В этом смысле сезон текущий является 
скорее приятным исключением из правила. Но и по ходу него по-
являлись привычные новости о накопленных клубами и грозящих 
серьезными последствиями задолженностях. В списке очутился да-
же сражающийся за награды «Ростов».

И в принципе экономическая ситуация в российском футболе в 
начале 2020 года не выглядит располагающей к расширению, свиде-
тельствующей о возникновении для него веских оснований. К при-
меру, в том же отчете UEFA, посвященном «ландшафту европейского 
футбола» (см. материал на этой странице), фиксируется чрезмерная 
зависимость клубов РПЛ от спонсоров (поступления от них превы-
шают 50% от общих) и мизерность телевизионных доходов.

Генеральный секретарь Профсоюза футболистов и тренеров Рос-
сии Николай Грамматиков согласился в разговоре с „Ъ“, что «расши-
рение премьер-лиги могло бы быть полезно», но уточнил, что «все за-
висит от качества клубов, участвующих в чемпионате». «А в этом сезо-
не многие клубы сталкиваются с трудностями, стараясь обеспечить 
хотя бы минимальный бюджет»,— считает он. По мнению эксперта, 
«прежде чем расширять РПЛ, нужно определиться, за счет чего она 
должна существовать и конкурировать с ведущими европейскими». 
«Определяющими являются доходы лиги, а они последние 15 лет ни-
как не меняются. Без кардинальных реформ в управлении даже не 
одной РПЛ, а еще и ФНЛ (второй по рангу дивизион.— „Ъ“) с привле-
чением новых высокопрофессиональных специалистов в сфере мар-
кетинга их поднять не удастся. И очевидно, что новые клубы смогут 
существовать лишь либо за счет частных акционеров, покрывающих 
90 процентов бюджета, либо госкорпораций или региональных бюд-
жетов»,— рассказал господин Грамматиков.

Алексей Доспехов
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